
«Бранная слава» — 
выходит повесть 
Алексея Шорохова 
о спецоперации

БЕЗОПАСНОСТЬ Владимир Путин принял участие в заседании 
коллегии министерства обороны

Война с Россией
идет на английском

Юлия Гуреева

К
ак минимум пятая часть 
крупных компаний в Рос-
сии использует искус-

ственный интеллект (ИИ) в том 
числе для общения с клиентами, 
выяснили в компании «Яков и 
Партнеры». Бизнес экономит на 
сотрудниках-операторах и уве-
личивает выручку. Однако дале-
ко не все клиенты готовы об-
щаться с роботами, считают 
эксперты. По их мнению, вне-
дрение ИИ идет слишком бы-
стро, с большим числом оши-
бок, тем временем растет раз-
дражение клиентов, которых 
слишком прогрессивные компа-
нии в итоге могут потерять.

Согласно данным исследова-
ния «Искусственный интеллект 
в России-2023: тренды и пер-
спективы», искусственный ин-
теллект (ИИ) используют 20% 

крупных компаний. Для точеч-
ного выполнения задач ИИ при-
меняют 27% крупных компа-
ний. Еще 12% определили прио-
ритетные функции и сценарии 
для внедрения таких систем. 
При этом лидером по использо-
ванию ИИ является сфера мар-
кетинга и продаж. Здесь 66% 
компаний используют ИИ. За 
этой сферой идут клиентский 
сервис (54%), исследования и 
разработки (49%) и IT (49%). 
Такие показатели у нас в стране 
вполне соответствуют между-
народному тренду, отмечают 
аналитики.

Так, например, ассистент на-
писания кода освобождает раз-
работчиков от 10—15% рутин-
ных задач, а автоматическая 
суммаризация позволяет служ-
бе поддержки обрабатывать 
пользовательские запросы бы-
стрее на 30—40%, рассказывает 
директор бизнес-группы Поис-
ка и рекламных технологий Ян-
декса Дмитрий Масюк.

Собеседники «РГ» на рынке 
электронной коммерции отме-
чают высочайшую эффектив-
ность систем на базе ИИ при 
работе с абонентской базой. 
Алгоритмы забирают на себя 

первичный обзвон и общение с 
н е гат и в н о  н а ст р о е н н ы м и 
пользователями, оставляя при 
этом операторам возможность 
общаться только с теми, кто го-
тов к такому общению. «Каж-
дый раз, когда вы снимаете 
трубку и слышите сначала му-
зыку, а затем, как к вам об-
ращаются по фамилии, имени 
и отчеству, вы общаетесь с 
ИИ», — говорит представитель 
IT-компании.  По словам собе-
седника, только после этого 
звонок передается оператору, 
который не тратит время на за-
нятые номера и тех, кто не мо-
жет разговаривать в конкрет-
ный момент времени.

Как итог, почти все опрошен-
ные компании ключевым эф-
фектом от внедрения нейросе-
тей в свои процессы 
назвали сокращение 
затрат. 

Дмитрий Гончарук

П
оставки вооруже-
ния и техники в рос-
сийские войска в 
2023-м увеличи-
лись втрое по срав-
нению с прошлым 
го д о м ,  с о о б щ и л 
президент Влади-
мир Путин. Вчера 

он провел расширенное заседа-
ние коллегии минобороны, на 
котором заявил о задачах осна-
щать в перспективе ВС РФ робо-
тизированными комплексами и 
боевыми лазерами, оружием с 
искусственным интеллектом.

В начале выступления глава 
государства поблагодарил 
участников спецоперации. Он 
отметил, что уходящий год был 
напряженным для Вооружен-
ных сил. Память погибших бой-
цов участники заседания по-
чтили минутой молчания. 
«Хочу сразу сказать, что наши 
солдаты и офицеры, командиры 
всех уровней мужественно, 
профессионально решали зада-

чи в ходе спецоперации, обес-
печивали суверенитет страны 
на глобальном уровне, ракет-
но-ядерный паритет и страте-
гическую безопасность Рос-
сии», — заявил Путин. Он доба-
вил, что при этом поддержива-
лась высокая боеготовность ча-
стей и соединений всех воен-
ных округов и флотов, системно 
и строго по плану велась боевая 
учеба, решались мобилизаци-
онные, технические и кадровые 
вопросы. «Особые слова благо-
дарности всем, кто сражался и 
сражается на передовых рубе-
жах, несет сложную службу в 
зоне специальной военной опе-

рации, защищает небо России, 
отражает налеты вражеских 
воздушных и морских беспи-
лотников, пресекает артобстре-
лы и вылазки диверсионных 
групп в наших западных при-
граничных регионах», — про-
должил президент. Он отметил 
поддержку от народа и патрио-
тический настрой большинства 
граждан России, их единство и 
сплоченность.

Владимир Путин констати-
ровал, что Запад продолжает ги-
бридную войну против России, 
снабжает Киев развединформа-
цией в режиме реального вре-
мени, передает вооружение. Ак-

тивность НАТО резко возросла, 
а к границам нашей страны 
переброшены значительные 
силы из США. «Все мы хорошо 
знаем, в 1991 году обещали 
Горбачеву: нет-нет, ни дюйма на 
восток — ну, вот, пожалуйста, та-
кие вот партнеры, — напомнил 
президент. — Врут беззастенчи-
во, просто на каждом шагу. При 
этом агрессивный характер 
блока уже не скрывается за 
«оборонительными» формули-
ровками. Мне в свое время гово-
рили: это же не военный блок, у 
нас политическая организация. 
А пятую статью никто не отме-
нял никогда».

Россия не намерена отказы-
ваться от своих целей в рамках 
специальной военной опера-
ции. По оценке главы государ-
ства, российские войска владе-
ют инициативой в зоне боевых 
действий. «По сути мы делаем 
то, что считаем нужным, то, что 
хотим. Там, где нужно, где вы, 
командиры в целом, считают 
целесообразным придержи-
ваться тактики активной оборо-

ны, это и происходит, а где нуж-
но, мы улучшаем свои пози-
ции», — пояснил Путин. Он доба-
вил, что противник несет значи-
тельные потери, растратил ре-
зервы, «пытаясь показать хозя-
ину результат». Рухнул и миф о 
неуязвимости западной воен-
ной техники.

В то же время спецоперация 
выявила ряд минусов, поэтому 
нужно серьезно перестраивать 
работу систем связи, на поря-
док эффективнее применять 
современные средства ведения 
разведки,  целеуказания и 
контрбатарейной борьбы, нара-
щивать возможности спутнико-
вой группировки на глобальном 
уровне.

По мнению главы государ-
ства, предстоит также уве-
личить выпуск и поставки высо-
коточных снарядов, беспилот-
ников разных типов, 
совершенствовать ра-
боту ПВО. 
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КРИЗИС Начнут ли США 
военную операцию 
против йеменских хуситов

Стражи 
Красного моря

Александр Гасюк

Во вторник США объявили о начале многонациональ-
ной операции «Страж процветания» по охране судов в 
международных водах Красного моря от угрозы со сто-
роны йеменского повстанческого движения «Ансар 
Аллах» (хуситов), объявившего о поддержке палестин-
цев сектора Газа в конфликте с Израилем. Терпение Ва-
шингтона, в течение последних недель наблюдавшего 
за возрастающим количеством попыток захвата и ра-
кетных ударов по идущим вдоль берегов Йемена ком-
мерческим судам, лопнуло после отказа судоходных 
компаний от рискованной проводки кораблей через 
Аденский залив. Это ведет к серьезному нарушению 
логистики глобальной торговли и быстрому росту цен 
на идущие транзитом через Суэцкий канал товары, 
включая нефть и СПГ. Начало операции «Страж про-
цветания» в минувший вторник анонсировал шеф Пен-
тагона Ллойд Остин в ходе посещения бахрейнской 
столицы Манамы, где базируется 5-й флот США. «Не-
давняя эскалация безрассудных нападений со стороны 
хуситов из Йемена угрожает свободной торговле, под-
вергает опасности моряков и нарушает меж-
дународное право», — заявил глава амери-
канского минобороны. 

ЗАНЯТОСТЬ Компании 
столкнулись с нехваткой 
офисных сотрудников

Синдром 
пустого 
кабинета

Ирина Жандарова

Спрос на офисных сотрудников за 2023 год вырос в два 
раза. Эксперты связывают это с возвратом коллекти-
вов в офисы и нежеланием молодежи заниматься «ка-
бинетной» работой.

Увеличение вакансий для офисных сотрудников от-
мечают рекрутинговые порталы. В сравнении с прош-
лым декабрем предложений для сотрудников, работа-
ющих в офисе, удвоилось, сообщили в «Авито Работа». 
Больше всего число вакансий выросло для менеджеров 
по персоналу и менеджеров по продажам, в 2,5 раза и в 
2,3 раза соответственно. Вместе со спросом растут и 
зарплатные предложения, для менеджеров по персона-
лу — на 17%, менеджеров по продажам — на 21%. В hh.ru 
отметили, что менеджеры по продажам стали самыми 
востребованными специалистами на рынке 
труда. Количество вакансий для них состав-
ляет 7,5% от всех предложений о работе.

ТОРГОВЛЯ США и ЕС могут 
использовать проливы 
для контроля за экспортом 
нашей нефти

Осушение 
каналов

Сергей Тихонов

Многие нефтяные перевозчики из-за нападений йе-
менских хуситов на проходящие суда временно при-
остановили работу в Красном море. А это — Суэцкий 
канал и следующий за ним Баб-эль-Мандебский про-
лив — путь в Индию, Китай и Восточную Африку. После 
перенаправления российского экспорта нефти и неф-
тепродуктов из Европы на другие рынки этот марш-
рут стал для отечественных компаний одним из важ-
нейших.

По оценке Goldman Sachs, изменение путей поста-
вок из-за напряженности в Красном море увеличит 
цену нефти на 3—4 долл. за баррель.

Месяцем ранее существовала угроза, что Дания бу-
дет проверять проходящие через ее проливы суда с 
российской нефтью и нефтепродуктами на предмет 
соблюдения санкционных ограничений. Пока она 
рассосалась сама собой на фоне снижения мировых 
котировок барреля и событий на Ближнем Востоке. Но 
едва ли тема закрыта.

Риски для российского экспорта при прохождении 
международных проливов по-прежнему велики. И 
если с хуситами, скорее всего, быстро разберутся, то 
попытки контролировать нашу нефтяную торговлю со 
стороны США и стран ЕС могут возобновиться.

Подобная практика, конечно, будет противоре-
чить всем договорам по морскому праву, в 
том числе основной — конвенции Монтре 
1936 года.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.12.23

Австралийский доллар  60,5745
Азербайджанский манат  52,9924
Армянский драм** 22,1993
Белорусский рубль  28,4339
Болгарский лев  50,2886

Бразильский реал  18,2377
Венгерский форинт**  25,7076
Вон Республики Корея***  68,8844
Вьетнамский донг****  37,6712
Гонконгский доллар  11,5719

Грузинский лари 33,6120
Датская крона  13,1936
Дирхам ОАЭ  24,5302
Доллар США  90,0870
Евро  98,5764

Египетский фунт*  29,1635
Индийская рупия* 10,8044
Индонезийская рупия**** 58,0607
Казахстанский тенге**  19,6937
Канадский доллар  67,2944

Катарский риал  24,7492
Киргизский сом* 10,1202
Китайский юань  12,5790
Молдавский лей*  50,7950
Новозеландский доллар  56,0341

Новый туркменский манат  25,7391
Норвежская крона*  86,6696
Польский злотый 22,7544
Румынский лей  19,8285
СДР  120,4112

Сербский динар** 84,0385
Сингапурский доллар  67,6329
Таджикский сомони*  82,2007
Таиландский бат*  25,7561
Турецкая лира* 31,0308

Узбекский сум****  72,7289
Украинская гривна*  24,2219
Фунт стерлингов  113,9150
Чешская крона* 40,0565
Шведская крона*  88,2522

Швейцарский франк 103,9905
Южноафриканский рэнд*  48,5686
Японская иена**  62,7740
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВИЗИТ Михаил Мишустин считает 
сотрудничество Москвы и Пекина 
движущей силой многополярности

Вместе 
с Поднебесной

ВЫБОРЫ ЛДПР выдвинула Леонида 
Слуцкого кандидатом в президенты

Ставят на лидера

Владимир Кузьмин, 
Пекин

В 
Пекине прошла 28-я регулярная 
встреча глав правительств России 
и Китая. Премьер-министр РФ Ми-

хаил Мишустин и премьер Госсовета КНР 
Ли Цян еще раз обсудили развитие отно-
шений всеобъемлющего партнерства и 
стратегического взаимодействия двух го-
сударств.

Переговоры пришлось начать с траги-
ческой темы. В то время как российская 
делегация летела в Пекин, на северо-за-
паде Китая произошло землетрясение. Не 
обошлось без разрушений и жертв. В этой 
связи Мишустин выразил глубокие собо-
лезнования и попросил передать слова со-
чувствия и поддержки родным и близким 
погибших. Москва, конечно же, протяну-
ла своему стратегическому партнеру руку 
помощи. «По решению президента России 
Владимира Путина мы готовы оказать со-
действие в ликвидации последствий зем-
летрясения по линии нашего МЧС, если 
это потребуется нашим китайским дру-
зьям», — сообщил председатель правитель-
ства РФ.

Российско-китайские отношения, счи-
тает Мишустин, сегодня не только нахо-
дятся на самом высоком уровне за всю 
многовековую историю, но и продолжают 
динамично развиваться. Как ожидается, 
по итогам 2023 года товарооборот впер-
вые превысит 200 миллиардов долларов, 
а это означает, что поставленная лидера-
ми двух стран задача будет выполнена до-
срочно. «Главное — это вывести наше тор-
гово-экономическое сотрудничество, ин-
вестиционное сотрудничество на еще бо-
лее высокий уровень и обеспечить новое 
качество взаимного товарооборота за счет 

диверсификации его структуры», — при-
звал глава кабмина РФ. Значительные из-
менения произошли в торговых взаимо-
расчетах. Доля национальных валют ста-
бильно и быстро растет с 2020 года, когда 
показатель составлял всего около 20%. 
«В текущем году мы фактически полно-
стью избавились от валют третьих стран 
во взаимных расчетах», — заметил  Мишу-
стин. Рубль и юань теперь занимают более 
90% в двусторонних расчетах. Это говорит 
о полной дедолларизации экономических 
связей, указал российский премьер.

Дальнейшее укрепление партнерства 
Москвы и Пекина отвечает долгосрочным 
интересам обеих стран. У нас сложилась 
особая модель межгосударственного со-
трудничества, в ее основе взаимоуважи-
тельный, равноправный, доверительный 
диалог», — заметил Мишустин. А в нынеш-
них геополитических условиях отношения 
России и Китая успешно прошли проверку 
на прочность и демонстрируют высокую 
степень устойчивости, подчеркнул он. 
Есть у российско-китайского партнерства 
и глобальное геополитическое значение. 
Глава правительства РФ назвал эти отно-
шения значимым стабилизирующим фак-
тором в мире, по-настоящему движущей 
силой формирования более справедливо-
го и устойчивого многополярного миро-
устройства.

Ли Цян подтвердил эти оценки — взаим-
ное политическое доверие между страна-
ми укрепляется, как и дружба между наро-
дами. А прагматическое сотрудничество и 
международная координация приобрета-
ют все большую ценность в современном 
турбулентном мире, заявил премьер Гос-
совета КНР.  

АРМИЯ

МИНИСТР ОБОРОНЫ ДОКЛАДЫВАЕТ

Юрий Гаврилов

Н
аши войска освободили 
территорию в пять раз 
больше, чем ЛНР и ДНР 

занимали до начала спецопера-
ции. По итогам референдумов 
в состав России вошли четыре 
новых субъекта общей площа-
дью более 83 тысяч кв. км с на-
селением около 5 миллионов че-
ловек.

В акватории Азовского моря, 
ставшего внутренним морем РФ, 
создан военно-морской район. 
Восстановлено железнодорож-
ное движение с Донбассом. Более 
года действует сухопутный кори-
дор с Крымом.

С этих важнейших событий 
последних лет начал свой доклад 
на расширенном заседании кол-
легии Минобороны России глава 
ведомства Сергей Шойгу.

Он перечислил факты, под-
тверждающие активное участие 
стран Запада в вооруженном 
конфликте на Украине. Так, киев-
ский режим получил от внешних 
спонсоров 203 млрд долларов, 
что на 30 млрд больше, чем ВВП 
Украины.

« Ф а кт и ч е с к и  э то  ст р а-
на-банкрот, так как значитель-
ная часть этих средств — креди-
ты, подлежащие возврату», — на-
помнил Шойгу.

Всего ВСУ было поставле-
но 5220 танков, БМП и броне-
транспортеров, 28 самолетов, 
87 вертолетов, 23 тысячи бес-
пилотников, свыше 1300 артси-
стем, из них 494 гаубицы М777, 
Caesar, Paladin и Krab, 2 млн 650 
тысяч снарядов калибра 155 мм 
и 122 мм.

— Натовские военнослужащие 
непосредственно управляют 
комплексами ПВО, оперативно-
тактических ракет и ракетных 
систем залпового огня. При под-
готовке ударов этими средства-
ми в радиоперехватах фиксиру-
ем американскую, польскую и 
речь англичан. Натовские офи-
церы осуществляют подготовку 
военных операций, обучают лич-
ный состав ВСУ как в своих стра-
нах, так и на Украине, — сообщил 
министр.

4 июня ВСУ начали контр-
наступление, подготовленное 
зарубежными кураторами. Не 
преодолев тактическую зону 
обороны российских войск, про-
тивник был остановлен и понес 
колоссальные потери. Речь  о 
159 тысячах убитых и раненых, 
121 самолете, 23 вертолетах, 
766 танках, включая 37 Leopard, 
2348 бронемашин различного 
класса, из них 50 Bradley.

«Видимо поэтому мы до сих 
пор не видим на поле боя амери-
канские Abrams, поставленные 
несколько месяцев назад», — сде-
лал вывод Шойгу.

Министр напомнил, что с на-
чала спецоперации потери ВСУ 
превысили 383 тысячи военно-
служащих убитыми и ранеными, 
14 тысяч танков, БМП и броне-
транспортеров, 553 самолета и 
259 вертолетов, 8,5 тысячи ору-
дий полевой артиллерии и РСЗО. 

— Активно привлекаемые с 
начала спецоперации наемни-
ки по большей части ликвидиро-
ваны. Уничтожено свыше 5800 
боевиков, в том числе 1427 — из 
Польши, 466 — из США и 344 — из 
Великобритании. На территории 

Украины ликвидировано 103 во-
енных преступника, которые 
проявили особую жестокость. 
«Возмездие настигнет каждого, 
— пообещал Шойгу.

Министр отдельно сказал о 
предпринятых по решению Вер-
ховного главнокомандующего 
беспрецедентных шагах по пере-

вооружению армии и флота, а 
также соцподдержке военнослу-
жащих. Так, с февраля прошло-
го года выпуск танков увеличен 
в 5,6 раза, БМП в 3,6 раза, бро-
нетранспортеров в 3,5 раза, бес-
пилотников в 16,8 раза, артилле-
рийских боеприпасов в 17,5 раз.

«Сегодня в зоне спецопера-
ции войска обеспечены боепри-
пасами в объеме выполняемых 
ими задач», — доложил глава во-
енного ведомства.

С учетом опыта СВО были 
уточнены подходы к примене-
нию войск. В частности, се-
рьезные изменения претерпе-
ла тактика общевойскового боя. 
Созданы и развернуты штурмо-
вые подразделения и подразделе-
ния беспилотной авиации. Пере-
смотрены подходы к формиро-

ванию резервов. В результате в 
каждой армии имеется свой ре-
зервный полк.

В боевых условиях систе-
мы ПВО начали применять 
комплексно. За счет этого значи-
тельно возросли их возможности 
по оперативности реагирования 
и дальности поражения.

«Современная российская 
техника прошла жесткую про-
верку в условиях спецоперации 
и показала свое превосходство 
над аналогичными образца-
ми стран НАТО», — заявил ми-
нистр.

Он также отметил высокие 
результаты армейских медиков. 
По его словам, летальность в гос-
питальном звене составляет ме-
нее половины процента и про-
должает снижаться. Это самый 
низкий показатель за всю исто-
рию военной медицины.

Мужественно действуют в 
зоне СВО наши танкисты, мото-
стрелки, десантники, морские 
пехотинцы, летчики и артилле-
ристы. 320 тыс. человек получи-
ли госнаграды. 272 удостоены 
звания Героя России.

— Весомый вклад в обеспече-
ние готовности к выполнению 
боевых задач вносят военно-по-
литические органы. В 7 раз уве-
личилось количество иностран-
ных добровольцев, желающих 
воевать на стороне Правды. В 
украинской армии наблюдает-
ся обратная тенденция. Количе-
ство иностранных наемников 
сократилось в 6 раз», — сообщил 
Сергей Шойгу.

Участников СВО в первооче-
редном порядке обеспечивают 
жильем. На эти нужды выделено 
40 млрд рублей. Для большей эф-
фективности работы по предо-
ставлению соцгарантий военно-
служащим и военным пенсионе-
рам создается Военно-социаль-
ный центр минобороны, работа-
ющий по принципу одного окна.

Упрощена процедура полу-
чения удостоверений ветера-
на боевых действий. «Перешли 
на беззаявительный порядок их 
выдачи. Вручено уже 458 тысяч 
удостоверений. В ближайшее 
время выдадим их всем участ-
никам. Со следующего года пла-
нируем перейти на электронные 
удостоверения ветеранов бое-
вых действий», — сказал министр 
обороны.

По его словам, в целом опыт 
спецоперации показал, что Во-
оруженные силы РФ способ-
ны адекватно и оперативно ре-
агировать на действия любого 
современного противника.

«На сегодня Российская ар-
мия является самой подготов-
ленной и боеспособной в мире, 
имеющей передовое вооруже-
ние, проверенное в боевых усло-
виях», — заявил Шойгу.  

Виктория Ильина

Л
иберально-демократическая партия 
России на внеочередном XXXV съез-
де 19 декабря определилась со своим 

кандидатом, который будет участвовать в 
президентских выборах в марте. Им станет 
лидер ЛДПР Леонид Слуцкий.

В съезде, который прошел на площадке 
«Крокус Экспо» в подмосковном Красно-
горске, приняли участие делегаты из всех 89 
регионов. Перед этим партийцы посетили 
Новодевичье кладбище, где покоится Влади-
мир Жириновский, чтобы отдать дань памя-
ти и уважения основателю ЛДПР.

Около полудня с исполнения гимнов 
России и ЛДПР начался сам съезд. Губер-
натор Хабаровского края Михаил Дегтя-
рев предложил выдвинуть Леонида Слуц-
кого кандидатом от партии на выборах 
президента России, которые пройдут в 
марте. «Кандидатура председателя ЛДПР 
Леонида Слуцкого является лучшей от на-
шей партии», — подчеркнул Дегтярев.

После смерти основателя Владимира 
Жириновского партия пополняется новы-
ми членами, появляются новые форматы 
работы, рассказал замруководителя фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Сергей Леонов. «Пар-
тия показала достойный результат в 2023 
году. У нас много планов на будущее и мы 
точно настроены на динамичную и яркую 
президентскую кампанию», — заверил пар-
ламентарий соратников.

В поддержку выдвижения Слуцкого вы-
ступил и зампред Тульской облдумы Алек-
сандр Балберов. «Я не вижу другой кандида-
туры, кроме Леонида Эдуардовича… У нас 
есть председатель, мы его с вами избрали 
единогласно, поэтому я, как и мои коллеги, 
призываю съезд проголосовать за единствен-
ную кандидатуру», — сказал он.

Решение о выдвижении делегаты приня-
ли путем тайного голосования. В бюллетень 
был внесен один кандидат. Всего было подано 
108 голосов, но недействительными призна-
ли два бюллетеня.

Сам Слуцкий поблагодарил участ-
ников съезда за поддержку его кандида-
туры. Он также поделился некоторыми 
планами на президентскую кампанию. 
«Наш основной программный тезис — во 
всех регионах должны обеспечиваться 
справедливые условия жизни и равные 
гарантии», — подчеркнул политик. По 
его мнению, следующий президентский 
срок должен пройти под девизом «время 
регионов России». Лидер ЛДПР рассказал 
журналистам, что планирует подать до-
кументы в ЦИК для регистрации кандида-
том 25 декабря.  

Война с Россией 
идет на английском

«Наши известные си-
сте м ы  « П а н ц и р и » , 
«Буки», С-300, С-400 

работают безотказно, они луч-
шие в мире без всякого преуве-
личения, — констатировал он. — 
Но то, на что мы раньше не об-
ращали внимания, считали, что 
это какая-то мелочь, какая-то 
фанера и так далее, какие-то ма-
ленькие дрончики, которые ле-
тают, — нет, оказалось, что и это 
наносит ущерб, и это нельзя ни 
в коем случае пропускать».

Кроме того, Владимир Путин 
отметил существенный рост 
роли ядерной триады в услови-
ях меняющихся военных угроз 
и новых военно-политических 
рисков. Благодаря последова-
тельной реализации госпро-
граммы вооружений, четкой 
работе оборонных предприя-
тий уровень современного во-
оружения и техники в страте-
гических ядерных силах в 2023 
году получилось довести до 95 
процентов, а морской компо-
ненты — практически до ста про-
центов. До конца года на бое-
вое дежурство в ракетных вой-
сках стратегического назначе-
ния поставят 15 пусковых уста-
новок ракетных комплексов 
«Ярс» и «Авангард». В состав 
флота приняты четыре подлод-
ки. Модернизируется и авиа-
ционная составляющая: по-

ступило четыре ракетоносца 
Ту-160М. «Надо и дальше под-
держивать боеготовность стра-
тегических сил на самом высо-
ком уровне. Все утвержденные 
в этой области планы, безуслов-
но, будут выполнены», — уверен 
российский лидер.

Он указал на то, что достиг-
нутые показатели в переосна-
щении ядерной триады — это 
ориентир для работы по обыч-
ным вооружениям и технике. Их 
поставки в войска в сравнении с 
2022 годом увеличились втрое. 
Ожидается, что в целом гособо-
ронзаказ по итогам этого года 
будет выполнен примерно на 98 
процентов.

Путин пообещал, что в сле-
дующем году с учетом дополни-
тельных бюджетных ассигнова-
ний объемы закупок и ремонта 
вооружений и техники значи-

тельно увеличатся. А заделом 
на будущее станет разработка и 
выпуск в серию перспективных 
видов вооружений. Это роботи-
зированные комплексы и бое-
вые лазеры, оружие с использо-
ванием технологий искусствен-
ного интеллекта и основанное 
на новых физических прин-
ципах.

Еще одна важнейшая зада-
ча состоит в своевременном 
снабжении всем необходимым 
войск, участвующих в СВО. 
«Наши оборонщики быстрее — 
а в этом смысл сегодняшних 
конфликтов — быстрее и точнее 
реагируют на происходящие 
события, быстрее реагируют 
на потребности тех, кто вою-
ет на поле боя», — заметил Пу-
тин. Благодаря работе ОПК в 
2023 году объемы поставок 
бронетанковой техники воз-

росли в три раза, автомобилей — 
в 4,5 раза. В целом количество 
закупаемых основных образ-
цов вооружений повысилось в 
2,7 раза, а особо востребован-
ных — в семь раз.

Президент также призвал 
постоянно анализировать по-
требности передовой, широ-
ко использовать полученный в 
спецоперации опыт для обуче-
ния войск. Он признал, что оста-
ются еще проблемы с выплата-
ми участникам спецоперации: 
все они должны иметь равные 
соцгарантии. Путин заверил, 
что система льгот, компенсаций 
и дополнительных выплат в ар-
мии будет совершенствоваться.

После заседания президент 
вручил медали «Золотая Звез-
да» Героям России — участникам 
СВО. «В ходе специальной воен-
ной операции вы сражаетесь на 
передовой, на самых сложных 
участках действовали профес-
сионально, мужественно, пле-
чом к плечу вместе со своими 
боевыми товарищами — мото-
стрелками, морскими пехотин-
цами, спецназовцами, танки-
стами, десантниками, бойца-
ми штурмовых подразделений, 
летчиками, представителями 
всех родов войск», — заявил Вла-
димир Путин. «Я благодарю вас 
и ваших однополчан, потому 
что без них вы бы, наверное, не 

смогли сделать то, что сделали. 
Благодарю вас за храбрость и 
силу духа. Вся наша страна, все 
наши граждане гордятся вами 
и верят в вас», — обратился он к 
награжденным.

«Мы с гордостью носим зва-
ние «гвардейцы». Спасибо вам. 
Мы, согласно вашему реше-
нию, выступили на защиту До-
нецкой Народной Республики, 
Запорожской области — и всей 
России. С вами будем до кон-
ца и пойдем на защиту Родины 
дальше», — сказал в ответном 
слове один из награжденных, 
старший лейтенант Роман Де-
белый.

После торжественной цере-
монии за бокалом шампанско-
го Владимир Путин неформаль-
но пообщался с Героями. Один 
из офицеров от имени своих ре-
бят поблагодарил президента 
за то, что тот «дает шанс про-
явить себя». «И мы будем идти 
до конца», — пообещал воен-
ный. Глава государства на это 
ответил, что возможность по-
работать на свою страну доро-
гого стоит. «Мы все с вами — и я 
в том числе — все пойдем до кон-
ца, защищая интересы стра-
ны», — отреагировал Путин, до-
бавив, что ему важно слышать 
об этом от людей, которые на 
поле боя рискуют своим здоро-
вьем и жизнью.  

Михаил Мишустин и Ли Цян обсудили укрепление 
партнерства Москвы и Пекина.

Для Леонида Слуцкого это первый опыт участия 
в президентской избирательной кампании.

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу: В радиоперехватах 
фиксируем американскую, польскую 
и речь англичан. Натовские офицеры 
осуществляют подготовку военных 
операций, обучают личный состав ВСУ

А К Ц Е Н Т

До конца года на боевое дежурство 
в ракетных войсках стратегического 
назначения поставят 15 пусковых 
установок ракетных комплексов 
«Ярс» и «Авангард»
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Владимир Путин вручает «Золотую Звезду» Герою Российской Федерации капитану Айнуру Сафиуллину.
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ТРАНСПОРТ В России будет 
создана логистическая 
цифровая платформа

Дороги 
поумнеют

Олег Капранов, Валерия Лобко

Минцифры и минтранс планируют в течение несколь-
ких лет запустить в России национальную цифровую 
платформу в сфере логистики. Кроме того, заплани-
ровано введение стандартов «умной» инфраструкту-
ры для автодорог. Об этом говорили на конференции 
«Цифровая транспортация» в Москве.

В своем обращении к участникам форума вице-
премьер Дмитрий Чернышенко заявил, что общая 
протяженность беспилотных транспортных коридо-
ров в РФ к 2030 году должна составить не менее 19,5 
тыс. км. Этому должно способствовать изменение 
подходов к строительству и организации дорожной 
сети. Так, глава минцифры Максут Шадаев рассказал, 
что ведомство совместно с минтрансом хотят в тече-
ние нескольких лет не только запустить в РФ нацио-
нальную цифровую платформу в сфере логистики, но 
и внедрить стандарты «умной» инфраструктуры для 
автодорог.

В рамках конференции была представлена архитек-
тура Национальной цифровой платформы для грузо-
перевозок. Создание единой системы упростит взаи-
модействие между всеми звеньями логистической це-
почки, позволит отказаться от устаревших форматов 
обмена документами (за счет создания единого, юри-
дически значимого электронного документооборота), 
а также снизит итоговую стоимость перевозки и поз-
волит грузоотправителям выбирать наиболее опти-
мальные маршруты перевозки.

В базовую архитектуру войдет Портал сервисов для 
взаимодействия с федеральными и региональными ор-
ганами власти, органами местного самоуправления, 
Блок функциональных подсистем, Единая база дан-
ных, Портал коммерческих сервисов для работы гру-
зоотправителей, 
грузополучателей, 
перевозчиков и ло-
гистических опера-
торов и ряд других 
сервисов.

По данным АНО 
«Цифровая эко-
номика», которые 
озвучил глава ор-
ганизации Сергей 
Плуготаренко, в 
2022-м глобаль-
ный рынок ИИ в ло-
гистике составил 
260,34 млн долларов, а к 2030 году может достигнуть 
4,346 млрд долларов, с среднегодовым темпом роста в 
36,32%. При этом объем глобального рынка транспор-
та и логистики в 2023 году составит, как ожидается, по 
разным оценкам, от 8,9 трлн долларов до 9,4 трлн дол-
ларов.

В России, по данным Плуготаренко, с которыми 
ознакомилась «РГ», отрасль «Транспорт и логистика» 
занимает 4-е место среди 12 отраслей по уровню пуб-
личной цифровой зрелости (24,3%). При этом она раз-
деляет 3-е место со строительной отраслью по показа-
телю распространенности применения технологий на 
базе ИИ, уступая розничной торговле и электроэнер-
гетике.

Спрос на передовые цифровые технологии в транс-
порте и логистике в России растет. Так, по данным 
Института статистических исследований и экономи-
ки знаний НИУ ВШЭ, спрос на передовые цифровые 
технологии в транспорте и логистике, который в 2020 
году составлял 89,4 млрд руб., возрастет до 626,6 млрд 
руб в 2030 году.

Замглавы РЖД Евгений Чаркин отметил, что сего-
дня в сфере цифровизации находятся не только орга-
низации работы транспорта и логистики, но и поддер-
жание в надлежащем состоянии всей инфраструкту-
ры. В частности, именно этому посвящен совместный 
проект, который РЖД реализует совместно с «Роса-
томом».

Рассматривают в РЖД и возможность запуска бес-
пилотных поездов, например экспрессов «Ласточка».

«Технологически мы готовы, но логистически еще 
нет. Осенью мы провели тестирование беспилотных 
«Ласточек», благодаря чему понимаем, что наша ра-
бота вполне надежна. Сейчас мы ждем разрешения от 
государства, чтобы создать логистическую систему», — 
заявил Чаркин.

Замминистра транспорта Дмитрий Баканов расска-
зал о новом приложении для пассажиров.

«В середине года мы получим новую версию прило-
жения прогрессивного веб-приложения для пассажи-
ров. Оно будет включать полный функционал по бро-
нированию билетов и регистрации на линии с покуп-
кой дополнительных услуг. Я думаю, что примерно за 
один квартал мы завершим фактический анализ ново-
го приложения. Реализация проекта будет возможна 
где-то в середине лета», — заявил Баканов.  

КОШЕЛЕК Подписан закон об отмене комиссий при внесении 
квартплаты

Льготные условия

Марина Трубилина

З
акон об отмене бан-
ковских комиссий при 
внесении квартплаты 
подписан президентом 
РФ Владимиром Пу-
тиным.

Введен запрет на 
взимание комиссий 
при оплате жилищ-

но-коммунальных услуг для 
лиц, которые нуждаются в соци-
альной поддержке. Перечень ка-
тегорий будет установлен пра-
вительством. Минстрой опера-
тивно проработает всю необхо-
димую нормативную базу и под-
законные акты, чтобы реализо-
вать положения закона, сказал 
глава ведомства Ирек Файзул-
лин. В число этих категорий уже 
точно войдут пенсионеры, об 
этом упомянул Путин на недав-
ней «Прямой линии».

« К о м м у н а л ь н ы е  п л а т е -
жи — обязательная ежемесяч-
ная часть расходов, для многих 

комиссия — ощутима, — отме-
тил председатель Госдумы Вяче-
слав Володин. — Принятый закон 
снизит финансовую нагрузку и 
обеспечит социальную защиту 
людей».

До сих пор банки сами ре-
гулировали вопрос взимания 
комиссий. Одни брали их и ино-
гда устанавливали размер ми-
нимального платежа (допустим, 
не менее 50 руб.), при оплате 
услуг по отдельным квитанци-
ям это становилось еще наклад-
нее для граждан. Другие банки и 
сейчас не берут комиссии, рас-

считывая, что это привлекает 
клиентов.

Напомним, сейчас льготы 
по оплате коммунальных услуг 
имеет полтора десятка катего-
рий граждан. Среди них — ин-
валиды 1, 2 и 3 групп, ветера-
ны боевых действий, «черно-
быльцы», Герои СССР и РФ и др. 
Регионы также, на свое усмот-
рение, могут давать льготы по 
квартплате ветеранам труда, 
многодетным семьям, пенсио-
нерам, семьям с детьми-инва-
лидами и пр. Кроме того, семьи с 
небольшими доходами могут по-

лучать субсидии на оплату ЖКУ 
— если расходы на квартплату 
превышают 22% от дохода семьи 
(в некоторых регионах «порог» 
ниже). Кто из них будет освобо-
жден от комиссий — правитель-
ство определит чуть позже.

Законопроект рассматри-
вался почти четыре года, пер-
воначально предполагалось в 
принципе отменить банковские 
комиссии при оплате ЖКУ для 
всех граждан. Однако возник 
вопрос — за чей счет будут все 
же оплачиваться услуги по при-
ему и проведению платежей — 
банков, коммунальных органи-
заций или как-то еще. И банки, 
и коммунальщики настаива-
ли, что это должны оплачивать 
не они. В итоге закон был при-
нят в компромиссном варианте 
— комиссии отменяются только 
для льготников. Также комиссии 
останутся при оплате ЖКУ через 
почтовые отделения, запреще-
ны они для банков и платежных 
агентов.

Закон вступает в силу с июля 
2024 года.

Сейчас у экспертов отрасли 
остаются лишь вопросы по прак-
тическому применению зако-
на — как банки будут опреде-
лять, нужно ли взимать комис-
сию с конкретного клиента. Это 
решение приведет к серьезным 
издержкам по определению 
банком того, является платель-
щик льготником или нет, счи-
тает профессор Высшей школы 
экономики Сергей Сиваев. Не-
понятно, как будет определять-
ся, нужно ли взимать комиссию, 
при онлайн-оплате ЖКУ или при 
оплате через платежные терми-
налы, отмечает независимый 
эксперт в сфере ЖКХ Павел Ар-
хангельский. Банки же, по его 
мнению, будут искать возмож-
ность получить недополучен-
ные доходы за счет других потре-
бителей.  

Кто сможет сэкономить на оплате 
комиссий, правительство определит 
в ближайшее время.

А К Ц Е Н Т

Некоторые банки устанавливают 
минимальный размер комиссии, 
и это накладно для граждан при оплате 
услуг по отдельным квитанциям

Дополнительная поддержка 
больниц и поликлиник

На прошлой неделе завер-
шилась осенняя сессия Государ-
ственной Думы. Незадолго до 
ее окончания нами была при-
нята важная поправка в Феде-
ральный закон «Об обязатель-
ном медицинском страховании 
в Российской Федерации». Она 
разрешает больницам и поли-
клиникам использовать остат-
ки средств обязательного ме-
дицинского страхования, по-
лученных за оказанную медпо-
мощь, на цели, определяемые 
учредителями данных органи-
заций. О принятии соответству-
ющего решения нас просили ру-
ководители целого ряда меди-
цинских учреждений.

Напомню, что сегодня все 
деньги, которые больницы и 
поликлиники получают через 
систему обязательного меди-
цинского страхования, можно 
израсходовать только на огра-
ниченный круг целей: на зара-
ботную плату медработников, 
на техническую деятельность 
организаций — электричество, 
воду и так далее, на приобре-
тение необходимых лекарств, 
бинтов, шприцев и других меди-
цинских изделий первой необ-
ходимости. Ни на что другое за 
рамками того, что предусмотре-
но тарифом, эти деньги потра-
чены быть не могут.

Вместе с тем у ряда меди-
цинских организаций образу-
ются большие остатки по тари-
фу. И поскольку у медучрежде-
ний нет права расходовать эти 
остатки по своему усмотрению, 
деньги фактически лежат мерт-
вым грузом.

Подготовленная и принятая 
нами поправка меняет сложив-
шуюся ситуацию. Теперь, как 
было сказано выше, больницы 
и поликлиники смогут направ-
лять остатки средств, получен-
ных через систему обязательно-
го медицинского страхования, 
на цели, которые будут опреде-
лены учредителем медоргани-
зации. При этом необходимо 
будет уведомлять орган испол-
нительной власти субъекта Фе-
дерации в сфере здравоохране-
ния о том, как были израсходо-
ваны данные средства.

Важное уточнение: для того 
чтобы медицинская органи-
зация получила возможность 
использования оставшихся 
средств ОМС, она должна соот-
ветствовать нескольким крите-
риям. Во-первых, организация 
должна полностью выполнить 
всю программу обязательного 
медицинского страхования на 
соответствующий год. Во-вто-
рых, она не должна иметь про-
сроченной кредиторской задол-
женности. В-третьих, у нее не 
должно быть задолженности по 
заработной плате, по налогам и 
взносам во внебюджетные со-
циальные фонды.

На что учредители меди-
цинских организаций смогут 
направить неиспользован-
ные денежные средства ОМС? 
Например, эти средства могут 
быть израсходованы на приоб-
ретение медицинского обору-
дования, на текущий ремонт, на 
приобретение необходимой ме-
бели для пациентов и медперсо-
нала, а также на аренду жилья 
для привлеченных специали-
стов и молодых врачей.

Важно, чтобы основные 
направления расходования 
этих средств были определены 
в территориальных програм-
мах обязательного медицинско-
го страхования.

Во избежание злоупотребле-
ний мы законодательно запре-
тили направлять эти деньги на 
осуществление капитальных 
вложений в строительство, на 
реконструкцию и капитальный 
ремонт, на приобретение не-
движимого имущества, транс-
портных средств, ценных бумаг, 
вкладов в уставный капитал 
организаций, на уплату про-
центов и погашение основной 
суммы долга по кредитам, за ис-
ключением кредитов, которые 
были взяты для приобретения 
медицинского и иного необхо-
димого для работы медучрежде-
ния оборудования.

Мы рассчитываем, что при-
нятая нами поправка будет 
способствовать улучшению ка-
чества здравоохранения и ре-
шению многих проблем боль-
ниц и поликлиник.

Надеюсь, что во время ра-
боты в регионах депутаты Го-
сударственной Думы прове-
дут разъяснительную работу 
с органами исполнительной 
власти своих субъектов Феде-
рации, чтобы полноценно ис-
пользовать новые возможно-
сти, предоставленные нашей 
поправкой.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5023

ТОРГОВЛЯ Кабмин выведет 
из-под курсовых пошлин 
лекарства, зефир и пастилу

Экспортная ставка

Алексей Любовецкий

Подкомиссия по таможен-
но-тарифному и нетарифному 
регулированию, защитным ме-
рам во внешней торговле при 
минэкономразвития поддер-
жала предложение о выводе 
из-под действия курсовых экс-
портных пошлин товаров, за-
висимых от импорта ключевых 
компонентов, а также отдель-
ных высокотехнологических 
товаров. Об этом сообщили в 
пресс-службе правительства.

Ранее с соответствующей 
идеей выступили минэконом-
развития, минпромторг и мин-
сельхоз.

Таким образом власти хо-
тят поддержать привлека-
тельность экспортных по-
ставок и сохранить приемле-
мый уровень рентабельности 
компаний.

В частности, пошлинами не 
будут облагаться лекарства и 
фармацевтические субстан-
ции, химическая продукция, 
бытовые изделия из металлов, 
инструменты для бурения, 
прессования и других опера-
ций, пастила, зефир, соевый 
белковый протеин и другие 
товары.

Минэкономразвития подго-
товит постановление об этом. 
Изменения должны вступить в 
силу во второй половине янва-
ря 2024 года.

Подкомиссия также одо-
брила введение тарифной льго-
ты на импорт в первой полови-
не 2024 года 130 тысяч тонн то-
матов, чтобы исключить риск 
возникновения их дефицита на 
внутреннем рынке.

«В начале октября 2023 года 
были введены экспортные по-
шлины на ряд товаров, вклю-
чая кондитерскую, фармацев-

тическую продукцию, а так-
же металлургию, удобрения и 
драгоценные металлы. Объем 
пошлин привязан к курсу руб-
ля и варьировался на уровне 
от 4 до 7%. Благодаря экспорт-
ным пошлинам, бюджет попол-
нился на 30 млрд рублей», — на-
помнила преподаватель ка-
федры политэкономии и исто-
рии экономической науки РЭУ 
имени Плеханова Катерина 
Волкова.

Поскольку значительная 
доля сырья и компонентов для 
ряда позиций импортируется 
из-за границы и, соответствен-
но, их цены в рублях растут при 
ослаблении российской валю-
ты, то увеличиваются произ-
водственные издержки, пояс-
нила Волкова.

При этом конкуренция на 
мировом рынке не позволя-
ет повышать цены пропорци-
онально росту издержек, что 
приводит к сокращению экс-
порта. В свою очередь умень-
шение вывоза товаров застав-
ляет ограничивать произ-
водство и экономическое раз-
витие страны.

В результате снижается 
производство в связанных с 
экспортными отраслях, зара-
ботная плата и растет безрабо-
тица, т.е. совокупное сокраще-
ние ВВП оказывается больше, 
чем наполнение бюджета, 
благодаря пошлинам, объяс-
нила эксперт.

«С этим связано решение о 
выводе ряда импортозависи-
мых товаров из-под экспорт-
ных пошлин. Несмотря на не-
которые потери для бюджета, 
эта мера будет способствовать 
экономическому развитию 
промышленности и страны в 
целом», — подытожила Катери-
на Волкова.  

АВТОПРОМ В Калуге заработал еще один завод 
по производству машин

Кроссовер на старте

Елена Шулепова,
«Российская газета», Калуга

В 
Калуге запущено произ-
в о д ст в о  н а  п л о щ а д ке 
бывшего автомобильно-

го завода ПСМА Рус, который 
выпускал иномарки. Россий-
ская компания «Автомобиль-
ные технологии» приступила к 
производству легковых кроссо-
веров в нашей стране.

До конца года будет собрана 
пилотная партия из 48 авто. Се-
рийное производство начнется 
в 2024 году. Губернатор Калуж-
ской области Владислав Шап-
ша сообщил, что это локаль-
ная сборка легковых кроссо-
веров. Но пока модель не назы-
вают. «Компания обязательно 
объявит об этом на старте про-
даж», — пообещал глава региона. 

«Автомобильные техноло-
гии» — российская независимая 
компания, занимающаяся опто-
выми поставками автомобилей, 
запасных частей, моторных ма-

сел и технических жидкостей. 
В этом году она планово расши-
ряет свой бизнес и помимо им-
порта авто и запчастей реши-
лась на производство машин.

«Проделали большую сов-
местную работу. Несмотря на 
трудности, руководство компа-
нии не отступило от намечен-
ных планов. Для нас важно, что-
бы были сохранены профиль 
предприятия, рабочие места», — 
подчеркнул глава региона.

Таким образом, заработал 
второй производитель автомо-
билей после длительного про-
стоя на площадке иностранного 
инвестора. Напомним, на про-
шлой неделе в Калуге начали со-
бирать грузовики «Урал Next» 
на бывшем заводе «Вольво». «С 
пуском еще одного завода мо-
жем говорить, что оживили Ка-
лужский автомобильный кла-
стер. Но только оживили. Зада-
ча стоит наращивать массовое 
производство разнообразных 
моделей», — заметил депутат 

Госдумы от Калужской области 
Геннадий Скляр.

Как отметил Владислав Шап-
ша, в 2024 году автокластер 
внесет свой вклад в укрепле-
ние региональной экономики. 
Во всяком случае, власти на это 
рассчитывают, ведь на  произ-
водстве заняты несколько ты-
сяч жителей области. А само ав-
томобилестроение приносит 
весомую налоговую отдачу.

«Калужский автокластер — 
это не только три больших 
компании. Это еще 30 компа-
ний, которые производили ав-
токомпоненты. Из них поло-
вина не останавливала работу. 
И кратно увеличили объемы 
выпуска продукции,— отметил 
в свое время Владислав Шапша. 
По его словам, сегодня и другие 
запускают производство в свя-
зи с тем, что автокластер возоб-
новляет свою деятельность.  

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Одним из направ-
лений развития 
станет формиро-
вание стандартов 
для «умных» 
автодорог

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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До конца года на площадке завода 
будет собрана пилотная партия из 
48 автомобилей.
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ФАКТ

КАЗАКИ ФОРМИРУЮТ НОВЫЙ БАТАЛЬОН

Александр Степанов

В
сероссийское казачье об-
щество начало формиро-
вать новый казачий до-

бровольческий батальон «До-
нецк». В новое формирование, 
которое создается по догово-
ренности с руководством До-
нецкой Народной Республики, 
войдут добровольцы из Донбас-
са.  Об этом заявил новый ата-
ман Всероссийского казачьего 
общества Виталий Кузнецов.

По его словам, батальон на-
чал формирование 12 ноября. 
«В ближайшие недели, я пла-
нирую, в скором времени бата-
льон пройдет боевое слажива-
ние, подготовку на специали-
зированных полигонах, и после 
этого войдет в специальную во-
енную операцию в составе ка-
зачьей бригады «Терек», — под-
черкнул Виталий Кузнецов.

Он отметил, что на днях в со-
став бригады «Терек» уже во-
шел сводный интернациональ-
ный добровольческий батальон 
«Каспий». «Особенность этого 
батальона в том, что в нем вою-
ют как терские казаки, которые 
проживают на территории Рес-
публики Дагестан, так и пред-
ставители всех народов Респуб-
лики Дагестан. Это интернаци-
ональный батальон», — сказал 
атаман.

По его словам, в составе бри-
гады «Терек» воюют и мусуль-
мане, и православные казаки, 

и буддисты. «В составе брига-
ды есть представители Сирий-
ской Арабской Республики, Рес-
публики Беларусь, многих дру-
гих. Более 200 офицеров запа-
са в составе казачьей бригады 
«Терек», 72 — это подполков-
ники и полковники», — уточнил 
Виталий Кузнецов.

Атаман подчеркнул, что в це-
лом сейчас на передовой служат 
добровольцами 6300 казаков. 
«А если мы говорим о контракт-
никах, о мобилизованных каза-
ках, которые пошли в рамках 
частичной мобилизации, вду-
майтесь в цифру, одновременно 
сейчас на передовой находится 
11 500 казаков», — сказал Вита-
лий Кузнецов.

Он отметил, что в зоне воен-
ной спецоперации воюют каза-
чьи бригады и казачьи подраз-
деления. «К примеру, гвар-
дейская казачья бригада име-
ни Платова, казачьи брига-
ды «Терек», «Дон», «Сибирь», 
«Волга», «Днепр», наши каза-
чьи батальоны Кубанского ка-
зачьего войска, а это три бата-
льона, казачьи батальоны Орен-
бургского, Волжского казачьих 
войск, а также ряд других ка-
зачьих подразделений», — под-
черкнул атаман.

Он уточнил, что также был 
сформирован казачий батальон 
«Таврида» в составе Росгвар-
дии. «Мы увеличиваем коли-
чество подразделений, пото-
му что казаки идут защищать 

Родину. Наша задача — объеди-
нить казаков, для чего мы и со-
здавали первые наши батальо-
ны. Объединить казаков, чтобы 
у нас была возможность помочь 
им в оснащении и во многом 
другом», — сказал Виталий Куз-
нецов.

Атаман также заявил, что на 
освобожденных территориях 
Всероссийское казачье обще-
ство планирует развивать пер-
вичные казачьи общества.  По 
его словам, территории, кото-
рые сейчас принято называть 
новыми регионами,  историче-
ски были местами компактного 
проживания казаков. «Сейчас 
мы прорабатываем эти вопро-
сы с руководством субъектов, 
созданы рабочие группы в Фе-
деральном агентстве по делам 
национальностей, в админи-
страции президента», — сказал в 
интервью порталу «Российское 
казачество» Виталий Кузнецов. 
Он отметил, что уже многие ка-
заки изъявили желание всту-
пить в состав Всероссийского 
казачьего войска. «Есть техни-
ческие моменты: очень многие 
казаки на новых территориях 
находятся в подразделениях, 
в том числе и в подразделени-
ях, которые создали совмест-
но с Минобороны казачьи вой-
ска России». Вместе с тем, по его 
словам, этот вопрос прораба-
тывается, и в ближайшее время 
первичные казачьи общества 
будут сформированы.  

ТАКТИКА

СНАЙПЕРЫ ВЫШЛИ НА СВОБОДНУЮ ОХОТУ

Иван Петров

О
дну из важных задач в 
зоне спецоперации ре-
шают снайперы. Кроме 

уничтожения минометчиков, 
корректировщиков, высоко-
поставленных офицеров ВСУ 
и украинских снайперов в по-
следнее время они стали все 
чаще работать и по неодушев-
ленным целям. Подробности 
боевой работы наших метких 
стрелков рассказали в Минобо-
роны России.

На счету снайпера с позыв-
ным Стрелок свыше 30 уни-
чтоженных украинских воен-
нослужащих. При этом, говоря 
об особенностях современно-
го боя, он отмечает, что теперь 
снайперам приходится все чаще 
всматриваться в небо. Ведь бес-
пилотники, активно применя-
емые противником, несут осо-
бую угрозу для наших бойцов.

По его словам, и с воздуш-
ными целями наши снайперы 
справляются на отлично. Стре-
лок поразил уже более 10 «пти-
чек» ВСУ.

«Приходится работать и про-
тив дронов, — рассказал боец. — 
Вычисляю и уничтожаю как те, 
которые предназначены для 
сброса, так и дроны-разведчи-
ки… У меня ребята есть в груп-
пе, которые стреляли и на рас-
стоянии 800 метров, сбивали 
беспилотники. Для такой ма-
ленькой цели — это достойно 
уважения».

Недавно снайперы груп-
пировки войск «Восток» уни-
чтожили живую силу против-
ника во время ротации. Это 
произошло на Южно-Донецком 
направлении.

Как рассказал замести-
тель командира роты с позыв-
ным Кот, группа наших стрел-
ков провела на позиции шесть 
дней, наблюдая за одним из 
перекрестков. «В тот момент, 
когда была ротация, пехота 
ВСУ проходила открытую зону. 
Тогда-то они и стали клиентами 
для наших снайперов», — отме-
тил Кот.

Несколько боевых групп 
снайперов круглосуточно несут 

боевое дежурство рядом с лини-
ей боевого соприкосновения на 
границе Запорожья и ДНР. Бое-
вые задачи военнослужащие 
выполняют в составе троек: 
корректировщик, непосред-
ственно снайпер и прикрываю-
щий стрелок. При необходимо-
сти члены команды могут заме-
нить друг друга.

«В последнее время наши 
снайперы нередко занимают-
ся свободной охотой, прикры-
вают пехоту при наступлениях, 
саперов. Свободная охота — это 
когда снайперская группа сама 

выбирает себе позиции, опти-
мальные условия для работы. В 
лесополосах сейчас очень труд-
но замаскироваться, противник 
всегда наблюдает с коптеров. 
Но парни работают, выполня-
ют боевые задачи», — рассказал 
замкомроты.

Враг при этом постоянно пы-
тается вычислить наших стрел-
ков. «Ставят ловушки, манеке-
ны и «вспышки». Ночью — фона-
ри. Например, где-то фонарик 
ставят в лесополосе. Он мигает. 
Снайпер может подумать, что 
кто-то с теплаком или с фонари-
ком ходит», — рассказал Кот.

В военном ведомстве отме-
тили, что снайперы начина-
ют стрельбу только после того, 
как проанализируют все фак-
торы, влияющие на полет пули. 
При этом они часто работают 
под прикрытием расчетов стан-
ковых гранатометов АГС, кото-
рые прежде или параллельно 
открывают беглый огонь по по-
зициям противника.

РИА Новости недавно опуб-
ликовало видео, как российский 
снайпер-доброволец с позыв-
ным Череп четыре дня выжидал 

противника, а затем уничтожил 
его одним выстрелом.

«Вот он стоит, вертит баш-
кой», — звучит за кадром, и в 
следующую секунду цель уже 
удается поразить.

Череп терпеливо ждал, пока 
боевик высунет голову из-
за веток, а когда это наконец 
произошло, на ликвидацию 
ушло несколько секунд. Ме-
сто, где скрывался противник, 
было единственным, откуда он 
мог вести наблюдение с целью 
корректировки огня, пояснил 
Череп.

«Самый близкий контакт 
был где-то 120 с небольшим 
метров, а самый далекий мой 
подтвержденный результат — 
на 1200 метров», — рассказал 
Череп.

Снайпер жив, пока его не за-
метили, поэтому бойцам прихо-
дится постоянно маскировать-
ся. Речь не только об униформе, 
даже винтовка должна быть не-
заметной для противника.

«Оружие постоянно прихо-
дится маскировать по-разно-
му. Белых маскхалатов не уда-
ется надевать, потому что снег 
лежит недолго. Приходится им-
провизировать. Маскхалаты 
меняем практически постоян-
но в зависимости от задачи и ре-
льефа местности», — рассказал 
снайпер с позывным Гуляй.

В  хол о д н о е  в р е м я  го да 
снайперам особенно нелег-
ко. Передвигаться становится 
труднее из-за раскисших дорог, 
нет листвы, в которой можно 
спрятаться.

Зато дольше длится ноч-
ное время. Именно в темноте 
снайперы предпочитают рабо-
тать, используя тепловизоры.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на Купянском направлении, где для уничтожения пехоты ВСУ наши разведчики применяют установленные на колесную технику автоматические гранатометы АГС-17 «Пламя».

Российские снайперы в зоне спецоперации в последнее время все чаще стали работать по дронам противника.

А К Ц Е Н Т

Боевые задачи бойцы выполняют 
в составе троек: снайпер, корректиров-
щик и прикрывающий. При необходимо-
сти они могут заменить друг друга

МИНОБОРОНЫ

ПРОТИВНИК ПОТЕРЯЛ ЕЩЕ ОДНУ РАДИОЛОКАЦИОННУЮ СТАНЦИЮ 

Юрий Гаврилов

П
олучила продол-
жение трагическая 
и в то же время ге-
роическая история 
21-летнего Романа 
Рудакова. Министр 
обороны России 
Сергей Шойгу рас-
порядился выпол-

нить последнюю просьбу пав-
шего в зоне СВО бойца.

Напомним, что мобилизо-
ванный солдат из Батайска, по-
гибший вместе с товарищами в 
неравном бою за донецкий го-
род Марьинка, оставил на стене 
дома предсмертную надпись: 
«Кто меня найдет, позаботьтесь 
о моей матери, сестре, брате».

Это короткое послание наши 
военные обнаружили при штур-
ме Марьинки. Рассказ о группе 
солдат, в которой был Роман, 
быстро облетела весь фронт и 
попала в СМИ. О ней доложили 
министру обороны.

Известно, что напоровшие-
ся на засаду солдаты, оставшись 
без связи и будучи в окружении, 
отказались сдаваться в плен и 
до последнего вели бой с наци-
оналистами. Тогда-то, судя по 
всему, Рудаков и нацарапал на 
стене прощальные слова.

На просьбу погибшего бой-
ца отреагировал не только глава 
военного ведомства России.

«Поручил связаться с семьей 
Романа Рудакова и оказать всю 
необходимую помощь. Вчера 
родных героя навестили глава 
администрации Батайска, пред-
ставители Минобороны России. 
Знаю, что брату Романа Алек-
сею уже оказывают требующу-
юся ему помощь. Обязательно 
побываю у мамы Романа — Оль-
ги Ивановны. Семью земля-
ка-героя не бросим, будем по-
могать», — сообщил во вторник 
в своем телеграм-канале губер-
натор Ростовской области Васи-
лий Голубев.

О готовности оказать се-
мье Рудаковых материальную 
и другую поддержку заявили 
и в администрации города Ба-
тайск.

Помощь родным погибшего 
солдата действительно требу-
ется. Достаточно сказать, что у 
младшего брата Романа — Алек-
сея есть проблемы со зрением.

К сожалению, Рудаковы ну-
ждаются и в защите особого 
рода. Когда историю предсмерт-
ного послания солдата придали 
огласке, нашлись нелюди, на-
чавшие угрожать его семье. То-
гда в дело включились право-
охранительные органы.

«Ростовские полицейские 
принимают меры к установле-
нию злоумышленников, которые 
угрожали семье погибшего воен-
нослужащего Романа Рудакова. 
Звонки и сообщения родствен-
никам героя СВО, живущим в 
Батайске, по предварительным 
данным, поступали с территории 
Украины»,  — проинформировал 
портал «МВД Медиа».

На фронте о подобных ситу-
ациях знают. И реагируют со-
ответственно: еще c большим 
упорством и ожесточением 
бьют националистов. О боевой 
работе наших подразделений в 
зоне СВО ежедневно сообщают 
в Минобороны России.

Вчера там рассказали, что 
на Донецком направлении, где 
воевал и погиб Роман Рудаков, 
подразделения группировки 
войск «Юг» во взаимодействии 
с авиацией и артиллерией в рай-
оне Марьинки трижды не до-
пустили прорыва штурмовых 
групп 79-й десантно-штурмо-
вой бригады ВСУ.

У Курдюмовки, Андреевки и 
Клещеевки были поражены жи-
вая сила и техника украинских 
28-й, 42-й и 93-й механизиро-
ванных бригад.

«Общие потери противни-
ка на данном направлении со-
ставили до 180 военнослужа-
щих, три бронетранспортера 
и четыре автомобиля. Кроме 
того, в ходе контрбатарейной 
борьбы за сутки поражены ар-
тиллерийская система М777 
производства США, самоход-
ная артиллерийская установка 
«Акация», гаубица «Мста-Б», 
два орудия Д-20, две самоход-
ные артиллерийские уста-

новки «Гвоздика» и гаубица 
Д-30»,  — доложили в Миноборо-
ны России.

На других направлениях 
спецоперации в течение минув-
ших суток ВСУ недосчитались 
еще до полутысячи боевиков. 
На поле боя противник оста-
вил много подбитой техники, в 
том числе танк, два БМП, шесть 
бронемашин, самоходку «Ака-
ция», три гаубицы «Мста-Б» и 
несколько орудий.

Российские летчики, артил-
леристы, ракетчики и опера-
торы дронов нанесли удары по 
скоплениям живой силы и тех-
ники противника в 112 райо-
нах. Были уничтожены склад 
боеприпасов 115-й механизи-
рованной бригады ВСУ и укра-
инская радиолокационная стан-
ция противовоздушной оборо-
ны «Пеликан».

Наши средства ПВО сбили в 
Херсонской и Запорожской об-
ластях еще шесть вражеских 
беспилотников. Таким образом 
количество уничтоженных с на-
чала специальной военной опе-
рации дронов противника при-
близилось к 10 тысячам.  

А К Ц Е Н Т

Российские летчики, артиллеристы, 
ракетчики и операторы дронов нанесли 
удары по скоплениям живой силы и тех-
ники противника в 112 районах

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРСЕНАЛ

«ПАНЦИРЬ» УСОВЕРШЕНСТВОВАЛИ — СБИВАЕТ ЛЮБУЮ ВОЗДУШНУЮ ЦЕЛЬ

Иван Петров

Р
оссийские войска в зоне 
проведения спецопера-
ции получили и уже нача-

ли применять модернизирован-
ные зенитные ракетно-пушеч-
ные комплексы «Панцирь-СМ». 
Отмечается, что эти комплек-
сы ПВО демонстрируют зна-
чительно возросшую боевую 
эффективность по отношению 
к базовой версии комплекса — 
«Панцирь-С». «Главным их пре-
имуществом является то, что 
они имеют большую дальность 
обнаружения, сопровождения 
и поражения целей. В том числе 

таких сложных, как мини-бес-
пилотники, управляемые ар-
тиллерийские снаряды и ско-
ростные баллистические цели», 
— сообщил РИА Новости источ-
ник в оборонной отрасли.

«Панцирь-СМ» получил но-
вую радиолокационную стан-
цию (РЛС) обнаружения целей с 
фазированной антенной решет-
кой с повышенными характе-
ристиками по дальности обна-
ружения воздушных целей, по-
мехозащищенности и разреша-
ющей способности. Также его 
оснастили новой многофункци-
ональной РЛС сопровождения 
целей и наведения ракет.

Новый комплекс видит ма-
лоразмерные цели на дальности 
до 75 километров, а при при-
менении новых ракет дальность 
перехвата увеличивается до 40 
километров.

Ранее «РГ» сообщала, что 
комплекс «Панцирь-СМ» полу-
чил новые гиперзвуковые зе-
нитные управляемые ракеты, 
благодаря чему удалось уве-
личить дальность поражения 
вдвое (по сравнению с «Панци-
рем-С», у которого дальность 
поражения — 20 км), а высоту, 
на которой комплекс способен 
захватить и уничтожить цель,  — 
с 15 до 18 километров. Наряду 
с новыми ракетами модерни-
зированный комплекс может 
применять ракеты из состава 
комплекса «Панцирь-С1».

Кроме того, в «Панцире-СМ» 
повышены скрытность и поме-
хозащищенность боевой рабо-
ты, улучшена огневая произво-
дительность в единицу времени. 
Но самое главное, что комплекс 
теперь способен бороться со 
всеми типами беспилотных ле-
тательных аппаратов, включая 
ударные. Что особенно актуаль-
но для зоны СВО.

В мае этого года также сооб-
щалось, что российский ЗРПК 
«Панцирь» доработали для 
борьбы с реактивными снаря-
дами американских систем зал-
пового огня HIMARS.

Э ф ф е к т и в н о ст ь  н о в о го 
комплекса, по оценкам воен-

ных, увеличилась на 30 про-
центов.

Ранее сообщалось, что «Пан-
цирь-СМ» получил больше ра-
кет, вместо 12 — 24. Причем 
в комплекте несколько ти-
пов боеприпасов — те, которые 
предназначены для работы по 
скоростным целям — снарядам 
и ракетам и относительно тихо-
ходным, таким, как вертолеты и 
беспилотники.

Первые комплексы «Пан-
цирь-СМ» были произведены 
еще в 2017 году. В ходе испы-
таний новая разработка туль-
ских оружейников из Конструк-
торского бюро приборострое-
ния доказала свою эффектив-
ность даже против сверхма-
лых целей, к которым отно-
сят современные беспилотные 
летательные аппараты и не-
большие квадрокоптеры.

По данным производителя, 
в «Панцире-СМ» за счет ново-
го образца транспортно-боевой 
машины удалось повысить бое-
вую эффективность. Эта маши-
на способна не только хранить 
и транспортировать ракетное 
вооружение, но и сама произво-
дить пуск зенитных управляе-
мых ракет.

Транспортная машина не об-
ладает пушечным вооружени-
ем, однако наличие ракетного 
вооружения позволяет также 
использовать эту машину для 
поражения воздушных объек-
тов как в ближней, так и в даль-
ней зоне. При этом наличие кра-
но-манипуляторной установ-
ки позволяет решать задачу по 
перезагрузке зенитных ракет с 
транспортно-боевой машины 
на боевую.  Комплекс «Панцирь-СМ» доработали для борьбы с реактивными снарядами систем залпового огня HIMARS.

А К Ц Е Н Т

Комплекс «Панцирь-СМ» ранее получил 
новые гиперзвуковые зенитные управ-
ляемые ракеты, благодаря чему удалось 
увеличить дальность поражения вдвое
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Синдром 
пустого кабинета

Такая ситуация проти-
воречит прогнозу ЦБ, 
который в мае 2022 

года сообщил, что спрос на «бе-
лых воротничков», то есть тех 
самых офисных сотрудников, 
снизится. А на рабочие кадры — 
вырастет. В действительности 
же спрос на работников вырос 
в большинстве сфер деятельно-
сти, и офисные компании не ис-
ключение.

«Рост числа офисных ра-
ботников — это объективная 
потребность, характерная для 
растущей экономики», — пояс-
няет Фарида Мирзабалаева, до-
цент базовой кафедры Торго-
во-промышленной палаты РФ 
«Развитие человеческого капи-
тала» РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Происходит активное раз-
витие и укрупнение бизнесов, 
в том числе за счет импорто-
замещения продуктов и услуг. 
И это требует увеличения чис-

ленности коллективов офи-
сов, считает ассистент кафед-
ры управления персоналом Го-
сударственного университета 
управления и консультант по 
управлению персоналом Ека-
терина Илларионова. Бизнес 
задействует все имеющиеся 
на рынке трудовые ресурсы. В 
2023 году половина компаний 
увеличила численность пер-
сонала.

Спрос на офисных сотрудни-
ков увеличивает и уход компа-
ний с удаленки. За последние 
четыре месяца работодателей, 
практикующих дистанционный 
формат работы, стало меньше 
на 6%. Сейчас сотрудники, ра-
ботающие удаленно, есть в 37% 
российских компаниях, сооб-
щили в Superjob.ru. Работодате-
ли предпочитают использовать 
гибридные формы организации 

офисных работников, говорит 
Мирзабалаева. При этом даже 
если компания выходит работать 
в офис хотя бы частично, у нее 
появляется потребность в персо-
нале для жизнеобеспечения офи-
са, поясняет Илларионова.

Одна из причин нехватки 
офисных сотрудников — это не-
желание молодежи пополнять 
ряды административного пер-
сонала. Офисные вакансии 
раньше считались стартовыми 
для карьеры, но они совершен-
но не привлекают новое поко-
ление 20-летних, говорит Илла-
рионова. Демографическая яма 
также усложняет ситуацию. 
«Рынок во многом стал рынком 
кандидатов, так как их стано-
вится меньше — соответствен-
но даже самым молодым из них 
компании стараются предла-
гать более интересные старто-
вые вакансии, чтобы заполу-
чить лучших из тех немногих, 

кто выходит на рынок труда», — 
поясняет она.

Несмотря на рост спроса и 
зарплат, доход офисных сотруд-
ников остается невысоким. Одни 
из наиболее востребованных 
специалистов — менеджеры по 
персоналу — могут рассчитывать 
на заработок в 49 тыс. руб. при 
средней зарплате в стране более 
70 тыс. руб. Зарплату админи-
стративному и поддерживающе-
му персоналу зачастую повыша-
ют в последнюю очередь, конста-
тирует Илларионова. В итоге в 
поисках высоких заработков 
люди уходят на другие должно-
сти и в другие сферы.  

Компании вернулись в офисы 
и  пытаются заполнить их сотрудни-
ками.1

— Названы профессии, 
по которым сложнее всего 
устроиться на работу
rg.ru/art/2691486
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ТЕНДЕНЦИИ Еврозона вошла в рецессию

Сокращенный 
вариант
Екатерина Свинова

П
о данным Евростата, с 
июля по сентябрь эко-
номика ЕС сократилась 

на 0,1% по сравнению с преды-
дущим кварталом. Отрицатель-
ную динамику экономика евро-
зоны демонстрирует уже вто-
рой квартал подряд. По итогам 
третьего квартала в годовом вы-
ражении прирост ВВП составил 
лишь 0,1%. Все это говорит о на-
ступлении технической рецес-
сии — отрицательной динамике. 
По оценкам экспертов, суще-
ственного влияния на россий-
скую экономику это уже не ока-
жет. Более заметную роль будут 
играть санкции.

Согласно оценке доцента 
базовой кафедры финансово-
го контроля РЭУ им. Г. В. Плеха-
нова Юлии Коваленко, еврозо-
на вошла в техническую рецес-
сию, такой вывод можно сде-
лать по результатам сокраще-
ния ВВП Европейского союза по 
итогам 1-го квартала 2023 года 
и 4-го квартала 2022 года. «Дан-
ная ситуация связана с входом 

в рецессию ведущих экономик 
ЕС — Германии и Франции. Кро-
ме этого, отрицательную ди-
намику ВВП показали и такие 
страны, как Ирландия, Эстония, 
Люксембург», — пояснила она.

По мнению эксперта, это 
связано в первую очередь с до-
рогими энергоносителями. Из-
за этого произойдет сокраще-
ние производства. При этом 
денежно-кредитная политика 
еврозоны все-таки идет в сто-
рону ужесточения, что негатив-
но сказывается на потребитель-
ской активности.

Кроме того, она отметила со-
кращение индекса деловой ак-
тивности в Германии и Фран-
ции. Теперь вопрос в том, как 
это повлияет на российскую 
экономику и курс рубля к евро.

«Можно сказать, что силь-
ных изменений ожидать не сто-
ит, так как нет весомых причин. 
Товарооборот с Европой в на-
стоящее время небольшой, и 
поэтому экономического влия-
ния на курс в данной ситуа-
ции не будет», — полагает Кова-
ленко.

Она добавила, что большую 
роль будут играть полити-
ческие факторы, такие как 
санкции.

Главная проблема Еврозоны 
— Германия. Однако и там уже 
начинает «мелькать свет в кон-
це туннеля», полагает руково-
дитель направления «Финансы 
и экономика» Института совре-
менного развития Никита Мас-
ленников.

«К концу первого квартала 
еврозона покажет какой-то ми-
нимальный или околонулевой 
рост. При этом все, что оказыва-
ло влияние на ценовые потоки, 
все это уже состоялось. Поэто-
му ситуация вокруг евро будет 
относительно стабильной», — 
считает он.

По словам эксперта, дело-
вую активность все-таки стиму-
лирует ЕЦБ. Регулятор зарезер-
вировал за собой возможность 
повышения ставки, при этом 
оставив ее на том же уровне.

Замедление в еврозоне мо-
жет сказаться и на России. «Для 
мировой экономики это не 
очень хорошо. Это замедляет 
глобальный рост и в итоге ска-
жется на сжатии спроса не толь-
ко из недружественных, но и из 
дружественных стран», — гово-
рит Масленников. Глобальный 
тренд - это то, что может усу-
губить состояние европейской 
экономики. По прогнозам экс-
перта, в 2024 году будут тормо-
зиться также экономики США и 
Китая. Замедление деловой ак-
тивности Китая, с Западом, ска-
зывается и на нас.  Тем не менее, 
в 2024 году будет шанс стабили-
зировать экономический рост 
после перегрева в текущем году. 
Главный фактор суверенитета 
страны — ее новая экономиче-
ская структура. По этому пути 
мы и следуем.  

ТЕХНОЛОГИИ В России 
впервые запустили судно 
в автономном режиме

Паром пошел 
своей дорогой

Валерия Лобко

В России впервые запусти-
ли в автономном режиме мор-
ской паром «Генерал Черня-
ховский». В церемонии запус-
ка 19 декабря приняли участие 
представители Минтранса Рос-
сии, ФГУП «Росморпорт», вы-
ступающего заказчиком проек-
та, а также компании-разработ-
чика системы автономного су-
довождения.

Паром начал работу в режи-
ме дистанционного управле-
ния с применением средств ав-
тономной навигации (а-Нави-
гации). Судно, обслуживающее 
морскую линию между Ленин-
градской и Калининградской 
областями, вышло из порта 
Усть-Луга в направлении порта 
Калининград. Заместитель ми-
нистра транспорта Александр 
Пошивай по видеосвязи с Цен-
тром дистанционного управ-
ления морскими автономными 
надводными судами ФГУП «Ро-
сморпорт» в Санкт-Петербурге 
передал команду оператору на-
чать эксплуатацию судна в ав-
тономном режиме.

Первый заместитель пред-
седателя правительства РФ Ан-
дрей Белоусов подчеркнул в 
своем видеообращении, что 
запуск судна не является тесто-
вым — это старт полноценной 
коммерческой эксплуатации 
парома. Он должно доставить в 
Калининградскую область со-
циально значимые грузы.

Белоусов отметил, что по 
поручению президента России 
1 сентября  2023 г. утвержден 
нацпроект по развитию беспи-
лотных авиационных систем. 
Его запуск ожидается в 2024 
году. В начале этого года прези-

дент поручил Агентству страте-
гических инициатив (АСИ) под-
держать создание инфраструк-
туры для беспилотников. Так-
же АСИ и Агентству развития 
профессионального мастер-
ства (Ворлдскиллс Россия) дано 
поручение создать систему по 
обучению кадров для развития 
беспилотников.

«Генерал Черняховский» 
пройдет около 500 морских 
миль в автономном режиме. 
Часть маршрута судно будут ве-
сти из Центра дистанционного 
управления. Паром прибудет в 
порт Калининград 21 декабря.

Работа над запуском паро-
ма в автономном режиме велась 
на протяжении нескольких лет, 
рассказал президент компа-
нии-разработчика Sitronics 
Group Николай Пожидаев. 
«Благодаря реализации проек-
та, наша страна является одним 
из мировых лидеров по разра-
ботке и применению автоном-
ного судовождения. Мы осна-
стили два парома системами, 
которые могут управлять суд-
ном без участия экипажа в авто-
номном и дистанционном режи-
мах», — отметил он.

Паром работает на линии 
«Морской порт Усть-Луга — мор-
ской порт Калининград» с октя-
бря 2022 года. Но до этого судно 
ходило под контролем экипа-
жа на борту. Оно имеет первое в 
России удостоверение морско-
го автономного и дистанционно 
управляемого надводного судна.

С и с т е м ы  а в т о н о м н о г о 
управления на пароме анализи-
руют окружающую обстановку, 
передают информацию в блок 
принятия решений, маневриро-
вания и контроля за состоянием 
судна.  Европейская рецессия не окажет сильного влияния на рубль.

А К Ц Е Н Т

Востребованность офисных 
сотрудников растет. А желание людей 
работать в кабинетах снижается. 
Виной тому невысокие заработные 
платы

ПРОЕКТ Верховный суд 
предложил ускорить 
освобождение 
тяжелобольных сидельцев

Освободят 
по диагнозу

Владислав Куликов

Верховный суд России внес в Госдуму законопроект, 
предусматривающий немедленное освобождение из 
тюрьмы тяжелобольных заключенных. Это будет де-
латься сразу после принятия соответствующего судеб-
ного решения. Двери перед заключенным откроются 
еще до того, как судебный акт вступит в силу.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев рассказал, что подготовленный 
Верховным судом России проект федерального закона 
направлен на гуманизацию исполнения постановле-
ний суда об освобождении тяжелобольных осужден-
ных, а также на уточнение порядка рассмотрения суда-
ми ходатайств и представлений об освобождении осу-
жденных от отбывания наказания в связи с болезнью.

«Конституция 
Российской Феде-
рации гарантирует, 
что каждый имеет 
право на жизнь и 
уважение личного 
достоинства. В свя-
зи с приоритетом 
этих основных прав 
человека законо-
дательство преду-
сматривает проце-
дуру освобождения 
от отбывания нака-
зания осужденных, 
имеющих тяжелые 
заболевания. Пере-
чень данных заболеваний установлен правительством 
России», — пояснил Владимир Груздев.

Согласно статистическим данным, решения об 
освобождении от отбывания наказания в связи с тяже-
лой болезнью приняты судами: в 2020 году — в отно-
шении 2219 лиц, в 2021 году — 2013 лиц, в 2022 году — 
2132 лиц, в первом полугодии 2023 года — 1086 лиц.

«Реализация предлагаемых изменений закона поз-
волит повысить уровень государственных гарантий 
охраны жизни и здоровья граждан, отбывающих нака-
зание, не допустить чрезмерно длительного ограни-
чения их прав и свобод при применении мер уголов-
но-правового принуждения», — подчеркнул Владимир 
Груздев.

Сегодня решение об освобождении тяжелобольного 
осужденного вступает в силу через 15 суток. В случае 
принятия проекта ждать сидельцу не придется.

Как пояснил заведующий Бюро адвокатов Никита 
Филиппов, также проект расширяет список лиц, име-
ющих право внести ходатайство и представление об 
освобождении осужденного от отбывания наказания 
в связи с болезнью. Если самостоятельное обращение 
тяжелобольного осужденного в суд невозможно, то 
представление об освобождении человека может вне-
сти начальник учреждения или органа, исполняющего 
наказание.  

ИНИЦИАТИВА  «Дачную 
амнистию» предлагают 
сделать бессрочной

Раз и навсегда

Ольга Игнатова, Марина Трубилина

В Союзе садоводов России предлагают сделать «дачную 
амнистию» бессрочной. Поправки в закон о садоводстве 
Госдума может рассмотреть в весеннюю сессию.

Напомним, что летом этого года «дачная амнистия 
была продлена до 1 марта 2031 года. А введена она была 
еще в 2006 году, и с тех пор постоянно продлевалась. 
Она касается жилых и садовых домов на земле, предна-
значенной не только для ведения садоводства, но и для 
индивидуального жилищного строительства и личного 
подсобного хозяйства в границах населенного пункта.

Незарегистрированные дома и строения могут быть 
признаны самовольными постройками, что грозит их 
сносом. Незарегистрированную собственность нельзя 
использовать в качестве полноценного актива, то есть 
передать по наследству, сдать в аренду или продать.

В обществе уже не первый год идут дискуссии о том, 
что нужно навсегда закрепить право в упрощенном по-
рядке регистрировать свою загородную недвижимость. 
Ведь те же дачи предоставлялись в массовом порядке 
в советские годы. 
И уже не раз пере-
ходили по наслед-
ству. По сути дети 
и внуки первых об-
ладателей дач про-
сто пользуются ими. 
Многие документы 
потеряны, и восста-
новить их сложно, 
если вообще воз-
можно. То же самое касается и домов на землях для ин-
дивидуального жилищного строительства. Наследни-
кам порой очень сложно доказать свои права на землю 
и недвижимость. Государству же выгоднее минимизи-
ровать процесс оформления прав собственности. Ведь 
собственность — это налоги.

В Союзе садоводов сообщили «РГ», что планируют 
разработать законодательную инициативу в весеннюю 
сессию-2024. Скорее всего будут предложены поправ-
ки в рассматриваемый сейчас законопроект о продле-
нии «дачной амнистии» в отношении имущества садо-
вых и огороднических товариществ. Это касается так-
же зданий и сооружений общего пользования. За годы 
существования «дачной амнистии» ее полномочия за-
метно расширились, отмечает депутат Госдумы, пред-
седатель Союза дачников Подмосковья Никита Чаплин. 
Сейчас при минимуме документов можно оформить 
землю, садовые постройки, индивидуальный жилой 
дом в деревне и т.д. «Многие из тех, кто хотел и мог 
оформить права на свои земельные участки и строе-
ния, это уже сделали. Остались те, кто не может офор-
мить документы без суда», — считает Чаплин. Аналитик 
Народного фронта Павел Склянчук добавляет, что если 
люди готовы нести бремя ответственности за содержа-
ние имущества, в том числе платить налоги, то ограни-
чивать их право какими-то периодами неправильно. С 
другой стороны, установление крайнего срока позво-
ляет стимулировать граждан заявлять свои права, бес-
срочный период такую функцию выполнить не сможет. 
«Поэтому срок дачной амнистии до 2031 года отвечает 
принципу разумности и достаточности», — уверен экс-
перт.   

«Дачная амнистия» 
появилась в 2006 
году, и с тех пор 
продлевается

За полгода 
из-за тяжелой 
болезни 
освобождены 
от наказания 
более тысячи 
осужденных
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Прокуратура 
добилась 
изменения 
правил полета 
с детьми

ОДНИ ЛЕТАТЬ 
НЕ БУДУТ
Иван Егоров

По указанию Генпрокурора 
Игоря Краснова прокурату-
ра добилась изменения пра-
вил перелетов для пассажиров 
с детьми.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, после 
многочисленных обращений 
граждан и сообщений в СМИ, 
Игорь Краснов поручил прове-
сти проверку соблюдения авиа-
компаниями и аэропортами 
прав пассажиров с малолетни-
ми детьми. Речь шла действи-
тельно о запредельных ситуаци-
ях, когда представители отдель-
ных авиакомпаний, как будто из 
принципа, не давали поменять-
ся с другими пассажирами и по-
садить маленьких детей рядом с 
родителями из-за того, что те не 
смогли выкупить места рядом.

«По результатам проверки 
было установлено, что локаль-
ные акты некоторых авиа-
компаний, регламентирующие 
условия обслуживания таких 
пассажиров, не соответствуют 
требованиям закона. В частно-
сти, детей и родителей неред-
ко в самолетах рассаживают 
отдельно», — отметили в Генпро-
куратуре.

После вмешательства над-
зорного ведомства в правила 
перевозок авиакомпаний вне-
сены изменения, направленные 
на защиту прав детей. Теперь 
пассажирам предоставляется 
выбор, с кем из сопровождаю-
щих будет лететь ребенок. Об 
этом предупреждают на стой-
ках регистрации и сайтах авиа-
компаний.

Отдельные перевозчики 
предусмотрели возможность 
пересаживать детей от одного 
сопровождающего к другому, 
в том числе при нахождении в 
разных классах обслуживания 
взрослого пассажира с ребен-
ком до 12 лет, а также рассадки 
детей до 2 лет вместе с членами 
семьи, родственниками и со-
провождающими.

Кроме того, после вмеша-
тельства прокуроров для борт-
проводников разработаны пра-
вила обслуживания пассажи-
ров с детьми, включая вопро-
сы провоза колясок, подогрева 
детского питания, урегулирова-
ния возможных конфликтных 
ситуаций.

Как отметили в надзорном 
ведомстве, в 2022—2023 годах 
в связи с неисполнением неко-
торыми авиакомпаниями обя-
зательств в рамках воздушной 
перевозки в пользу несовер-
шеннолетних по инициативе 
прокуроров взыскано более 350 
тысяч рублей.

«О необходимости совер-
шенствования законодатель-
ства, регламентирующего во-
просы воздушной перевозки не-
совершеннолетних, проинфор-
мирован Минтранс России», — 
подчеркнули в Генпрокуратуре.

Еще один позитивный мо-
мент — после прокурорских 
проверок изменилось отноше-
ние к пассажирам с детьми и на 
земле — во время регистрации 
и ожидания посадки в аэропор-
тах. Так, в аэропортах Архан-
гельска, Калининграда, Мур-
манска, Санкт-Петербурга, 
Сыктывкара, Ярославля пасса-
жиров с детьми и беременных 
женщин регистрируют и сажа-
ют на рейс без очереди. В Сочи и 
Саратове группам детей предо-
ставляются отдельные стойки 
регистрации и обособленные 
залы ожидания. На аэровокзале 
Иркутска пассажирам прибыв-
ших рейсов теперь предостав-
ляется комната матери и ребен-
ка. В Хабаровском крае можно 
получить горячую воду.  

Отдельные 
перевозчики 
дали возможность 
пересаживать 
детей от одного 
сопровождающего 
к другому, 
в том числе 
при нахождении 
взрослого 
и ребенка 
в разных классах 
обслуживания
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, когда нельзя 
изменить требования 
человека

Просьбу 
поправили

Наталья Козлова

Важное для простых граждан разъяснение дал Верхов-
ный суд РФ в споре о возврате денег. Мужчина хотел 
взыскать долг с бывшего зятя, который взял деньги по 
расписке, но в назначенный срок так и не вернул их.

Суть проблемы оказалась в следующем: мужчина 
просил вернуть заем, но суд удовлетворил иск о взыс-
кании неосновательного обогащения. В итоге полу-
чилась ситуация, в которой зятя лишили права предо-
ставлять возражения о наличии обогащения, так как 
этот вопрос в суде никто не обсуждал.

Местный суд посчитал, что деньги можно взыскать 
как неосновательное обогащение. В итоге спор дошел 
до ВС, который напомнил, что суды не могут изменять 
требования человека по своей инициативе. Спор заме-
тил портал «Право.
ru». Эта история на-
чалась банально — 
гражданин одолжил 
зятю 2,5 млн руб-
лей. Стороны соста-
вили расписку, в ко-
торой записали, что 
деньги переданы 
«для улучшения жи-
лищных условий». 
Через два года тесть 
обратился в суд и 
потребовал назад 
свои деньги, плюс 
проценты. Но райсуд ему отказал, посчитав, что муж-
чина не доказал, что заключен именно договор займа. 
Из текста расписки не следует, что деньги передавали 
с возвратом, а других доказательств тесть не предоста-
вил, сказал суд. Это решение не изменила апелляция. 
Но кассация решила, что нижестоящие суды сделали 
выводы «без учета всех обстоятельств дела».

При новом рассмотрении спора горсуд обратил 
внимание, что еще был процесс в том же суде о раз-
деле имущества между зятем и дочерью заемщика. 
В нем женщина отказалась от права собственности на 
свои доли в двухкомнатной квартире в пользу бывше-
го мужа. И собственником всей недвижимости стал ее 
бывший. А заем отца женщины был потрачен именно 
на ремонт этой квартиры. Потому суд решил, что быв-
ший зять получил средства неосновательно, так как он 
передал деньги для «улучшения жилищных условий» 
еще до развода, а сейчас квартира больше не принад-
лежит его дочери. В итоге горсуд взыскал с мужчины 
2,5 млн рублей в качестве неосновательного обогаще-
ния. С этой позицией согласилась и кассация.

Обиженный бывший зять отправился оспаривать 
решение в Верховный суд. ВС обратил внимание кол-
лег на то, что гражданин попросил взыскать с зятя 
деньги по договору займа. Но суды ошибочно посчи-
тали, что к этому спору необходимо применять нор-
мы главы 60 Гражданского кодекса о неосновательном 
обогащении, так как гражданин не доказал заключе-
ние займа. ВС объяснил, что суды по собственной ини-
циативе изменили требования заявителя, хотя не име-
ли на это права. ВС отметил, что суд обязан разрешить 
дело по тому иску, который предъявлен, и он не может 
самостоятельно изменить предмет иска. ВС отменил 
все прежние решения.  

Определение Верховного суда РФ № 78-КГ21-65-КЗ.

ПРАВО Расширены 
правила применения 
конфискации

Лишат машины

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России в своих новых разъяс-
нениях фактически расширил применение конфиска-
ции. Соответствующий документ публикует сегодня 
«РГ». Эксперты назвали новые правовые позиции до-
статочно радикальным шагом.

Принципиальный момент: суды будут забирать 
даже совместное имущество супругов, если один из 
них переступил черту. Например, совместный автомо-
биль конфискуют, если муж повторно прокатился на 
нем пьяным.

Напомним, возможность конфискации автомоби-
лей за повторную пьяную езду появилась в прошлом 
году. Соответствующие поправки были внесены в УК. 
Норма уже активно применяется.

Однако на практике возникает масса вопросов. 
Например, что делать, если автомобиль находится в за-
логе у банка? Или если половина железного коня при-
надлежит трезвеннице-жене, надо ли оставлять семью 
без колес? Для выпивох плохие новости: Верховный 
суд России ввел жесткие правила. За регулярное пьян-
ство за рулем одного из супругов всей семье придется 
ходить пешком.

Вице-президент Гильдии российских адвокатов, за-
ведующий Бюро адвокатов Никита Филиппов отме-
тил, что в целом пленум Верховного суда расширил и 
уточнил пункты, касающиеся конфискации судом ору-
дий преступления.

«Ранее формулировка звучала так: «судом могут 
быть конфискованы...», сейчас суду даны однозначные 
рекомендации: «орудия подлежат конфискации су-
дом», что достаточно радикально», — говорит он.

Здесь речь идет уже о всех преступлениях, где 
предусмотрена конфискация. Орудиями же преступле-
ния могут быть в том числе гаджеты. Если осужденный 
их использовал в плохой момент, гаджеты заберут.  

Документ публикуется на с. 14

РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил порядок начисления неустойки за задержку выплаты по ОСАГО

Правила вычитания

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Необходимо отказаться от посыла: «как можно меньше 
государства». Сейчас государства должно быть больше 

Утро понедельника

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Е
сли неустойку за задерж-
ку выплаты по ОСАГО 
приходится взыскивать 

несколько раз, то исчислять ее 
необходимо как разницу между 
предельным возможным разме-
ром неустойки и ранее взыскан-
ной, а не начисленной суммой. 

 К такому выводу пришел 
Конституционный суд, изучив 
жалобу Максима Сизова из Ир-
кутской области.

Сизов попал в Иркутске в 
тройное ДТП, был признан по-
терпевшим. Но получить стра-
ховую выплату вовремя не смог 
и обратился в суд за взысканием 
неустойки со страховой компа-
нии. Первоначально автовла-
делец оценил размер неустой-
ки в 288 236 тысяч рублей, но 
суды применили в его деле ста-
тью 333 ГК РФ и снизили сумму 
выплаты до ста тысяч. Но когда 
потерпевший вновь пожаловал-
ся суду на невыплату от стра-
ховой и предъявил расчеты за 

новый период, то юридическая 
арифметика оказалась не в его 
пользу. В апелляции посчитали, 
что Сизову причитается лишь 
111 с небольшим тысяч рублей. 
Предельный размер возмеще-
ния по ОСАГО не может превы-

шать 400 тысяч рублей, из кото-
рых Фемида вычла те самые 288 
тысяч — начисленные, но не по-
лученные. При этом по расчет-
ной формуле сумма неустой-
ки за второй период невыпла-
ты должна была быть 360 тысяч 

рублей, Сизов снизил ее до 300 
тысяч — и страховая осталась в 
выигрыше на 200 тысяч.

Верховный суд РФ уже дава-
ла разъяснения о том, что ли-
мит ответственности не должна 
превышать именно выплачен-
ная неустойка, указал заяви-
тель. Но в его деле такой подход 
суды применять не стали, тем 
самым необоснованно освобо-
див страховщика от финансо-
вой ответственности за неис-
полнение обязательств. Кро-
ме того, полагает Сизов, по-
скольку в законе установлено 
ограничение по размеру неу-
стойки только для потерпев-
ших — физических лиц, то есть 
более слабой стороны по срав-
нению с юрлицами, законода-
тель нарушил конституцион-
ный принцип равенства всех 
перед законом. КС, изучив ма-
териалы дела, встал на сторо-
ну автомобилиста. По мнению 
судей, оспоренные положения 
ФЗ об ОСАГО не противоречат 
Конституции РФ. Но с учетом 
правоприменительной практи-

ки нуждаются в конституцион-
ном истолковании.

В о - п е р в ы х ,  у к а з а л  К С , 
уменьшение размера неустой-
ки на основании статьи 333 ГК 
происходит объективно, по-
скольку является следствием 
явного несоответствия разме-
ра убытков взыскателя размеру 
неустойки. Но если исполнение 
обязательства затягивается, его 
убытки могут расти. И в этом 
случае страховая оказывается 
в более выгодном положении, 
ведь любая исчисленная форма 
неустойки все равно будет огра-
ничена размером страховой 
суммы по виду причиненного 
вреда, а максимальная выплата 
в соответствии со статьей 333 
ГК РФ будет ниже этого предела. 
Это ставит потерпевшего чело-
века в уязвимое положение в та-
ких правоотношениях, при том 
что он презюмируется слабой 
их стороной, указал КС РФ.

— При определении с учетом 
ограничения размером страхо-
вой суммы по виду причинен-
ного вреда размера неустой-

ки, подлежащей взысканию со 
страховой организации за не-
своевременное осуществление 
страховой выплаты потерпев-
шему — физическому лицу, при-
нимается в расчет тот размер 
неустойки, который был ранее 
присужден ко взысканию судом 
в результате уменьшения ис-
численного размера на основа-
нии статьи 333 ГК РФ, — поста-
новил суд.

При этом ограничение раз-
мера неустойки именно для по-
терпевшего — физлица не может 
считаться произвольным, необ-
основанным и нарушающим по-
ложения Конституции, посколь-
ку оно учитывает численное 
преобладание физлиц среди по-
терпевших в соответствующих 
правоотношениях, а следова-
тельно, большее влияние огра-
ничения размера неустойки для 
них на тот баланс интересов, 
ради которого он установлен.

Правоприменительные ре-
шения по делу Максима Сизо-
ва подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.  
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Суд обязан решить 
дело по иску, кото-
рый предъявлен. 
Он не может сам 
изменить 
суть спора

Сергей Авакянц
Адмирал, директор Института 
мировой военной экономики 
и стратегии факультета 
мировой экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ

В
ойна — тяжелейшее ис-
пытание для любого 
государства, любого 
общества, для каждо-
го отдельного челове-
ка. Мгновенный ката-
строфический пере-
ворот в спокойном 
течении вчера еще 

мирной жизни. Социально-по-
литическое явление, требующее 
максимального напряжения сил 
от всего государственного меха-
низма, от каждого гражданина 
Отечества. Момент истины, без-
жалостно выносящий вердикт о 
жизнеспособности государства, 
о том, имеет или не имеет исто-
рической перспективы нация, ее 
культура, ее цивилизационная 
принадлежность. Все это так, но 
рождается ощущение, что все 
это было в прошлом.

77 лет относительно мирной 
жизни цивилизованного (или не 
очень цивилизованного) мира, 
цифровая культура, информа-
ционное бесчинство, торжество 
глобального западного обывате-
ля привели к изменениям в обще-
ственном сознании, к изменени-
ям на всех уровнях: «от прачки 
до короля». У войны тихо укра-
ли ее инфернальность, ее судьбо-
носность, ее апокалиптический 
ужас. Из нее сделали компью-
терную стрелялку, информаци-
онный повод пощекотать нервы 
сытым и довольным. Ковровые 
бомбардировки мирных городов 
по воздействию на человеческую 
психику последовательно сниве-
лировали до уровня воздействия 
от крупного ДТП на автотрассе. 
Войну перестали по-настоящему 
бояться, и именно это по-настоя-
щему страшно.

Ребенок со спичками посте-
пенно убедился в том, что иг-
рать с огнем безопасно, насто-
ящего пожара никогда не будет, 
дом не сгорит. Только все время 
надо повторять: «пожара не бу-
дет, пожара не будет, мы не до-
пустим пожара». Но несмыш-
ленышу уже прискучило лю-
боваться огоньком сгорающей 
деревяшечки, и он потихоньку 
приближается к канистре с бен-
зином. У человечества («циви-
лизованного», «нецивилизован-
ного», «прогрессивного» и со-
всем наоборот), в том числе и у 
нашей страны, осталось совсем 
немного времени до того момен-
та, когда эта канистра взорвется.

Понять прежде всего это нуж-
но нам: нашему народу, наше-
му государству, нашей России. 
Перед нами уже поставили вы-
бор: быть России иль не быть. 
Условия этого выбора ужесто-
чаются с каждым днем. Это ци-
вилизационный вызов, а нация, 
цивилизация формируется, вы-
живает и развивается, когда 
имеет в себе силы, потенцию, 
желание отвечать на эти вызовы. 
Насколько, по Гумилеву, она пас-

сионарна. Но это требует работы 
жесткой, трудной, потной, гряз-
ной и часто неблагодарной. Это 
требует напряжения физиче-
ских, моральных, душевных сил, 
работы на износ. Смены привыч-
ного образа жизни, устоявшего-
ся распорядка дня, «режима тру-
да и отдыха», «правильного и 
здорового приема пищи». Надо 
из населения превращаться в 
народ, из электората в «импер-
ских граждан». Понять, что ин-
дивидуализм, твое «личное про-
странство», твоя личность, твое 
эго — это, конечно, величайшее 
завоевание цивилизации, но все 
это не стоит и ломаного гроша, 
когда оказываешься в темном 
лесу, где каждая тварь хочет тебя 
сожрать.

Тут требуются другие каче-
ства: коллективизм, честность, 
подлинный патриотизм, стой-
кость, готовность к самопо-
жертвованию, совесть. Ощуще-
ние себя частью чего-то очень 
большого и самого важного, 
ради чего стоит пожертвовать 
своей замечательной уникаль-
ной земной оболочкой, ради 
чего стоит погибнуть и спасти 
свою душу. Выбор небольшой. 
Шанс на победу, на выживание, 
на продолжение жизни в ре-
зультате Великой Войны дает 
только такой вариант состояния 
общества. В противном случае 
всех сожрут. И «уникальных», 
и «гениальных», и «примитив-
ных», и «простых», «элиту» и 
«чернь». Всех. Спокойно. Пере-
варят и забудут, как забывается 
вчерашний обед.

Мы живем в великой стране: 
красивой, могучей, богатой, ин-
тересной, высококультурной. 
Эту страну населяет великий 
жизнеспособный, талантливый 
народ. Народ, открытый всему 
миру, имеющий огромные вну-
тренние силы и творческий по-
тенциал. Народ-пассионарий. 
Но, к сожалению, приходится 
констатировать, что наша стра-
на, значительная часть ее на-
селения, не ощущает в полной 
мере приближающейся угрозы, 
не видит нависших грозовых 
туч. Не видит, потому что многие 
годы ее последовательно отуча-
ли от вредной привычки смот-
реть в небо, а учили тому, что 
звезды — это далеко и не главное. 
Главное, чтобы в кормушку во-
время подсыпали корм. Нельзя 
готовиться к великому испыта-
нию, ценя больше всего ощуще-
ние сытости. Нельзя победить 
в боксерском поединке за зва-
ние чемпиона мира, тренируясь 
или в спа-салонах, или с бутыл-
кой пива перед телевизором. Это 
путь в никуда, в черноту, в без-
граничное «ничто».

Нашему государству, на-
шему народу, прежде всего на-
шей элите необходимо наконец 
перестать рефлексивно реаги-
ровать на сиюминутные (в исто-
рическом, конечно, масштабе) 
раздражители внешнего мира. 
Необходимо отказаться от этой 
упорядоченной и благополуч-
ной жизни. Необходимо понять, 
что никакие рыночные механиз-

мы, никакие гражданские ини-
циативы, никакая обществен-
ная активность не смогут вы-
полнить задачу мобилизации 
и подготовки страны и народа 
к начинающимся суровым ис-
пытаниям. И в этот момент го-
сударство должно выполнять 
важнейшие свои функции: ор-
ганизацию руководства наро-
дом для реализации глобальных 
проектов и подготовки к оборо-
не страны и народа. Подготовка 
к обороне, военное строитель-
ство — это не задача одного или 
нескольких ведомств. Это обще-
государственная и общенарод-
ная задача. Необходима после-
довательная, продолжительная, 
комплексная работа по психо-
логической и духовной подго-
товке к предстоящим испытани-

ям. Работа эта должна охваты-
вать все стороны жизни обще-
ства и государства, все слои на-
селения, все возрастные группы, 
уделяя особое внимание рабо-
те в сфере сознания и духовной 
жизни народа. Надо принципи-
ально пересмотреть подходы к 
организации, управлению, на-
сыщению определенными про-
граммными и идеологически-
ми установками таких сфер, как 
образование, культура, инфор-
мационное пространство, язы-
ковая среда, спорт. Необходимо 
создание единых общегосудар-
ственных организаций для вос-
питания и формирования опре-
деленных качеств гражданина 
и патриота Отечества для детей 
и молодежи. Эта работа должна 
быть построена на единой идео-

логии, вмещающей в себя наци-
ональную идею, традиционные 
ценности, цивилизационные 
признаки и ясно обозначенные 
глобальные национальные цели. 
Должны быть четко сформули-
рованы задачи, которые необ-
ходимо решить для достижения 
этих целей. От стихии, неплано-
вости, размытости ориентиров, 
безответственности необходи-
мо переходить к системе — регу-
лярному системному анализу, 
планированию (от ближнесроч-
ного до долгосрочного), функци-
онирующим обратным связям и 
ответственности за выполнение 
поставленных задач, постоянной 
оценке эффективности работы 
тех или иных государственных 
структур и оперативному внесе-
нию коррективов в их работу.

И здесь необходимо отметить, 
что без усиления роли государ-
ства, его влияния на все сторо-
ны жизни общества реализовать 
это будет невозможно. Нет ниче-
го вечного и постоянного. В этот 
исторический момент необхо-
димо отказаться от посыла: «как 
можно меньше государства». 
Сейчас государства должно быть 
больше. Но все государственные 
структуры должны быть патри-

отичны, народны, подотчетны и 
контролируемы. Безответствен-
ность и безнаказанность долж-
ны уйти в прошлое. При этом 
государство не должно бояться 
голоса недовольных, непонима-
ющих, сомневающихся и испу-
гавшихся. Не надо репрессий, 
но работа должна вестись после-
довательно, твердо, когда надо и 
жестко. Без шараханий, колеба-
ний и допущения исключений 
для «своих».

Если мы хотим выстоять и 
победить, жить в России, ко-
торую мы любим, жить гордо, 
спокойно и уверенно, необхо-
димо напрячь свои духовные 
силы, быть готовыми к опреде-
ленным жертвам и ограничени-
ям. Такая готовность не возни-
кает одномоментно. Чтобы на-
род не испытал шок при резком 
и катастрофическом измене-
нии обстановки, работу по фор-
мированию мобилизационного, 
оборонного сознания надо на-
чинать немедленно. Утро поне-
дельника уже наступило…  

Сергей Авакянц: Необходима после-
довательная, продолжительная, 
комплексная работа по психологи-
ческой и духовной подготовке 
к предстоящим испытаниям.

А К Ц Е Н Т

Подготовка к обороне, военное строи-
тельство — это не задача одного 
или нескольких ведомств. Это общегосу-
дарственная и общенародная задача 

Ю
Р

И
Й

 С
М

И
Т

Ю
К

 /
 Т

А
С

С

— Читайте также: ВC РФ объяснил, когда можно спорить 
без оригиналов документов
rg.ru/art/2704077

Попытки страховой компании уйти от выплат изучил Конституционный суд 
и защитил пострадавшего гражданина.
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ВЗГЛЯД Должна ли школа 
платить родителям 
за травму ребенка 
на перемене

Не те грабли

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», Екатеринбург

Горячие споры вызвало среди родителей и педагогов 
недавнее решение суда о наказании рублем школы № 
4 в уральском городке Верхняя Пышма, где ребенок во 
время перемены получил болезненную травму.

Пятиклассник Максим так разогнался по коридо-
ру, что буквально врезался во внезапно открывшуюся 
на его пути дверь учебного кабинета. Ручка, продрав 
одежду, впилась в плечо до рваной раны. Малыша при-
шлось экстренно госпитализировать, в больнице он 
пробыл неделю.

«Это же с какой скоростью бедолага должен был 
лететь, чтобы в ручку впечататься? Или ее из обрез-
ков арматуры сделали?» — с недоумением комменти-
ровали происшествие в соцсетях. «Это же дети, они на 
переменах все бегают, играют... Не пойму родителей, 
зачем сразу школу судить», — недоумевает одна из 
мам. В самой школе поговорить о случившемся наот-
рез отказались. Они пытались оспорить решение суда, 
доказывая, что за неосмотрительное и гиперактивное 
поведение ребенка должны отвечать и родители, но 
судебная коллегия 
встала на сторону 
семьи. К тому же 
федеральный закон 
однозначно пропи-
сывает: за безопас-
ность и здоровье 
ребенка, когда он 
находится в школе, 
отвечает админи-
страция учебного 
заведения. Тут не 
поспоришь.

Только в Уральском регионе за полгода вынесено 
четыре судебных решения о выплате компенсаций за 
травмирование детей.

— К нам поступают десятки обращений от родителей 
с претензиями к директору или педагогам образова-
тельного учреждения. Большинство обоснованные, но, 
если честно, есть и те, кто явно хочет заработать на не-
приятной ситуации, — признался «РГ» руководитель 
Уральского родительского комитета Евгений Жабреев.

Контроль за безопасностью нужен — этого никто 
не отрицает. Как материально-технической, так и по-
веденческой. По данным статистики, до 20 процентов 
детских травм приходится на территорию образова-
тельных учреждений.

— Как только ребенок приходит в первый класс, 
его обязательно знакомят с правилами поведения. 
В некоторых школах — даже под подпись родителя. 
Но не в суд же с этим документом идти? — призна-
лась нам директор с многолетним стажем одной из 
свердловских школ. — Считаю, что нужны какие-то 
подзаконные акты, которые бы не позволили огульно 
обвинять педагогов в любой ситуации. Если ученики 
действуют не по правилам и из-за этого травмируют-
ся, почему родители спрашивают со школы? Опять 
же, как оплачивать назначенную компенсацию, шко-
ла — учреждение бюджетное: из кармана директора 
или педагогов?

Чтобы как-то решить проблему, в школах Тюмени, 
к примеру, обратились за помощью к родителям. При-
гласили отцов помогать учителям уследить за ребя-
тишками во время перемены и во дворе. Откликнулись 
сотни семей.

В начале двухтысячных МЧС предлагало ввести 
обязательную страховку для учащихся, своего рода 
ОМС или ОСАГО для ребятишек. Инициатива не при-
жилась, поскольку, по мнению юристов, противоре-
чит заложенному в Конституции праву выбора. Хотя 
отдельные страховые компании до сих пор предлагают 
родителям такую услугу.  

ОПРОС ВЦИОМ: Спорт 
и наука — самые доступные 
социальные лифты

Лифты вверх

Владимир Емельяненко

Самыми эффективными социальными лифтами согра-
ждане считают сферу спорта, науку и образование, во-
енную службу, бизнес и предпринимательство. Таков 
основной итог опроса ВЦИОМ.

Правда, главными и самыми доступными социаль-
ными лифтами остаются достижения в спорте — 88%, 
84% — наука и образование. Затем идут военная служ-
ба — 83%, 80% — предпринимательство и бизнес. Среди 
других сфер деятельности, которые способствуют до-
стижению успеха в жизни, участники опроса считают 
реальными и доступными как лифт для карьеры вверх: 
волонтерские и общественные организации (НКО) — 
79%, культуру и искусство — 71%, религиозные орга-
низации, особенно Русскую православную церковь 
(РПЦ) — 61%, систему государственного управления — 
59%, политику — 54%.

При этом 36% участников исследования ВЦИОМ 
заметили, что все же крайне сложно добиться успеха в 
политике, а 31% — в сфере государственного и муници-
пального управления. Причина, с точки зрения опро-
шенных, — в двух этих отраслях общественно значимой 
деятельности роль социальных лифтов постепенно 
сужается за счет роста конкуренции и, к сожалению, 
корпоративных и родственных связей.  

СРЕДА ОБИТАНИЯ  В Республике Алтай бродячих собак 
будут усыплять

Стая вне закона
Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Горно-Алтайск

П
арламент Республи-
ки Алтай после бур-
ного обсуждения 
принял закон, до-
пускающий эвтана-
зию бродячих собак 
— если в течение 10 
дней после отлова 
они не были востре-

бованы владельцами. Соответ-
ствующие изменения внесены в 
республиканские законы, опре-
деляющие полномочия органов 
государственной власти и орга-
нов местного самоуправления в 
сфере ветеринарии.

Решение идет вразрез с гу-
манной позицией по отноше-
нию к животным, закрепленной 
на федеральном уровне: в Рос-
сии вообще-то предполагается, 
что бродячих собак необходимо 
отловить, стерилизовать, вакци-
нировать, чипировать и затем — 
отпустить на волю. Об этом го-
ворит 498-й федеральный закон. 
Как же можно в такой ситуации 
узаконить убийства собак в од-
ном регионе? Оказывается, мож-
но. В Эл Курултае на федеральное 
законодательство не покуша-
лись. Поменяли только свои, рес-
публиканские законы, и у проку-
ратуры региона не нашлось ни-
каких возражений.

«За» новацию проголосова-
ло подавляющее большинство: 
30 из 36 присутствующих на сес-
сии депутатов. «Люди нас под-
держат!» — уверяли парламен-
тарии. Аргумент первый: стаи 
безнадзорных собак нападают 
на людей, в том числе на детей, 
в 2023 году в республике по-
страдали от укусов 447 человек. 
«Собака гавкнет, и то можно ин-
валидом от страха сделаться», — 
заявил один из парламентари-

ев. Аргумент второй — чабаны 
чуть ли не слезно просят обез-
опасить от нападений домашний 
скот, за год собаки передавили 
около 300 животных. Наконец, 
третий — финансовый. В респуб-
лике удалось построить только 
один приют для содержания без-
домных животных, он находит-
ся в Горно-Алтайске. Везти туда 
для чипирования животных за 
сто километров никто не будет, 
и на это нет средств. Нужно еще 
как минимум четыре приюта — 
на их строительство тоже деньги 
не предусмотрены. Наконец, как 
сообщил Айдар Тодошев, пред-
седатель комитета ветеринарии 

с Госветинспекцией Республи-
ки Алтай, на содержание одного 
животного в день необходимо по-
тратить 238 рублей. Если умно-
жить эту сумму на 800 голов (по 
200 в каждом приюте), то в год 
получится около 20 миллионов 
рублей! А сейчас республика вы-
деляет на эту сферу всего восемь 
миллионов в год, и разницу взять 
неоткуда. Как результат, собаки 
бегают по селам и периодически 
кого-то кусают, а муниципалите-
ты вынуждены платить покусан-
ным штрафы.

Теперь в Республике Алтай 
вместо приютов будут органи-
зованы пункты временного со-

держания собак. Туда будут при-
возить отловленных подрядчи-
ком животных, и в течение де-
сяти дней собак можно оттуда 
забрать. Тех же, кого не заберут, 
ждет умерщвление — даже если 
они не агрессивные и  ни разу ни-
кого не пытались укусить. Трупы 
утилизируют,- так написано в по-
правках.

Народные избранники от-
ринули претензии зоозащит-
ников и коллег по корпусу, пы-
тавшихся напомнить об имидже 
республики, которая как «зеле-
ный» регион не должна бы при-
нимать «законы об убийстве 
животных».

 — Никто не задумывался 
над тем, как это решение будет 
влиять на наших детей? Я по-
мню, как мои дети стремились 
спасти каждую собачонку! А мы 
сейчас такое принимаем?! — пы-
талась воззвать к милосердию 
депутат Мария Демина.

Однако другие соображе-
ния оказались сильнее морали.
Республика Алтай стала вторым 
регионом, выбравшим умерщ-
вление решением проблемы бро-
дячих животных. Первыми закон 
об этом приняли в Бурятии.  

СУД 

Осужденные 
отцы-одиночки 
смогут 
претендовать 
на отсрочку 
наказания

ПАПА БУДЕТ 
ДОМА
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии утвердил постановление, 
детально разъясняющее пра-
вила применения отсрочки на-
казания. Как особо отметила 
судья Верховного суда России 
Ирина Кочина, постановление 
пленума, посвященное исклю-
чительно данному вопросу, 
подготовлено впервые.

В первую очередь на отсроч-
ку могут рассчитывать роди-
тели, и прежде всего мамы. 
Это послабление не столько 
для осужденных, сколько для 
их детей. Ведь они ни в чем не 
виноваты. В некоторых случа-
ях маму можно оставить дома, 
чтобы у ребенка было меньше 
повода для слез. С некоторых 
пор отсрочку можно предостав-
лять и отцам-одиночкам. Об 
этом напоминает Верховный 
суд в своем документе.

«Подготовленные разъясне-
ния пленума Верховного суда 
России направлены на совер-
шенствование судебной прак-
тики, — пояснил председатель 
Правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груз-
дев. — Например, постановле-
ние разъясняет, что единствен-
ным родителем следует считать 
мужчину, если, в частности, 
мать ребенка признана недее-
способной, умерла, объявлена 
умершей, признана безвестно 
отсутствующей или лишена ро-
дительских прав».

При этом суд должен выяс-
нить, действительно ли мама 
или папа заботятся о ребенке. 
Или же взрослые просто при-
крываются крохами, а на деле 
живут сами по себе. Владимир 
Груздев подчеркнул, что к ро-
дителям при применении по-
ложений УК об отсрочке нака-
зания не могут быть отнесены 
лица, которые по решению суда 
ограничены в родительских 
правах или лишены их, иные 
близкие родственники ребен-
ка, опекуны.

«Решая вопрос об отсрочке, 
суд должен учитывать сведения 
о личности, поведении в период 
отбывания наказания, услови-
ях жизни лица и его семьи, на-
личии у него жилья и необходи-
мых условий для проживания с 
ребенком и другие», — отметил 
Владимир Груздев.

Еще одно разъяснение: от-
срочка беременным предостав-
ляется вне зависимости от сро-
ка беременности.

Право претендовать на от-
срочку наказания есть у неко-
торых наркоманов, осужден-
ных за преступления, связан-
ные с наркотиками: но только 
при условии, что человек прой-
дет лечение, дабы избавиться 
от зависимости.

Как пояснил пленум, отсроч-
ка от наказания за незаконный 
оборот наркотиков лицу, стра-
дающему наркозависимостью, 
может предоставляться лишь 
при прохождении курса лече-
ния в государственном или му-
ниципальном медучреждении.

«Отказ осужденного от про-
хождения курса лечения от нар-
комании в такой медицинской 
организации является основа-
нием отмены отсрочки отбы-
вания наказания», — разъяснил 
Верховный суд.

Таким образом, если осу-
жденный прервет лечение, то 
отправится в тюрьму. Так как 
своим шансом он не восполь-
зовался.

Кстати, в будущем году всту-
пает в силу закон о пробации. 
Начинают действовать меха-
низмы, направленные на со-
циальную реабилитацию осу-
жденных. С заключенными на-
чнут работать уже в тюрьме.  

Суд должен выяс-
нить, действитель-
но ли папа или 
мама заботятся 
о ребенке. Или же 
взрослые прикры-
ваются крохами, 
а на деле живут 
сами по себе, так 
что их отсутствия 
дети особо и не 
заметят

Вспомните, редко кто из нас не носился по коридорам школы.

Прямая речь
Владимир Бурматов, первый зампред Комитета Госдумы по экологии, при-
родным ресурсам и охране окружающей среды: 
— Десятилетиями в регионах формировалась проблема, которую не решали. Там не ре-

ализовывались системные меры: регистрацию животных не делали, льготную стерили-

зацию не ввели, программ по пристройству не было, самовыгул животных не запреща-

ли, мероприятий по ответственному обращению не проводили, приюты не строились. 

Поголовье безнадзорных животных росло, достигнув совершенно невероятных раз-

меров.

И теперь регионы пытаются выходить на с их точки зрения простые и дешевые решения 

вроде попыток вовзращать эвтаназию. Но она была разрешена в нашей стране десятиле-

тиями, но регионы и с этим механизмом проблему не решили, а продолжают отстаивать 

свою позицию. На мой взгляд, эта позиция мало того что не гуманная, так она еще и не эф-

фективная. У нас есть официальное заключение Российской академии наук, что умерщ-

вление животных не приводит к сокращению популяции, она, наоборот, увеличивается. 

Она активнее начинает восстанавливать численность.

Более того, такие схемы работы зарекомендовали себя как коррупционные. Было 

большое количество скандалов, связанных с тем, что деньги миллиардами разворовыва-

лись на умерщвлении бедных животных. Зачем наступать на те же самые грабли?

Подготовила Светлана Задера

ПРАВО

Член Ассоциации юристов России Наталья Глебова заявила «РГ», что с данным законопроек-

том полностью согласна. «Сейчас, чтобы отловили собаку, необходимо написать заявление на 

отлов в муниципалитет, — сказала она. — Далее (неизвестно когда), если данную собаку на том 

месте, где вы указали, она якобы обитает, найдут, то ее заберут и стерилизуют. И на этом все. 

Потом данную собаку опять на эту же улицу выпускают».

В итоге, продолжает юрист, денежные средства потрачены, а по факту угроза не перестала 

существовать. «Я сама живу в частном секторе города и ежедневно сталкиваюсь с данной 

проблемой, — подчеркивает она. — А приюты, какой смысл в них? Содержание собак стоит 

денег, условий никаких для животных (тесно). Не гуманнее ли будет усыпить животное, что-

бы оно не мучилось в таких условиях?»

В свою очередь, член АЮР Наталья Скрябина напомнила, что согласно Закону «Об ответ-

ственном обращении с животными...» животных, содержащихся в приютах, умерщвлять 

запрещено, за исключением случаев необходимости прекращения непереносимых физи-

ческих страданий нежизнеспособных животных. «Нормативные правовые акты региональ-

ного уровня не должны противоречить федеральному законодательству», — говорит она. 

Поэтому, по ее словам, не совсем понятно, как требования Закона «Об ответственном об-

ращении с животными…» допустят применение регионального закона. По ее мнению, что-

бы брошенных собак стало меньше, необходимо устранить причины, по которым живот-

ные оказываются на улице.

Подготовил Владислав Куликов

В школе пытались 
оспорить решение 
суда, но судебная 
коллегия встала 
на сторону семьи

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Если собак не заберут в течение 
десяти дней, их ждет умерщвление 
— даже если они неагрессивные.

ЗДОРОВЬЕ Роспотребнадзор 
не планирует ограничений 
в новогодние праздники 
и каникулы

Маски — только 
праздничные

Ирина Невинная

Прятать лица за медицинскими 
масками в новогодние канику-
лы не придется. А использова-
ние масок зайчиков и лисичек — 
не возбраняется. Роспотребнад-
зор сообщил, что не планирует 
введения обязательного масоч-
ного режима и других эпиде-
миологических ограничений на 
период новогодних праздников 
и каникул.

Правда, грипп и ОРВИ пока 
продолжают расти — например, 
за последнюю неделю показа-
тель заболеваемости вырос на 
6,5% по сравнению с преды-
дущей неделей. При этом в 41 
регионе России показатели за-
болеваемости превышают сред-
нероссийские. В большинстве 
случаев люди болеют баналь-
ными ОРВИ: на долю простуд 
негриппозной этиологии при-
ходится 68,3% случаев. Но и 
грипп продолжает наступать: 
им болеет почти каждый третий 
(31,7%).

Как рассказала руководи-
тель Роспотребнадзора Анна 
Попова, в России не планиру-
ется введение обязательного 
масочного режима, а также ка-
ких-либо ограничений на пе-
риод новогодних праздников и 
каникул, однако стоит не забы-
вать о правилах личной профи-
лактики.

«Необходимо тщательное 
мытье рук после прогулки, при-
менение кожных антисептиков 
и масок, а также дезинфекция 
гаджетов — все это по-прежнему 
помогает защитить себя, своих 
близких в сезон респиратор-

ных вирусных инфекций. Мно-
гие люди до сих пор этим пре-
небрегают, поэтому необходи-
мо пересмотреть отношение к 
защите себя и окружающих. В 
регионах России завершается 
иммунизация населения про-
тив гриппа. Всего привито по-
чти 78 млн человек», — отмети-
ла Попова.

Что касается коронавируса, 
вполне возможно, что нынеш-
няя волна в ближайшее время 
пойдет на спад. Во всяком слу-
чае, показатель заболеваемо-
сти коронавирусной инфекцией 
за прошедшую неделю  снизил-
ся в сравнении с предыдущей на 
11,5% и составил 64,9 случая на 
100 тыс. населения. Такие дан-
ные привели в оперштабе по 
борьбе с распространением ин-
фекции.

Тем не менее увеличение 
заболеваемости отмечено в 
37 регионах, в том числе в 24 
регионах процент заболевших 
превышает средние показатели 
по стране. В стационары за не-
делю отправлено 8701 пациен-
тов — это на 7,9% меньше, чем 
неделей раньше.  

ОБРАЗОВАНИЕ  В школе запретили мобильные 
телефоны и ввели уроки труда

Классная работа
Мария Агранович

П
резидент Владимир Пу-
тин подписал закон о 
запрете  использова-

ния на уроках личных телефо-
нов, а также о введении с ново-
го учебного года уроков труда в 
школах.

Точка в долгих дискуссиях по-
ставлена, и теперь, входя в класс, 
дети должны будут на время за-
нятия забыть о мобильниках: 
сдать их учителю или в специ-
альный бокс для хранения. Теле-
фоны нельзя будет использовать 
даже в учебных целях, хотя рань-
ше такая возможность предпола-
галась. Исключение только одно: 
экстренная ситуация, когда есть 
угроза жизни и здоровью детей и 
учителей. Так что родителям не 
стоит беспокоиться — телефон 
будет в доступе.

По словам главы Комите-
та Госдумы по просвещению 

Ольги Казаковой, для образо-
вательных целей на уроке при 
необходимости будут исполь-
зоваться школьные гаджеты, а 
не личные. А вот по мнению ди-
ректора Президентского лицея 
«Сириус» Павла Терехова, у на-
стоящих мастеров педагогики 
и мобильники могут стать по-
мощниками, если урок интерак-
тивный, с переходом по QR-ко-
ду. Но закон есть закон. Весь ин-
терактив теперь — через школь-
ные устройства.

Также в документе есть и еще 
одна важная история: с 1 сен-
тября 2024 года в начальной и 
средней школе вместо урока 
«технология» появится урок 
«труд (технология)». Как и в 
случае с телефонами, по этой 
теме было множество дискус-
сий, и вот решение принято. В 
школы вернется слесарное дело, 
кройка, шитье. Но важный мо-
мент: есть ли сегодня учителя, 

которые будут вести такие уро-
ки? Какое образование должно 
быть у трудовика?

 — Подготовка кадров по 
предмету «технология», то 
есть обучение учителей тру-
да, сегодня ведется ограничен-
но, в вузах это практически со-
шло на нет, — прокомментиро-
вал «РГ»  доцент кафедры фи-
зического воспитания и без-
опасности жизнедеятельно-
сти  Московского городского 
педагогического университета 
Олег Зверев. — Нужны програм-
мы переподготовки для людей, 
которые имеют специальное 
техническое или естествен-
но-научное образование и хо-
тят себя реализовать в педаго-
гике. Одного повышения квали-
фикации мало. Думаю, педвузы 
должны быть на фронтире та-
кой работы, использовать свой 
опыт коммуникации с детьми и 
методики.  

На уроке «Труд (технология)» школьников научат шить и строгать.
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78
МИЛЛИОНОВ

человек привиты в России от 

гриппа в этом сезоне, расска-

зала глава Роспотребнадзора 

Анна Попова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Стражи Красного моря
По его словам, опера-
ция будет направлена 
на «совместное реаги-

рование на вызовы в сфере без-
опасности в южной части Крас-
ного моря и в Аденском заливе с 
целью обеспечения свободы на-
вигации для всех стран». Заяв-
лено, что помимо США страж-
никами собственного процве-
тания станут Франция, Вели-
кобритания, Испания, Италия, 
Канада, Нидерланды, Норве-
гия, Бахрейн и Сейшельские 
Острова. По данным издания Al-
Monitor, как минимум несколь-
ко стран выделят боевые кора-
бли для патрулирования опас-
ных вод в рамках формируемой 
международной «оператив-
ной группы 153». В частности, 
в Красном море уже находит-
ся французский фрегат «Лан-
гедок» и британский эсминец 
«Даймонд».

При этом США, подтянув-
шие к операции своих союзни-
ков с очевидной целью леги-
тимизировать ее в глазах меж-
дународной общественности, 
могут не ограничиться исклю-

чительно оборонительными 
функциями и конвоированием 
контейнеровозов и танкеров к 
стратегическому Суэцкому ка-
налу, через который идет око-
ло 12 процентов от всей миро-
вой торговли. В регионе сосре-
дотачиваются крупные воен-
но-морские силы США, вклю-
чая ударную группу во главе с 
атомным авианосцем «Дуайт 
Эйзенхауэр». По данным ин-
формагентства «Блумберг», 
США ведут непрямые дипло-
матические переговоры с руко-
водством хуситов через Оман, 
но при этом Пентагон рассмат-
ривает варианты уничтоже-
ния представляющих опас-
ность целей на территории Йе-
мена. Очевидно, речь идет о 
командных пунктах, аэродро-
мах, складах боеприпасов, по-
зиционных районах для запус-
ка ракет и беспилотников. Если 
Вашингтон пойдет на очеред-
ную военную авантюру, то пря-
мое столкновение американ-
цев с хуситами и стоящим за 
их спиной Ираном приведет к 
еще большей дестабилизации 

всего Ближнего Востока с труд-
но прогнозируемыми послед-
ствиями.

В этой связи неудивитель-
но, что в сколоченном на ско-
рую руку Вашингтоном «аль-
янсе стражников» не ока-
залось важных региональ-
ных игроков — Королевство 
Саудовская Аравия (КСА) и 
Объединенные Арабские Эми-
раты (ОАЭ) от участия в раз-
ворачиваемой в южной ча-
сти Красного моря операции 
уклонились. Ни в Эр-Рияде, 
ни в Абу-Даби не хотят нести 
имиджевые издержки в араб-
ском мире, выступая под эги-
дой американцев против под-
держивающих Газу хуситов. К 
тому же саудиты и эмиратцы в 

буквальном смысле «наелись» 
пятилетней войной с контро-
лирующими Сану повстанца-
ми из «Ансар Аллах» (запре-
щена в РФ). В 2020 году проти-
востояние завершилось хруп-
ким перемирием. Причем ин-
тервенция в Йемен арабской 
венной коалиции под началом 
КСА и ОАЭ оказалась для по-
следних чрезвычайно болез-
ненной. Обутые в тапки от-
ряды хуситов успешно жгли 
современную западную воен-
ную технику, сбивали из ку-
старной ПВО дорогостоящие 
боевые самолеты и вертоле-
ты, а также наносили ответные 
удары ракетами и беспилот-
никами. Так, в 2019 году мас-
сированная атака дронов се-
рьезно нарушила работу неф-
тепроизводящих предприятий 
саудовского королевства.

С конца минувшего ноября 
хуситы осуществили захваты с 
воздуха и моря, а также атако-
вали беспилотниками и раке-
тами у берегов Аденского зали-
ва уже более дюжины коммер-
ческих судов. Их йеменские 
повстанцы считают законны-
ми целями, поскольку счита-
ют, что «корабли принадлежат 
связанным с Израилем компа-
ниям». Это привело к тому, что 
судоходство в Красном море 
практически полностью оста-
новилось: нефтяные танкеры 
стоят на якорях или следуют 
в безопасные воды, а контей-
неровозы идут в обход Афри-
ки, что увеличивает маршрут 
минимум на 10 дней. Ведущие 
игроки индустрии морских 
перевозок —  датская Maersk, 
швейцарская MSC, француз-
ская CMA CGM, норвежская 

Equinor, бельгийская Euronav, 
тайваньская Evergreen — уже 
полностью приостановили 
транзит грузов через Красное 
море. Продолжает использо-
вать этот маршрут только ки-
тайская COSCO. На этом фоне 
резко подскочили цены на 
страхование судов, стоимость 
перевозки контейнеров с то-
варами, а также фрахт нефте-
танкеров и газовозов. Точный 
размер убытков индустрии 
морских перевозок неизве-
стен, но речь идет о миллиар-
дах долларов.

Хуситы тем временем про-
должают повышать ставки. 
По данным Пентагона, толь-
ко в субботу патрулирующий 
в регионе эсминец США «Кар-
ни» сбил сразу 14 БПЛА, а эс-
минец «Мэйсон» уничтожил ле-
тящий в его сторону дрон. Кро-
ме того, американскими воен-
ными впервые зафиксировано 
применение хуситами балли-
стических ракет для ударов по 
торговым судам. Как сообщи-
ло центральное командование 
США 15 декабря, одна такая ра-
кета угодила в контейнеровоз 
Palatium III, который двигал-
ся через Баб-эль-Мандебский 
пролив.

Военные эксперты считают 
произошедшее первым успеш-
ным случаем применения бал-
листической ракеты по движу-
щемуся кораблю. О наличии 
столь продвинутых технологий 
у поддерживаемого Ираном 
шиитского движения «Ансар 
Аллах» ранее известно не было. 
И речь может идти об успешном 
тестировании Тегераном, рас-
полагающим подобным оружи-
ем, способности своих прокси 
поражать американские авиа-
носные группы в боевых усло-
виях. Если это действительно 
так, то возможная военная ак-
ция США против хуситов под 
прикрытием начатой Вашинг-
тоном операции по обеспече-
нию свободы навигации в Крас-
ном море рискует пойти не по 
плану.  

Евгений Шестаков

Ч
ем ближе момент 
официального объ-
явления итогов пар-
ламентских выборов 
в Сербии, тем зри-
мей становятся пла-
ны прозападных сил 
раскачать ситуацию 
в стране.  Задачей 

максимум лидеры проигравшего 
блока «Сербия против насилия» 
называют отмену состоявшего-
ся голосования. Задача минимум 
выглядит менее амбициозной 
и легче реализуемой — проде-
монстрировать для телекартин-
ки в западных СМИ несогласие 
сербов с проводимой президен-
том Вучичем политикой. И тем 
самым скомпрометировать даль-
нейшие решения сербского пар-
ламента, чтобы в Европе их при-
знали нелегитимными. Вопрос 
лишь в том, станут ли спонсоры 
сербской оппозиции сдерживать 
протестную активность в закон-
ных рамках или, напротив, дадут 
карт-бланш на применение силы 
в отношении властей.

В этом случае события в Сер-
бии приобретут характерные 
черты украинского майдана об-
разца 2014 года. Тем более мето-
дички того времени по органи-
зации госпереворота размноже-
ны большими тиражами, а внеш-
ние условия складываются не в 
пользу выигравшей выборы коа-
лиции «Александр Вучич — Сер-
бия не смеет останавливаться». 
Уклончивое заявление наблюда-
телей ОБСЕ, признавших факт 
прошедшего голосования, но 
вместе с тем объявивших о мно-
жестве выявленных, с их точки 
зрения, недостатков и злоупо-
треблений, создает необходи-
мый фон для негативных оце-
нок со стороны Запада. И если 
министерство иностранных дел 

Китая уже поздравило Сербию 
с «успешным проведением пар-
ламентских и местных выбо-
ров», то МИД Германии, напро-
тив, объявил их «неприемлемы-
ми для страны со статусом кан-
дидата в члены Евросоюза». То 
есть фактически отказался при-
знавать итоги плебисцита. Мож-
но не сомневаться, что аналогич-
ными оценками поделятся дру-
гие «друзья Сербии» в европей-
ском сообществе. Так что давле-
ние на президента Вучича будет 
серьезным. Лидеры прозапад-
ного блока «Сербия против на-
силия» провели акцию протеста 
перед зданием Республиканской 
избирательной комиссии (РИК). 
После неудачной попытки во-
рваться в РИК часть оппозицио-

неров вошла в помещение и отка-
залась его покинуть, объявив го-
лодовку. На брифинге председа-
тель РИК продемонстрировал 
журналистам сумку, в которой, 
по его словам, находились изъ-
ятые охраной ножи, дубинки и 
биты протестующих. Нападе-
нию подвергся директор Респуб-
ликанского управления стати-
стики Миладин Ковачевич и его 
коллеги, которые выходили из 
избиркома.

С точки зрения Брюсселя, 
президент Сербии слишком че-
стен и патриотичен. К тому же 
он обладает недостаточно «пла-
стилиновым» характером, что-
бы забыть о национальных ин-
тересах. Не говоря о преступном, 
по мнению еврочиновников, же-
лании Вучича, не отказываясь от 
планов по вхождению Сербии в 
Евросоюз, продолжать выгодные 
для страны политические и эко-
номические контакты с Китаем, 
Россией и латиноамерикански-
ми государствами. А такая забо-
та о сербских интересах уже не 
лезет ни в какие общеевропей-
ские ворота…

Успех коалиции Вучича на 
выборах укрепляет политиче-
ские позиции президента при 
обсуждении условий вступле-
ния Сербии в Евросоюз, дает 
ему возможность отложить 
переговоры с Брюсселем о 
присоединении Белграда к ан-
тироссийским санкциям. Но 
события в Сербии приобретут 
иной оборот, если сербская оп-
позиция расшатает ситуацию 
в стране, заставит Вучича объ-
явить новые выборы или же вы-
нудит главу государства уйти в 
отставку.  Пока еще робкие шаги 
сербской оппозиции по органи-
зации «белградского майдана» 
с избиением чиновников и за-
хватом правительственных зда-
ний гарантированно получат 
одобрение в институтах единой 
Европы. Ради свержения прези-
дента Сербии там на многое за-
кроют глаза, как они это делали 
в 2014 году ради благополучно-
го завершения майдана укра-
инского.  

А К Ц Е Н Т

Противостояние в Белграде 
приобретает знакомые 
по украинскому майдану нотки 

ГЕОПОЛИТИКА Немецких 
солдат разместят 
в 100 километрах 
от границы с Россией

Украине — 
танки, Литве — 
танкисты

Игорь Дунаевский

Министры обороны Германии Борис Писториус и Литвы 
Арвидас Анушаускас подписали в Вильнюсе детальный 
план по размещению боевой бригады бундесвера на тер-
ритории прибалтийской страны. Немецкие подразделе-
ния численностью около 5 тысяч человек будут дислоци-
рованы в Руднинкае и Рукле примерно в сотне километ-
ров от границы России. По плану солдаты ВС ФРГ начнут 
прибывать в Литву во второй половине 2024 года, когда 
будет подписано соответствующее межправительствен-
ное соглашение. Процесс развертывания бригады растя-
нется на три года, а завершить его Писториус обещает к 
2027 году.

Бригаду сформируют как из действующих, так и 
вновь создаваемых подразделений. В частности, в Литву 
отправятся 203-й танковый батальон и 122-й мотопехот-
ный батальон ВС ФРГ. В настоящее время они дислоци-
руются в немецких землях Северный Рейн — Вестфалия 
и Бавария соответственно. Кроме того, в состав бригады 
войдет многонациональный батальон НАТО передового 
базирования, развернутый в Литве после 2014 года. Для 
Писториуса этот проект, судя по публичным высказы-
ваниям, стал излюбленным детищем. В его глазах Герма-
ния тем самым берет на себя лидирующую военную роль 
на восточном фланге НАТО, прощаясь с пацифистской 
политикой периода 
после Второй миро-
вой войны. Он под-
черкивает, что для 
Германии это станет 
самым крупным раз-
мещением ее войск 
в другой стране за 
последние десятиле-
тия. Цель, как при-
знает Писториус, 
для бундесвера ам-
бициозная, но тре-
бующая времени и 
денег.

Однако, как указывали отдельные немецкие политики 
и западные СМИ, реализация этих амбиций сопряжена с 
проблемами. Например, газета Politico напоминает, что 
203-й танковый батальон в начале года передал все свои 
танки Leopard 2 украинским военным, поэтому на пер-
вых порах может отправиться в Литву без основной бое-
вой техники. Новые танки и другие вооружения на заме-
ну переданным ВСУ пока только заказали у производи-
телей, а на их поставку уйдет до нескольких лет. Инфра-
структуру для бригады будет строить литовская сторона, 
но на содержание хорошо оснащенного подразделения 
Германии придется тратить изрядные суммы (десятки 
миллионов евро в год), а бундесвер в последние годы не 
мог похвастаться щедрым финансированием своих нужд.

Это решение — часть планов НАТО по существенному 
наращиванию военного присутствия у российских гра-
ниц. Развертывание в странах Прибалтики натовских 
многонациональных батальонов альянса численностью 
около тысячи человек началось после 2014 года. Таким 
батальном в Латвии командует Канада, в Литве — Герма-
ния, в Эстонии — Великобритания.

Поскольку размещение сил альянса в Восточной 
Европе на постоянной основе противоречило Основопо-
лагающему акту Россия — НАТО от 1997 года, в Брюссе-
ле тогда называли это присутствие «ротационным» и не 
направленным против России. Однако на деле с тех пор 
натовские батальоны находятся в странах Прибалтики 
постоянно. На саммите в Мадриде в 2022 году натовцы, 
по сути, сбросили маски и официально провозгласили 
Россию противником номер один, прописав это в обнов-
ленной стратегии.  

По данным Всемирного банка, из-за действий Израиля на тер-
ритории сектора Газа разрушено более 60 процентов комму-
никационной инфраструктуры, свыше 60 процентов объектов 
здравоохранения и образования, порядка 70 процентов 
объектов торговли. Телеканал Al Jazeera сообщил, что изра-
ильская армия уничтожила или повредила более 60 процен-
тов жилых строений. По данным работающих в секторе пале-
стинских медиков, число погибших в Газе превысило 19,4 
тысячи человек, пострадали около 52 тысяч жителей. На этом 
фоне израильская строительная компания Harey Zahav объ-
явила о своих планах принять участие в благоустройстве и 
реконструкции Газы после того, как оттуда будет изгнано дви-
жение ХАМАС и, возможно, значительная часть местных 
жителей. «Домик у моря — это не сон!» — говорится в реклам-
ном буклете фирмы, где на фоне разрушенных зданий секто-
ра изображены макеты новых домов для покупателей из 
еврейского государства. По словам представителя строитель-
ной компании, ее сотрудники уже приступили к уборке мусо-
ра и расчистке территории для восстановления Гуш-Катифа — 
блока еврейских поселений, которые планируется разместить 
на юге сектора Газа.

Подготовил Глеб Сотников

А К Ц Е Н Т

Ведущие игроки индустрии морских 
перевозок полностью приостановили 
транзит грузов через Красное море

1

ФОТОФАКТ Израильская 
фирма готовится 
продавать в Газе дома 
для пляжного отдыха

Палестинцам 
не снилось

Немецких военно-
служащих 
на первых порах 
могут отправить 
в Литву без бое-
вой техники
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Судоходство в Красном море из-за атак хуситов почти остановилось. США и союзники грозят применить силу. 
В регионе уже сосредоточена ударная группа ВМС США во главе с авианосцем «Дуайт Эйзенхауэр» (на фото).

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Глава Украины 
подвел итоги 
года и сообщил, 
что он 
не тряпка

ЗЕЛЕНСКИЙ 
РАССКАЗАЛ 
НИ О ЧЕМ
Павел Дульман

Вчера президент Украины 
Зеленский дал срочную ито-
говую пресс-конференцию. 
Несколько десятков раз он 
поблагодарил западных парт-
неров, хамил условно не ло-
яльным журналистам и родил 
новый мем о себе.

Пресс-конференция, о ко-
торой стало известно за сут-
ки, а точное место и время 
знали только журналисты, 
получившие аккредитацию, 
началась с вопроса о мобили-
зации. Зеленский дал понять, 
что план мобилизации 450—
500 тысяч человек находится 
у него на рассмотрении, и он 
над этим документом думает.

К тому же столь масштаб-
ный сбор пушечного мяса 
требует 500 миллиардов гри-
вен (около 15 миллиардов 
долларов), что тоже застав-
ляет пана верховного глав-
нокомандующего усиленно 
морщить лоб. Но важно в его 
ответе было не это: Зеленский 
подчеркнул, что о мобилиза-
ции его попросили военные 
и персонально главком ВСУ 
Залужный. Таким образом, 
он привязал своего полити-
ческого конкурента к новым 
жертвам и расширяющим-
ся кладбищам. Еще одной 
шпилькой в бок Залужного 
можно считать и фразу об от-
сутствии пункта о демобили-
зации уже наловленных воен-
комами мужчин в обдумывае-
мых Зеленским документах.

Второй раз о конфликте 
с главкомом ВСУ и его воз-
можной отставке Зеленского 
спросили прямо, и он от отве-
та мастерски увильнул: «За-
чем кому-то помогать разви-
вать эту тему? У меня с ним 
рабочие отношения. Я не раз-
виваю какие-то трудности в 
личностях. Я жду от них кон-
кретных вещей на поле боя и 
по поводу мобилизации», — 
косноязычно не подтвердил и 
не опроверг он факт конфлик-
та с Залужным.

С другой стороны, при-
чин для увольнения главкома, 
если исходить из слов Зелен-
ского, у него нет. Ведь укра-
инская армия в 2023 году ни-
чего не проиграла, а если не 
выиграла, то только потому, 
что у нее не было F-16, кото-
рые США обязательно дадут 
Киеву в следующем году, вме-
сте с деньгами. И вообще аме-
риканцы «никогда не преда-
дут», он в это верит. Также ве-
рит он и в Европу с ее 50 мил-
лиардами евро помощи.

Было заметно, что много-
кратные «дякую» в адрес ко-
леблющихся спонсоров — это 
проявление нервозности, ко-
торая происходила от самих 
вопросов, задаваемых ино-
странными журналистами — 
они, судя по формулировкам 
вопросов, в Украине и ее бу-
дущем сильно сомневаются.

Накопившееся раздраже-
ние Зеленский сорвал на жур-
налистке близкого к посоль-
ству США издания «Зеркало 
недели», с которой он прере-
кался почти десять минут. Во-
прос был о возможных пере-
становках в правительстве 
и президентском офисе, а в 
целом о коррупции во власти. 
Зеленский перебивал жен-
щину, требовал какой-то кон-
кретики и в итоге указал ей на 
скудоумие: «Быть начитан-
ной хорошо, но иногда лучше 
быть образованной». Второй 
раз эмоции брызнули из Зе-
ленского, когда речь зашла 
о блокаде польской границы 
местными дальнобойщика-
ми. «Я благодарен полякам. 
Но вы поймите, я не тряпка 
какая-то!» — почти кричал он. 
И кажется, сказанная на та-
кой же пресс-конференции и 
намертво прилипшая к нему 
фраза «я не лох, я президент», 
получила новое развитие 
и прочтение.  

Второй раз эмо-
ции брызнули 
из Зеленского, 
когда речь зашла 
о блокаде 
польской границы 
местными дально-
бойщиками 

РЕЗОНАНС Зачем Запад готовит в Сербии свой майдан

Белград 
до Киева доведут?

Большинство жителей Сербии под-
держали курс Вучича, но прозапад-
ным силам это не нравится.
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ТРЕНД Где у нас ожидается 
развитие возобновляемых 
источников энергии

Зеленые идут 
с востока

Возобновляемые источники энергии (ВИЭ) пока раз-
виваются в России во многом благодаря поддержке го-
сударства. Две программы стимулирования генерации 
на основе ВИЭ — ДПМ дали стимул развития отрасли. 
Вторая заканчивается лишь в 2035 году, но уже нача-
лись разговоры, что отрасль выходит на экономиче-
скую самоокупаемость. Более того, для Дальнего Вос-
тока солнечная и ветровая генерация станет способом 
избежать дефицита электроэнергии и возможностью 
увеличить ее экспорт в Китай.

Как отметил замминистра энергетики Павел Сник-
карс, выступая на конференции «Возобновляемая энер-
гетика России», ценовой паритет генерации на ВИЭ с 
традиционной энергетикой уже достигнут. «Наше реше-
ние в расширении границ рыночного ценообразования 
на Объединенную энергосистему Востока (ОЭС Восто-
ка — изолированная система) может сформировать для 
развития ВИЭ новые импульсы. Там у нас наблюдается 
не столько дефицит мощности, сколько электроэнер-
гии. И здесь в чистом виде будут полезны объекты гене-
рации на ВИЭ, потому что они имеют преимущество в 
виде быстрой скорости строительства и низкой стоимо-
сти электроэнергии», — сказал он.

По его словам, есть здесь и потенциал для экспор-
та. Поставки электроэнергии из России в Китай пока 
не восстановился до максимальных значений. Опреде-
ление текущих возможностей экспорта было сделано с 
учетом доступной генерации и объема электроэнергии 
для удовлетворения внутреннего спроса. Ожидаемый 
рост мощности экспорта в Китай не наблюдается из-за 
ограниченных возможностей генерации на Дальнем 
Востоке. Пока мощность экспорта в Китай не увеличена 
до заявленных значений — 600 МВт, пояснил он.

Сроки строительства генерации ВИЭ значитель-
но короче, чем у больших ГЭС, атомных или тепловых 
электростанций, а цена ниже, отметил в своем выступ-
лении директор Ассоциации развития возобновляе-
мой энергетики (АРВЭ) Алексей Жихарев. Причем сто-
имость генерации ВИЭ уже сейчас часто ниже. Поэто-
му перспективы ее развития на Дальнем Востоке очень 
хорошие. До 2035 года в России к сегодняшним 4,5 ГВт 
мощностей ВИЭ при поддержке государства будет вве-
дено в строй еще 8—9 ГВт, но дальше возобновляемая 
энергетика должна развиваться своими силами по ры-
ночным законам, считает он.  

РЕСУРСЫ Добывать уголь 
приходится в основном 
на привозном оборудовании

Ковши скребут

Долгие разговоры о скором энергетическом переходе 
и отказе от использования в энергетике горючих иско-
паемых привели к тому, что на угольную отрасль стали 
обращать значительно меньше внимания, чем на неф-
тегазовую. В России про уголь никогда не забывали, но 
все же в массовом сознании он воспринимается как не-
что архаичное, уходящее. Возможно, это стало одной 
из причин того, почему наша угольная отрасль остает-
ся сильно зависимой от импортного оборудования.

В минэнерго и минпромторге на запрос «Россий-
ской газеты» о зависимости от импорта не ответили. 
Но, как отмечает эксперт Института развития техно-
логий ТЭК Кирилл Родионов, к началу 2023 года, по 
оценке минэнерго, доля импортного горно-шахтного 
оборудования в российской угольной отрасли достиг-
ла 80—85%, а по отдельным позициям — свыше 90% 
(очистные комбайны, дизелевозы для подземных гор-
ных работ, много-
ковшовые экскава-
торы и погрузчики).

Понятно, что 
основная часть им-
порта приходилась 
на Китай, не слу-
чайно эта страна 
с большим отры-
вом занимает пер-
вое место в мире 
по добыче угля. 
Но у российских 
производств есть 
свои мощности для 
выпуска такого оборудования. Более того, многое мы 
сами и выпускаем. Ранее сообщалось, что уже подго-
товлены технические задания на производство наи-
более важного оборудования, которое востребова-
но предприятиями угледобывающей промышленно-
сти, включающие свыше 19 тыс. позиций, в том числе 
комплектующие.

Уголь по-прежнему продолжает быть одним из са-
мых востребованных энергоресурсов на планете, его 
доля в мировом потреблении энергии 27%. Причем 
потребление его растет. По данным Международного 
энергетического агентства (МЭА) в 2022 году спрос на 
уголь увеличился на 5% (на 400 млн тонн). В России до 
16% от всей электроэнергии вырабатывается на уголь-
ных станциях. При этом почти половину добываемого 
угля мы экспортируем (в 2022 году из 443,6 млн тонн 
за границу было отправлено 210,9 млн тонн). Отме-
чалось, что объемы экспорта могли бы быть и значи-
тельно больше. По словам замглавы минэнерго Сергея 
Мочальникова, спрос на российский уголь за рубежом 
сейчас практически в два раза превышает фактически 
экспортируемые страной объемы.

Проблема в инфраструктурных ограничениях, а 
именно в пропускной способности железной дороги. 
Причем после введения в августе 2022 года эмбарго 
ЕС на импорт российского угля в первую очередь речь 
идет о пропускной способности Восточного полигона 
(ж/д сети БАМа и Транссиба).   

ТЕНДЕНЦИЯ Китайский экспорт мешает импортозамещению в нефтегазовой отрасли

Приручить дракона

П
о итогам текущего года 
Минэнерго России ожи-
дает, что доля исполь-

зования российского оборудо-
вания в нефтегазовом маши-
ностроении вырастет до 65%, 
сообщили «РГ» в пресс-служ-
бе министерства. К концу 2022 
года уровень независимости от-
расли от импорта составил 62%. 
Для сравнения: в 2014 году, на 
момент введения первых санк-
ций, доля используемого рос-
сийского оборудования состав-
ляла 43%.

То есть по большинству 
направлений российские компа-
нии заместили импорт амери-
канского и европейского обору-
дования отечественными разра-
ботками. Остальное (35%) доби-
рается экспортом, в основном из 
Китая. Вот только из Поднебес-
ной завозится не только обору-
дование, которое в нашей стра-
не не производится, но и анало-
ги отечественных разработок. 
И экспортные поставки отбира-
ют часть рынка у отечественных 
производителей.

Конкуренция полезна рынку, 
но с учетом последних событий в 
мире России необходимо по мак-
симуму развивать свое произ-

водство. То есть отечественные 
предприятия должны иметь 
приоритет перед экспортерами. 
Но, как отмечает директор по 
продажам «НАТЭК-Нефтехим-
маш» Никита Воронин, льви-
ную долю заказов от российских 
предприятий топливно-энерге-
тического комплекса (ТЭК) за-
бирают китайские подрядчики. 
Они на тендерах дают цену чуть 
ли не в два раза ниже той, что 
назначают российские произ-
водители. Чтобы перебить их 
предложение, нашим предприя-
тиям необходимо очень сильно 
упасть в цене. В отрасли с низ-
кой маржинальностью это, ко-
нечно, невозможно. В результа-
те предприятия сектора тяжело-
го машиностроения (их в России 
всего около десятка) загружены 
лишь до конца 2024 года. Произ-
водственная программа форми-
руется заранее, и чтобы процесс 
не прерывался, необходимо по-
лучать новые заказы. Они есть, 
но их крайне мало, подчеркива-
ет Воронин.

Как рассказали «РГ» в Мин-
промторге России, для увеличе-
ния доли использования россий-
ского оборудования и снижения 
импорта в отдельных подотрас-

лях нефтегазового машино-
строения принимаются актив-
ные меры. Например, с 2020 
по 2022 год работал механизм 
«утилизационного гранта». По 
нему заказчикам компенсиро-
валась часть затрат на приобре-
тение новой буровой установки 
российского производства вза-
мен утилизированной. За три 
года действия механизма долю 
импорта удалось сократить с 
44% до 23% (по состоянию на 
конец 2022 года). Были и дру-
гие решения, вплоть до введения 
антидемпинговых пошлин на 
отдельные виды оборудования, 
которые действуют и сейчас.

Но все это не отменяет 
проблем с загрузкой отечествен-
ных производств заказами. С 
точки зрения эксперта, руково-
дителя аналитического центра 
«Яков и Партнеры» Геннадия 
Масакова, эффективность этих 
мер оценивать пока рано: отсут-
ствует консолидированное мне-
ние игроков, механизмы помо-
щи нефтегазовой отрасли только 
начали внедряться, а некоторые 
еще дорабатываются.

Большинство представи-
телей отрасли отмечают, что 
меры в большей степени направ-

лены на поддержку крупных 
компаний, в то время как мало-
му и среднему бизнесу они наи-
более необходимы. Предста-
вители малых компаний отме-
тили, что ввиду недостаточной 
базы для быстрой разработки 
высокотехнологичных решений 
участие в государственных про-

граммах может стать рискован-
ной инвестицией. Некоторые от-
мечают, что, несмотря на уход 
западных компаний, обеспе-
чение спроса — один из рисков: 
российские аналоги могут ока-
заться дороже, чем серый им-
порт и азиатские решения, ука-
зывает эксперт.

Как всегда, в экономике во 
главе угла встает вопрос цены. У 
китайских производителей она 
оказывается ниже не потому, 
что у них современнее произ-
водство и из-за этого ниже за-
траты. Во-первых, как отмечает 
Масаков, меры поддержки экс-
портеров со стороны китайско-
го правительства делают воз-
можным предоставление допол-
нительных скидок для освоения 
перспективных экспортных 
рынков.

Во-вторых, производство 
здесь уже поставлено «на по-
ток», то есть у них нет проблем 
с заказами, как у российских 
предприятий. А чем выше се-
рийное производство, тем ниже 
цена конечного продукта. По 
словам руководителя нефтега-
зовой практики в области стра-
тегического и операционного 
консалтинга Kept Максима Мал-
кова, в России с учетом произ-
водства «единичных» продуктов 
их стоимость выходит намного 
выше, чем в Китае. А любая до-
работка оборудования под осо-
бые условия требует больших 
временных вложений, и часто 
компании-производители во-

все отказываются от таких ра-
бот, предлагая только унифици-
рованный ассортимент. В Китае 
же это почти не влияет на стои-
мость, качество же оборудова-
ния не уступает российскому, а 
иногда даже находится на уров-
не европейского и американско-
го рынков.

Но Китай хорошо умеет счи-
тать деньги и в убыток себе ниче-
го продавать не будет. У его тех-
нологической экспансии есть и 
другая сторона. Это можно уви-
деть на примере Узбекистана, 
который также приобретал все 
оборудование для ТЭК в Китае, 
говорит Воронин. Когда пона-
добился его ремонт и модерни-
зация, китайские подрядчики 
(какая неожиданность!) резко 
взвинтили цены.

Обслуживание китайско-
го оборудования действитель-
но может обходиться дороже, 
чем западного, поясняет Ма-
саков. В первую очередь из-за 
отсутствия навыков работы с 
ним и необходимости активно-
го привлечения представителей 
компаний-производителей для 
проведения ремонта, в том чис-
ле с транспортировкой в Китай.

По мнению консультан-
та «Выгон Консалтинг» Ники-
ты Зотова, этот риск обходит-
ся включением последующего 
сервиса в контракт на поставку, 
а также частичной локализаци-
ей сервисных мощностей в Рос-
сии. Хотя конкурировать с ки-
тайской «мировой фабрикой» 
на поле массового оборудова-
ния сложно, считает эксперт. Ра-
бота ведется с 2014 года. В 2023 
году была согласована дорож-
ная карта развития отечествен-
ного оборудования для буре-
ния и добычи углеводородов на 
суше. Сейчас идет обсуждение 
выделения субсидии на компен-

сацию разницы стоимости рос-
сийской и зарубежной продук-
ции нефтегазового машино-
строения. Из конкретных ре-
зультатов работы в области под-
держки отечественных произ-
водителей можно упомянуть 
создание отечественного флота 
для проведения гидроразрыва 
пласта, уточняет Зотов.

С точки зрения Воронина, 
сейчас поддержать отечествен-
ных производителей можно, не 
«нагружая» бюджет. Достаточ-
но установить некий лимит для 
заказчиков на покупку отече-
ственного оборудования. Это 
может быть 20—25% от общего 
объема разыгрываемых на тен-
дерах подрядов. Если посмот-
реть, сколько преференций име-
ют китайские экспортеры обо-
рудования и какая масштабная 
поддержка от государства ока-
зывается им на всех уровнях, 
это сущая мелочь, считает он.

При этом в минпромторге от-
мечают, что стимулирование за-
казчика использовать россий-
ское оборудование уже осуще-
ствляется. Квотирование заку-
пок работает для нефтегазовых 
компаний с государственным 
участием, действуют запреты и 
ограничения на закупку опре-
деленной иностранной продук-
ции. Сейчас ведомством прора-
батываются дополнительные 
как финансовые, так и таможен-
но-тарифные меры поддержки 
российских производителей. 
Переформатирован подход к 
работе по импортозамещению. 
В мае на правительственном 
уровне создан Координацион-
ный совет по импортозамеще-
нию нефтегазового оборудо-
вания, в состав которого вхо-
дят представители нефтегазо-
вых компаний. Взаимодействие 
ключевых заказчиков оборудо-
вания с производителями на та-
ком высоком уровне, а также в 
рамках созданных при Коорди-
национном совете экспертных 
группах позволит обеспечить 
освоение той продукции, кото-
рая потом будет гарантирован-
но внедрена в производствен-
ные процессы нефтегазовых 
проектов, считают в минпром-
торге.  

Осушение каналов
В ней была провозгла-
шена свобода прохода и 
мореплавания в проли-

вах. Но за последние годы коли-
чество международных соглаше-
ний, которые перестали соблю-
даться, растет с пугающей бы-
стротой. Исключить, что США и 
ЕС не захотят воспользоваться 
«узкими местами», которые не-
возможно обойти при поставках 
нашей нефти и нефтепродуктов 
за границу, совсем нельзя.

В ЕС под нажимом США об-
суждалась возможность, чтобы 
Дания проверяла суда с россий-
ским сырьем и топливом, про-
ходящие через ее проливы, на 
предмет наличия европейской 
страховки и соблюдения price 
cap (потолка цен: для нефти — 60 
долларов за баррель, для мазута 
— 45 долларов, для бензина и ди-
зеля — 100 долларов за баррель).

Для российского нефтяно-
го экспорта основными сейчас 
являются четыре пролива. Дат-
ские проливы из Балтийского в 
Северное море. Через них про-
ходит до 10% мировой морской 
торговли нефтью (более 3,2 
млн баррелей в сутки), причем 
большая часть — российское сы-
рье и топливо.

Черноморские проливы 
(Босфор и Дарданеллы). Они 
соединяют Черное и Эгейское 
моря через Мраморное море. 
Через них ежедневно проходят 
свыше 3 млн баррелей нефти, 
опять же большей частью рос-
сийской (около 70%).

Малаккский пролив — меж-
ду Малайским полуостровом 
(Западная Малайзия) и индо-
незийским островом Суматра. 
Пролив соединяет Индийский 
океан с Южно-Китайским мо-
рем и Тихим океаном. До 2022 
года Россией почти не исполь-
зовался для нефтяного экспор-
та. Но теперь часть поставок в 
основном в Индию проходит че-
рез него. В сутки здесь проходят 
танкеры с более чем 16 млн бар-
релей нефти и нефтепродуктов.

И наконец, уже названные 
Суэцкий канал и следующий за 
ним Баб-эль-Мандебский про-
лив. Почти все наше сырье и 
топливо из балтийских и чер-
номорских портов, чтобы избе-
жать долгого пути вокруг Афри-
ки, перед тем как попасть в Ин-
дию или Китай, проходит через 
эти водные артерии. До 2022 
года маршрут не был главным 
для нашего экспорта, но сейчас 
по нему проходит до 80% мор-
ских поставок наших нефти и 

нефтепродуктов. Ежедневно по 
нему провозят до 9 млн барре-
лей в сутки сырья и топлива, из 
которых на российские прихо-
дится более 20%.

В зоне повышенного риска, 
что против российского экс-
порта могут быть использова-
ны какие-то санкции, находят-
ся только Датские проливы. В 
остальных регионах у инициа-
торов запретов нет нужной вла-
сти. Но сами проливы не самое 
спокойное место на Земле. До-
статочно лишь вспомнить, что 

любой конфликт на Ближнем 
Востоке происходит рядом с Су-
эцким каналом.

Как отмечает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Валерий Андриа-
нов, существенную часть нефти 
Россия по-прежнему отгружа-
ет из балтийских и черномор-
ских портов. Поэтому для на-
шей страны важно поддержа-
ние честных, закрепленных в 
международных соглашениях 
правил свободного судоходства 
через так называемые датские 

проливы на Балтике, а также че-
рез Босфор и Дарданеллы в Чер-
номорско-Средиземноморском 
регионе. При морских поставках 
нефти в азиатском направлении 
для нас также важно сохране-
ние нормального режима судо-
ходства через Малаккский про-
лив, который нередко называют 
потенциальной «горячей точ-
кой» и возможной зоной эскала-
ции в случае прямого конфликта 
между Китаем и США.

Андрианов считает, что пра-
вила прохождения через дат-
ские проливы никак не могут 
быть изменены из-за санкций, 
поскольку они регулируются 
Конвенцией ООН по морско-
му праву. Теоретически власти 
Дании могли бы придраться к 
якобы недостаточной техноло-
гической надежности и эколо-
гической безопасности наше-
го «серого танкерного флота». 
Международное право позво-
ляет национальным властям 

досматривать суда, проходя-
щие через их воды, если есть 
четкие доказательства их не-
соответствия экологическим 
нормам. Но ни у Дании, ни у 
какой-либо другой страны та-
ких доказательств нет и быть 
не может.

И уж тем более абсолют-
ным произволом были бы по-
пытки останавливать танкеры 
из-за того, что они не исполь-
зуют западные страховки. Про-
ливы — это зона свободного су-
доходства, и там никто не име-
ет права навязывать свои наду-
манные нормы.

Что же касается попыток 
силой остановить суда для до-
смотра, то они означали бы про-
воцирование вооруженного 
конфликта, и думается, что Да-
ния не пойдет на это даже под 
сильным давлением со стороны 
США, уверен эксперт.

По его мнению, в турецких 
проливах подобные риски и во-

все отсутствуют, Турция явно не 
склонна обращать внимание на 
санкции Евросоюза против рос-
сийских энергоресурсов.

Но Турция действует толь-
ко исходя из собственных на-
циональных интересов. И пока 
сохранять хорошие отноше-
ния с нашей страной ей выгод-
ней, чем враждовать. Слишком 
большие экономические бону-
сы сейчас получает Анкара от 
России. Если же ситуация изме-
нится, то возможен рост рисков. 
В начале 2023 года Турция уже 
требовала от проходящих про-
ливы нефтяных танкеров опре-
деленные виды страховок. Здесь 
можно вспомнить и историю, 
контроль над черноморскими 
проливами — давний спор Рос-
сии и Турции. Конфликт вроде 
как исчерпан, но подобные ста-
рые разногласия между госу-
дарствами имеют неприятную 
особенность внезапно возни-
кать заново.  

Обслуживание и ремонт китайского оборудования обходится значительно дороже, чем отечественного.

А К Ц Е Н Т

Для российского нефтяного экспорта 
основными сейчас являются четыре 
пролива, различные риски 
могут возникнуть в трех из них

А К Ц Е Н Т

Производство в Китае поставлено 
«на поток», и у их предприятий нет 
проблем с заказами, как у российских

В России уже под-
готовлены техза-
дания на произ-
водство наиболее 
важного оборудо-
вания для добычи
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Полосу подготовил Сергей Тихонов

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 Т
И

Х
О

Н
О

В

1



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 декабря 2023
среда № 288 ( 9233 )

Москва
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА До конца года 
все машины скорой 
помощи переоснастят

Дело жизни

Сергей Буланов

Все машины скорой помощи в столице переоборуду-
ют по новому стандарту. По словам заммэра Анастасии 
Раковой, в каждом реанимобиле будут аппараты ИВЛ, 
дефибрилляторы и электрокардиографы. Это позво-
лит еще по дороге в больницу оказать пациенту самую 
технологичную помощь.

Московская скорая и сейчас своим оснащением от-
личается от многих других. Как рассказал фельдшер 
Михаил Шилин, именно в столице создали первую в 
России выездную бригаду ЭКМО. Что означает эта аб-
бревиатура большинство москвичей узнали в разгар 
пандемии. «Экстракорпоральная мембранная оксиге-
нация необходима для временного поддержания функ-
ции легких и сердца при их нарушении, — продолжил 
Михаил Шилин. — Использование систем вспомога-
тельного кровообращения помогает врачам спасать 
жизнь пациенту в самой тяжелой ситуации». ЭКМО 
позволяет наладить искусственную циркуляцию кро-
ви: из нее удаляется углекислый газ, и в то же время 
происходит насыщение кислородом. К таким аппа-
ратам подключают, например, пациентов с серьезны-
ми осложнениями пневмонии. Бригада базируется на 
17-й подстанции, в ее состав помимо фельдшера вхо-
дят также двое анестезиологов-реаниматологов. Пан-
демия отступила, но все равно такая бригада выезжает 
в день по одному-трем адресам.

Идет переоснащение и других бригад, которые ока-
зывают помощь широкого профиля. По данным пресс-
службы городской станции скорой помощи имени А.С. 
Пучкова, в машинах имеются аппараты ИВЛ, электро-
кардиографы, дефибрилляторы. Уже сейчас у каждой 
бригады есть дефибриллятор-монитор с функцией кап-
нометрии — измерения уровня углекислого газа в кро-
ви. Есть у фельдшеров и портативный ингалятор, а в че-
моданах-укладках — антитромботические, антибакте-
риальные и гемостатические средства, кровезамените-
ли, препараты для лечения заболеваний сердца, анесте-
тики, антигистаминные и многие другие лекарства.

Но есть в столице еще и реанимобили, которые вы-
езжают в случаях, угрожающих жизни. В них устанав-
ливают УЗИ-аппараты, инфузоматы — дозаторы ле-
карств, а у неонатальных бригад — еще и детские инку-
баторы для транспортировки новорожденных. Как уже 
писала «РГ», все фельдшеры пользуются планшетами 
с доступом к ЕМИАС. Таким образом, еще в дороге ме-
дики получают всю необходимую информацию о по-
следних анализах пациента и посещениях им поликли-
ники. Это помогает скорректировать работу в каждом 
конкретном случае. Напомню, каждый день в Москве 
дежурят более тысячи бригад скорой помощи, в сред-
нем каждая из них совершает по 12 выездов за сутки. 
Большая часть бригад уже переснащены, остальные 
переоборудуют до конца года.  

РАКУРС Центры «Московского долголетия» приглашают 
москвичей в гости на Новый год

Разговор у елки

Любовь Проценко

П
опулярные у моск-
вичей центры «Мо-
сковского долголе-
тия» до конца это-
го года появятся 
практически в каж-
дом районе столи-
цы. С такой хоро-
шей новостью мэр 

Сергей Собянин приехал вчера 
к жителям района Измайлово, 
где теперь тоже появился такой 
центр.

Открывая его, глава города 
сказал: «До конца года мы вве-
дем еще 17 центров, их будет 
уже 120, то есть почти в каждом 
районе. Но главное даже не в ко-
личестве и не в зданиях, где они 
расположены, а в том, что вы на-
полняете их своим теплом, лю-
бовью. И тогда эти центры ста-
новятся действительно вторым 
домом, где можно отдохнуть, 
пообщаться с друзьями, занять-
ся любимым делом».

Вот и встреча с мэром полу-
чилась по семейному душев-
ной. Поздравив собравшихся с 
наступающим праздником, на 
елку, украшенную хозяевами 
редкими игрушками, сохранив-
шимися с детства, гость пове-
сил символический шар с над-

писью: «Желаю вам московско-
го долголетия».

Москвичи Елена Анатольев-
на и Сергей Владимирович Ре-
уцкие поделились с мэром ис-
торией своей семьи. Оказыва-
ется, в здании, где открылся но-
вый центр, был ЗАГС, и именно 
в нем 47 лет назад они стали му-
жем и женой. Потом, когда вы-
росли дети, здесь же они жени-
ли и их. Сегодня, когда функ-
ции ЗАГСов взяли на себя цен-
тры «Мои документы», Реуц-
кие очень рады, что здание, с 
которым у них так многое свя-
зано, город отдал старшему по-
колению. Оба супруга пришли 
сюда с большими планами: Еле-
на Анатольевна, увлекающая-
ся психологией, намерена со-
здать свой клуб, который по-
может сохранять людям в воз-
расте ментальное здоровье. Ее 

муж полон желания плотно за-
няться спортом, тем более что 
здесь есть тренажерный зал, 
где можно заняться йогой, гим-
настикой цигун и восточными 
единоборствами, а также от-
личная бильярдная. Рядом, бук-
вально в двух шагах от центра, 
находится Измайловский парк. 
Значит, накатавшись на лыжах, 
сюда можно зайти погреться, 
выпить чаю, а заодно и сыграть 
партию-другую в шары.

Выяснилось, что планы эти 
можно реализовать уже ско-
ро: Собянин сообщил, что при-
нято решение о том, чтобы все 
клубы долголетов работали и в 
течение всех новогодних кани-
кул. «Приходите, встречайтесь с 
друзьями, отдохните от домаш-
ней суеты», — пригласил мэр.

Руководитель нового цен-
тра Инна Захарова надеется, 

что интересное для себя заня-
тие найдут все желающие. «У 
нас площадь больше 800 квад-
ратных метров, — рассказала 
она корреспонденту «РГ». — Для 
любителей готовить оборудова-
на отличная кулинарная студия 
с таким набором домашней тех-
ники, какому многие хозяйки 
позавидуют: два духовых шка-
фа, микроволновка, кофемаши-
на, кухонные комбайны, миксе-
ры, — с удовольствием перечис-
ляла она. — Для рукодельниц — 
мастерская с двумя машинками 
и манекеном. Тем, кто предпо-
читает просто посидеть с кни-
гой, думаю, придутся по душе  
тихая гостиная и библиотека.

«Я уже познакомилась с со-
ветом ветеранов района и вы-
яснила: потенциально актив-
ных участников нашего центра 
в районе не меньше 20 тысяч, — 
продолжала рассказ Инна. — 
Дойду до каждого». Судя по 
тому, что за пять с половиной 
лет, прошедших в Москве с 
открытия первого центра «Мо-
сковского долголетия», к нему 
присоединилось более 530 ты-
сяч горожан, не будут пусто-
вать и новые центры. Наверняка 
и здесь найдутся горожане стар-
шего возраста, которые захо-
тят проводить время с детьми, 

оставшимися без попечения ро-
дителей. Эта совместная ини-
циатива центров «Московско-
го долголетия» с центрами со-
действия семейному воспита-
нию нашла поддержку во мно-
гих районах столицы. Большой 
популярностью пользуется и 
экскурсионная программа «До-
брый автобус». Пожилые моск-
вичи охотно разъезжают по 
Москве, глядя, как выросла, как 
изменилась она.

Ученые говорят, что польза 
центров «Москвоского долго-
детия» не только в том, что они 
находят занятия для бабушек и 
дедушек на пенсии. Исследова-
ния, проведенные НИУ «Выс-
шая школа экономики», пока-
зали: 96 процентов «долголе-
тов» считают, что этот проект 
способствует повышению ка-
чества их жизни, а каждый пя-
тый оценивает уровень своего 
благополучия на 20 процентов 
выше, чем их ровесники, кото-
рые остаются пока в стороне. 
Не случайно во время опросов 
и 78 процентов молодых людей, 
у которых в семье есть старшие 
родственники, рекомендууют 
им записаться в проект «Мо-
сковское долголетие».  

Сергей Собянин пожелал жителям 
Измайлово московского долголетия.А К Ц Е Н Т

За пять с половиной лет с открытия 
первого центра «Московского долголетия» 
к проекту присоединилось 
более 530 тысяч горожан

ОБРАЗОВАНИЕ  

Как увеличить 
баллы ЕГЭ

ПЛЮС 
ДВАДЦАТЬ?
Ирина Огилько

Горячая пора подготовки к ЕГЭ 
началась у одиннадцатикласс-
ников. Выпускники волнуют-
ся, ведь от этих экзаменов во 
многом зависит, смогут ли они 
продолжить учебу в вузе сво-
ей мечты. Оказывается, у мо-
сковских школьников появи-
лось несколько возможностей 
получить дополнительные бал-
лы к ЕГЭ. Как это сделать, вы-
яснил корреспондент «РГ».

Первый вариант подходит 
ученикам, которые обучаются 
по программам дополнитель-
ного образования углубленно-
го уровня. Например, ходят на 
кружки по робототехнике, яв-
ляются завсегдатаями школь-
ных ИТ-полигонов, увлекают-
ся изучением веб-дизайна и 
прочего. Эти ребята могут до 
14 января подать заявку на 
участие в демонстрационном 
экзамене. Регистрацией и его 
проведением занимается ГБ-
ПОУ «Воробьевы горы». В этом 
учебном году демонстраци-
онный экзамен пройдет по 
14 компетенциям. Среди них, 
например, «Объектно-ори-
ентированное программиро-
вание. Разработка приложе-
ний», «Разработка настоль-
ных приложений», «Компью-
терное зрение», «Веб-дизайн» 
и прочее.

В пресс-службе «Воробье-
вых гор» рассказали: «Экза-
мен идет в два этапа: отбороч-
ный этап стартует 15 января и 
пройдет в дистанционном фор-
мате». Все, кто наберет более 
50 процентов от максимально 
возможного количества бал-
лов за задание, попадут на вто-
рой этап. Он пройдет в очном 
формате в марте — апреле на 
площадках 19 федеральных ву-
зов Москвы (партнеров проек-
та) и Московского дворца пи-
онеров. Те, кто наберет более 
80 процентов от максимально 
возможного количества бал-
лов, станут победителями де-
монстрационного экзамена. 

Они получат до 10 дополни-
тельных баллов к ЕГЭ при по-
ступлении в вуз. Сколько имен-
но — зависит от конкретного 
вуза и направления. Среди ву-
зов, которые заинтересованы 
в победителях, такие как НИУ 
МЭИ, МГТУ имени Н.Э. Бау-
мана, МФТИ, НИЯУ МИФИ, 
МАИ и другие. Как рассказал 
«РГ» девятиклассник школы 
№ 1265 Владимир Дорофеев, 
демонстрационный экзамен 
для него — привычное испыта-
ние. «Участвую не первый год. 
В этом учебном году планирую 
сдать экзамены по компетен-
циям «Робототехника. Про-
граммирование систем управ-
ления», «Мехатронные систе-
мы. Электромеханика» и «Про-
тотипирование», — рассказал 
он. — По этим направлениям я 
занимаюсь в Московском двор-
це пионеров, в дальнейшем 
планирую поступать в МГТУ 
«СТАНКИН»». Одиннадцати-
классница школы № 1434 Та-
исия Бороденок надеется, что 
ей демонстрационный экзамен 
поможет получить дополни-
тельные баллы для поступле-
ния в РГУ имени Косыгина на 
факультет графического ди-
зайна. «Буду участвовать по 
направлениям «Фирменный 
стиль» и «Цифровая иллюстра-
ция», так как уже много лет за-
нимаюсь графическим дизай-
ном», — говорит школьница.

Второй способ получить до-
полнительные баллы — участ-
вовать в олимпиадах и науч-
но-практических конферен-
циях. Найти их ученикам 10—
11 классов не составит труда. 
Две трети старшеклассников 
Москвы обучаются в предпро-
фессиональных классах. Уроки 
у ребят ведут преподаватели 
профильных вузов. Каждый по 
завершении учебы выполня-
ет проект или исследование и 
защищает его на научно-прак-
тической конференции. Всем 
победителям и призерам до 
10 баллов к ЕГЭ гарантиро-
ваны.  

Московская скорая помощь благодаря поддержке властей 
оснащена по последнему слову техники.

Документы 
на сдачу 
демонстраци-
онного экзамена 
можно подать 
до 14 января

ДОСУГ В каких парках 
лучше всего заниматься 
зимними видами спорта

Белые старты

Сергей Жуков

Этой зимой в столичных парках можно освоить лыжи, 
хоккей и фигурное катание. Большинство тренировок — 
бесплатные, а проводят их профессиональные тренеры. 

По словам организаторов, в отдельных случаях по-
требуется предварительная регистрация, а для вхо-
да на некоторые катки придется взять входной билет. 
Во многих точках есть пункты проката спортинвента-
ря и теплые раздевалки. Парки уже открыли 45 площа-
док с искусственным и натуральным льдом. Некоторые 
из них помимо обычных сеансов предлагают и трени-
ровки. Причем для горожан с разным уровнем катания. 
Например, на катке «Полярный» в парке «Фили» по 
субботам ждут взрослых и детей от семи лет. Записы-
ваться туда не надо — можно идти на лед сразу к началу 
тренировки. В парке «Северное Тушино» занимаются 
начинающие фигуристы от трех до семи лет. Бесплат-
ные уроки идут по вторникам на катке с естественным 
льдом. Он расположен слева от центральной площади. 
Записать ребенка можно в администрации парка.

Каток в Таганском парке по вторникам и четвер-
гам ждет детей и взрослых, у которых уже есть базовые 
навыки катания. Вход на площадку платный, но сами 
занятия бесплатные, нужно лишь заранее записать-
ся на сайте парка. Коньки, если нет собственных, мож-
но арендовать на месте.Азы хоккея преподают в парке 
«Ангарские пруды».

В парках города обустроено 20 разноплановых го-
рок, откуда можно кататься на тюбингах и ледянках. 
У некоторых из них работают пункты проката инвен-
таря. Для лыжников в парках оборудовано почти 220 
километров трасс по 82 маршрутам, пять из них — с ис-
пользованием технологий искусственного оснеже-
ния. Все трассы бесплатные. По средам и пятницам, 
например, можно ходить в секцию лыжного спорта для 
взрослых в парке «Ходынское поле». Тренер обучит 
желающих старше 18 лет классическому ходу и дру-
гим техникам. Снаряжение можно принести свое. Тем, 
у кого лыж нет, парк предоставит  спортивный инвен-
тарь  бесплатно.  

Теперь жители столицы поближе познакомятся с продукцией предприятий родного города.

КОНКУРС Москву признали 
столицей детского туризма 
в России

Большое 
путешествие 
для маленьких

Ангелина Зеленькова

Москва выиграла Всероссий-
ский конкурс на звание «Сто-
лица детского туризма». Теперь 
она станет главным городом 
для семейных и школьных путе-
шествий в 2024 году, а это зна-
чит, что ребята со всей страны 
смогут не просто увидеть глав-
ные достопримечательности 
Москвы, но и стать участника-
ми масштабных мероприятий 
и пройтись по новым детским 
маршрутам.

По условиям конкурса по-
бедитель проведет серию дело-
вых событий для профессиона-
лов индустрии на тему развития 
детских путешествий. В планах 
также создать детский совет 
по туризму, в который войдут 
самые активные московские 
школьники в возрасте от 13 до 
17 лет. Вместе с профессиона-
лами они будут создавать новые 
маршруты и тестировать интер-
активные программы для детей.

«Только минувшим летом 
город принял 1 миллион юных 
туристов, а ежегодно прини-
мает до 3,8 миллиона детей. 
Большинство, конечно, приез-
жают в сопровождении роди-
телей, а около 11% — с родствен-
никами, представителями шко-
лы или секции, а также в со-
ставе туристической группы», 
— рассказали в комитете по ту-
ризму Москвы. Его специали-

сты, кстати, провели соцопрос 
и выяснили, что однажды побы-
вав в столице, почти все родите-
ли готовы снова отправить ре-
бенка в Москву.

« И  э то  н еуд и в и тел ь н о, 
предложения столицы для дет-
ского отдыха заслуживают ро-
дительского доверия, а так-
же получают признание про-
фессионального сообщества. В 
октябре, к примеру, образова-
тельно-туристический проект 
«Город открытий» получил 
Гран-при и стал победителем в 
номинации «Лучший маршрут 
образовательного туризма», — 
добавили в комитете.

За три года в этом проекте 
приняли участие более 7,5 ты-
сячи детей из всех регионов Рос-
сии и еще 50 стран. Школьники 
увидели главные музеи страны, 
технопарки, креативные кла-
стеры, вузы, лаборатории и ве-
дущие компании столицы. Но 
самое интересное — участники 
погружаются во внутреннюю 
кухню таких современных спе-
циальностей, как космобио-
лог, строитель «умных дорог», 
арт-директор и не только.

Особенно важно, что запла-
нировать путешествие с ребен-
ком в Москву можно в любое 
время года — в городе работает 
свыше 400 музеев и доступно 
более 1000 экскурсий — в том 
числе прогулок-квестов для ро-
дителей и детей.  

Андрей Юрьевич Бочкарев
Заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства 
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Кстати

Регистрация на демонстрацион-

ный экзамен доступна на офици-

альном сайте «Воробьевых горы» 

vg.mskobr.ru.

Ирина Огилько

Е
сли спросить у москви-
чей, что производят в 
Москве, кто-то наверня-

ка вспомнит, что ожил завод 
«Москвич», который доволь-
но активно занимает место в 
опустевших автосалонах. Ну а 
большинство уж точно не за-
будет про конфеты «Красного 
Октября» — их и заграница охот-
но покупает тоннами. А дальше, 
пожалуй, многие задумаются: 
что же еще? И это при том, что 
за последние пять лет выпуск 
промышленной продукции в 
столице удвоился.

По производству продукции 
Москва входит сейчас в тройку 
лидеров страны! Чтобы массо-
вый потребитель лучше узнал 
об этих товарах, а производи-

тель нашел новых покупателей, 
в декабре в столичных магази-
нах появились полки с бренда-
ми «Сделано в Москве». Одной 
из первых в городе обзавелась 
такими полками торговая сеть 
«Перекресток». А вот и первый 
бело-красный баннер с надпи-
сью «Сделано в Москве». На 
полочке, где он прикреплен, 
вижу знакомую краску для во-
лос Palette, которую мои прия-
тельницы так любят за соответ-
ствие цены и качества. Я-то все-
гда думала, что она чисто фран-
цузская, а оказывается, наша, 
московская! Местными оказа-
лись и другие средства по ухо-
ду за волосами, которые многие 
москвички также считают им-
портными. Как сообщила зам-
мэра Москвы Наталья Сергуни-
на, в торговых сетях города вы-

ставлена продукция уже более 
чем 100 предприятий.

«Такой формат продаж поз-
волит локальным компаниям 
повысить узнаваемость, расши-
рить круг потребителей и про-
стимулировать продажи продук-
ции столичного производства, в 
том числе пока еще малоизвест-
ные покупателям», — проком-
ментировала новый формат тор-
говли вице-мэр. А Юлия Бикее-
ва, маркетолог по образованию 
и создатель бренда функцио-
нального печенья BIKKI уверена, 
что что выход на полки магази-
нов поможет ее компании в даль-
нейшем развитии. «Реклама хо-
рошая, мы уже почувствовали, 
что с участием в проекте «Сде-
лано в Москве» спрос на нашу 
продукцию повысился почти на 
70 процентов», — говорит она.  

ТОРГОВЛЯ В магазинах появились полки 
с лейблом «Сделано в Москве»

Теперь и на прилавке
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АВИАЦИЯ  Ученые 
проводят испытания 
самолета SJ-100 
с российскими двигателями

Полный форсаж

Наталия Ячменникова

Ученые Центрального аэрогидродинамического инсти-
тута имени профессора Н.Е. Жуковского проводят 
комплекс аэродинамических и прочностных испыта-
ний импортозамещенного SJ-100. Один из важнейших, 
на языке специалистов, векторов — исследования моде-
ли нового самолета с российскими двигателями ПД-8.

 Напомним: всего в Суперджете на отечественные 
поменяли примерно сорок иностранных систем и агре-
гатов. Это прежде всего авионика и пилотажные прибо-
ры. «Пересадка» на свое коснулась систем кондициони-
рования, торможения, электроснабжения, водоснабже-
ния и удаления отходов, кислородной системы экипажа, 
датчиков утечки воздуха, сигнализатора обледенения и 
температуры воздуха, шасси и многого другого.

Однако наш новый мотор вместо зарубежных, кото-
рые использовались в проекте изначально, — переоце-
нить это невозможно. В настоящий момент силовая 
установка проходит 
серию стендовых и 
летных исследова-
ний.  Как подчерки-
вают авиастроите-
ли, создание импор-
тозамещенной вер-
сии пассажирско-
го самолета SJ-100 
— серьезный вызов 
для всего россий-
ского научно-ис-
следовательского 
и промышленного 
сообщества. Факти-
чески создается новая крылатая машина. И ЦАГИ осу-
ществляет научное сопровождение работ в части аэро-
динамики, прочности и ресурса. Испытания проводятся 
по заказу ПАО «Яковлев».

Только что ученые завершили очередной этап ис-
пытаний модели SJ-100 с двигателями ПД-8 в большой 
дозвуковой трубе малых скоростей института. Экспе-
рименты проводились с помощью экрана, имитирую-
щего взлетно-посадочную полосу, в диапазоне скоро-
стей от 10 до 80 м/с. Моделировалась работа реверсного 
устройства при различных конфигурациях механиза-
ции крыла, имитировался пробег самолета по полосе 
после касания... Для этого цикла исследований ученые 
применили метод пространственной визуализации 
течения PIV (Particle Image Velocimetry — анемометрия 
по изображениям частиц). Если совсем просто, не вда-
ваясь в технические подробности: такой способ иссле-
дования потока повышает информативность и увели-
чивает объем данных. А еще одной особенностью работ 
стало использование высокочастотных датчиков: с их 
помощью измерялось статическое давление по поверх-
ности горизонтального оперения.

Напомним: первый полет опытный образец SJ-100 
совершил в конце августа. Он продлился 54 минуты: 
машина поднялась на высоту до трех тысяч метров и 
развила скорость до 343 километров в час. Летчики-ис-
пытатели проверили самолет на устойчивость и управ-
ляемость в воздухе, «проинспектировали» системы ав-
томатического регулирования давления в кабине, а так-
же произвели «посадку на облако» и заход на посадку с 
уходом на второй круг. Для ускорения программы испы-
таний на первом опытном образце самолета использу-
ются двигатели SaM146. Второй опытный образец — уже 
с отечественными ПД-8.

Основная цель ученых — сбор данных о поведении 
конструкции летательного аппарата при циклических 
нагрузках. Это необходимо для установления макси-
мально разрешенной наработки — в полетах, часах и по 
календарному сроку службы самолета. В лабораторных 
условиях специалисты воспроизводят полный жизнен-
ный цикл самолета, имитируя в случайных комбинаци-
ях сочетания всех возможных нагрузок, которые могут 
встретиться при реальной эксплуатации. Это и контро-
лируемые маневры, и турбулентность, и взлетно-поса-
дочные режимы, и полет на крейсерском...

Для приложения нагрузок к самолету ученые при-
меняют компьютеризированные гидравлические си-
лонагружатели с независимым цифровым управлени-
ем. Их использование повышает скорость испытаний 
и одновременно делает результаты более точными. Все 
управление процессами нагружения, сбора и обра-
ботки данных осуществляется на оригинальном про-
граммном обеспечении, разработанном в ЦАГИ.

К началу осени были завершены испытания на уста-
лостную прочность самолета в объеме 12 тысяч лабора-
торных полетов без выявления проблем в конструкции 
планера. А до конца этого года, подчеркивают в инсти-
туте, будет завершен второй этап в объеме 24 тысяч по-
летных циклов, что позволит подтвердить высокий на-
чальный ресурс для импортозамещенного лайнера.  

ПРОГНОЗ Каких сюрпризов ждать от Солнца в будущем году

Светило в пятнах

Юрий Медведев

Н
едавняя самая мощ-
ная за последние 
шесть лет вспышка 
на Солнце вызвала 
настоящее цунами 
в СМИ и интерне-
те. Утверждается, 
что в будущем году 
могут произойти 

куда более мощные вспышки, 
отключения интернета, сбои в 
работе спутников и систем свя-
зи, вызвав серьезные аварийные 
последствия. Насколько оправ-
даны эти катастрофические 
сценарии? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседовал со старшим 
научным сотрудником Центра 
прогнозов космической погоды 
Института земного магнетиз-
ма и ионосферы РАН Натальей 
Шлык.

Наталья, причина катастро-
фических сценариев — выход 
11-летнего цикла активности 
Солнца на свой пик в будущем 
году. Что на нашем свети-
ле может произойти такого 
страшного и каким эхом это 
докатится до Земли?

Н АТА Л Ь Я  Ш Л Ы К : Для начала на-
помню, что Солнце живет по 
своим законам, оно то активи-
зируется, то впадает в «спяч-
ку». Есть 100-летние, 200-лет-
ние и даже тысячелетние цик-
лы, а самые известные и луч-
ше всего изученные 11-летние 
циклы.

Сейчас мы живем в 25-м цик-
ле такой «одиннадцатилетки», 
он начался в 2020 году и дви-

жется к максимуму в наступаю-
щем, а возможно, в 2025-м. Что 
в этот период времени происхо-
дит? Как известно, за 11 лет на 
светиле меняется количество 
солнечных пятен, которые вид-
ны как более темные участки. 
Когда число пятен растет и при-
ближается к максимуму, соот-
ветственно, увеличивается и 
число вспышек, и корональных 
выбросов плазмы, и солнечных 
бурь. Облака плазмы летят к 
нам, бомбардируют ионосферу, 
вызывая магнитные бури. В ре-
зультате возмущается магнито-
сфера Земли со всеми неприят-
ными последствиями.

Например, страдают метео-
зависимые люди? 

НАТАЛЬЯ ШЛЫК: Действие магнит-
ных бурь на человека сильно 
преувеличено. На самом деле 
гораздо сильнее действуют 
скачки атмосферного давле-
ния. Во всяком случае, подтвер-
жденной статистики зависимо-
сти здоровья от магнитных бурь 
сегодня нет. 

А электронные системы полу-
чат удар? 

НАТАЛЬЯ ШЛЫК: Воздействие есть, 
но оно зависит от мощности 
вспышки. Она оценивается по 
буквенной шкале: А, В — очень 
слабые, С — просто слабые, М — 
средние, Х — сильные. Но после 
буквы стоит еще цифра, от ко-
торой все и зависит. Так вот сила 
вспышки 14 декабря, которая 
вызвала волну опасений, соста-
вила 2,8. Для сравнения: 4 ноя-
бря 2003 года, например, была 
вспышка мощностью Х28. То 
есть последняя гораздо скром-
нее, она, можно сказать, рядовая 
среди происходящих на Солнце 
событий.

А какие были «генералы»? 
Чем светило может гор-
диться?

НАТАЛЬЯ ШЛЫК: Самое известное 
из зафиксированных событий 
произошло в Квебеке в 1859 
году, когда от магнитной бури 
сами собой ожили телеграфные 
аппараты. О мощности судить 
трудно, ведь тогда еще не было 
систем прямого измерения. Если 
оценивать по косвенным дан-
ным, мощность могла составить 
около Х1000. В истории извест-
ны вспышки Х17 и Х10. Вообще в 

среднем за 11-летний солнечный 
цикл на Солнце происходит при-
мерно 37 тысяч вспышек.

Но вы подчеркнули, что мы 
движемся к максимуму сол-
нечной активности 25-го 
цикла в наступающем году. 
Где гарантия, что она не по-
вторит Квебек? Рядовой не 
превратится в генерала?

НАТАЛЬЯ ШЛЫК: Как я сказала, по-
следнее наиболее мощное со-
бытие было в 2003 году. С тех 
пор последние два цикла, 24-й 
и 25-й, значительно слабее, 
чем предыдущие пять. И если 
судить по многолетней стати-
стике наблюдений за Солнцем, 
то можно сказать: вероятность 
серьезных угроз от 25-го цик-
ла мала. Конечно, стопроцент-
ной гарантии никто не даст, но, 
повторяю, такие катаклизмы 
вряд ли произойдут.

Как рассчитываются циклы, 
где точка отсчета?

НАТАЛЬЯ ШЛЫК: В XIX веке немец-
кий астроном Швабе обратил 
внимание на десятилетнюю 
периодичность в увеличении 
и уменьшении количества 
солнечных пятен на Солнце. 
Одиннадцатилетним цикл на-
зывают условно: его длина за 
XVIII—XX века менялась от 7 
до 17 лет, а в XX веке в среднем 
была ближе к 10,5 года. Пер-
вый цикл, который официаль-
но зафиксирован учеными, от-
носится к 1755 году. С этогго 
года и ведется отсчет. А вообще 
первые упоминания о пятнах 
на Солнце встречаются уже в 
древних китайских рукопи-
сях.  

НАГРАДА Победителями конкурса молодых изобретателей России стали студенты 
из Воронежа

Протокол для беспилотника
Аркадий Симонов

М
олодежную премию 
«ВОИР-2023» получи-
ли студенты второго 

курса Воронежского государ-
ственного технического уни-
верситета Кирилл Прохоров, 
Дмитрий Тихонов, Дмитрий 
Куралесин, а также их научный 
руководитель, директор «Цен-
тра технического творчества» 
Алексей Михайлов. Они награ-
ждены за создание  «Аппарату-
ры дистанционного управле-
ния «РадиоМИР». Если попро-
сту, то разработан пульт, с по-
мощь которого оператор может 
управлять действиями беспи-
лотника.

Кто-то скажет, а что здесь та-
кого мудреного? У нас уже стаи 
квадрокоптеров участвуют в 

самых разных работах и опера-
циях. Или студенты придумали 
нечто особенное?

— Конечно, велосипед мы не 
изобрели, принцип такой же, 
как и у иностранной техники, 
— говорит «капитан» команды 
Кирилл Прохоров. — Дело в дру-
гом. Сегодня такие пульты или 
полностью закупаются по им-
порту, или все комплектующие 
к ним. Также применяется ино-
странное программное обеспе-

чение. Мы по максимуму отка-
зались от привозного, поста-
рались использовать то, что 
выпускается в России.

По сути, речь идет об импор-
тозамещении. Что удалось сде-

лать? Сразу скажем, что про-
цессор в разработанном авто-
рами пульте пока остался ки-
тайский. По словам Прохоро-
ва, можно взять российский ва-
риант, но он дорогой, а значит, 
цена сразу резко подскочит. А 
вот все остальное окружение 
этого «мозга» — электронные 
компоненты, различные меха-
низмы, печатная плата — это 
дело рук молодых изобрета-
телей. Но главное, ими создано 
программное обеспечение, ко-
торое управляет работой бес-
пилотника в разных режимах.  

— Принципиальный вопрос 
— протокол управления дро-
ном, — говорит Прохоров. — До 
сих пор используются импорт-
ные, так как наших просто нет. 
Мы разработали полностью 
свой протокол, который не зна-
ют зарубежные системы глу-
шения. Что  обеспечивает без-
опасность этой техники.

Прототип пульта уже со-
здан, авторы подали заявку на 
патент. Впереди стадия испы-
таний на надежность, помехоу-
стойчивость и другие показа-
тели.  

Дмитрий Тихонов, Кирилл Прохоров и Дмитрий Куралесин успевают не только учиться, но и изобретать.

Первые упоминания о пятнах 
на Солнце и солнечных вспышках 
встречаются уже в древних 
китайских рукописях.

А К Ц Е Н Т

Создано программное обеспечение 
пульта, которое управляет работой 
беспилотника в разных режимах

РЕЙТИНГ 
Лекарство 
от ожирения 
признано 
прорывом года

ПОПАЛИ 
В ДЕСЯТКУ
Сергей Деменко

Традиционную десятку про-
рывов года, которую состав-
ляет редакция Science, возгла-
вил препарат от ожирения на 
базе пептида-1 (GLP-1). Поче-
му первенство отдано именно 
ему? Ожирение — одно из са-
мых серьезных проблем здра-
воохранения. В США примерно 
70% взрослых имеют избыточ-
ный вес, в Европе — более 50%. 
«Клинические испытания по-
казали, что эти препараты при-
водят потере веса с минимумом 
побочных эффектов», — объяс-
нили свой выбор в Science.

Следом за чемпионом редак-
ция выбрала еще девять про-
рывов. Это исследования, кото-
рые указывают на ослабление 
Атлантической меридиональ-
ной опрокидывающей цирку-
ляции и замедление течения 
Гольфстрим; поиски запасов 
геологического водорода — эко-
логически чистого топлива; ис-
пользование ИИ для прогнози-
рования погоды; новая вакцина 
R21/Matrix-M для профилакти-
ки малярии у детей; первое ле-
карство для лечения болезни 
Альцгеймера — леканемаб;  но-
вые данные, что люди жили в 
Америке во время ледникового 
периода; астрономы впервые 
заметили длинные гравитаци-
онные волны сверхмассивных 
черных дыр; улучшение усло-
вий труда начинающих уче-
ных; начало эры экзафлопсной 
науки, связанное с использо-
ванием в исследованиях пер-
вого официально признанного 
в мире экзафлопсного супер-
компьютера Frontier.   

СИТУАЦИЯ  

10 тысяч статей 
отозвано 
из научных 
журналов

ФАБРИКИ 
ПОДДЕЛОК
Андрей Меркулов

Опубликованный в журнале 
Nature анализ дает очень тре-
вожную картину: количество 
отозванных из научных изда-
ний статей растет как снежный 
ком. Только за 2023 год их вы-
явлено и отозвано уже после 
публикации более 10 тысяч. А 
ведь публикации — это  главный 
критерий оценки работы уче-
ного. Они — ориентир для ты-
сяч его коллег, которые ведут 
исследования в данной обла-
сти. Не случайно, каждая ста-
тья проходит в рецензируемых 
журналах самую придирчивую 
экспертизу. Почему же чис-
ло «отзовиков» стремительно 
растет? Сейчас ежегодно в ре-
цензируемых журналах пуб-
ликуются миллионы статей. 
Иногда спустя какое-то время 
статью по самым разным при-
чинам могут отозвать. Скажем, 
в экспериментах были ошибки 
в измерениях или ученый не-
правильно интерпретировал 
их результаты. Что затем по-
казали эксперименты других 
ученых. Опыт показывает, что 
такие случаи, как правило, бы-
вают, когда речь идет о работах, 
которые обещают революци-
онные прорывы в каких-то сфе-
рах науки, скажем, достижение 
сверхпроводимости при ком-
натной температуре.

Но такие случаи крайне 
редки, а подавляющее 
большинство отозванных ста-
тей с самого начала лишь ми-
микрируют под настоящие, а 
на деле созданы «бумажными 
фабриками», которые произ-
водят и продают поддельные 
статьи. Ученым нужны публи-
кации — для рейтингов, грантов 
и индекса цитирования — и ку-
пить фиктивную работу проще, 
чем провести настоящее иссле-
дование.

Общее количество опубли-
кованных отзывов на сегодняш-
ний день превысило 50 тысяч. 
И судя по всему, это лишь вер-
хушка айсберга. «Бумажные 
фабрики» выпускают статьи 
сотнями тысяч, и далеко не все 
эти публикации отзываются — 
многие из них попадают в обзо-
ры и цитируются в настоящих 
статьях. Чаще всего отзывают 
статьи ученых из Саудовской 
Аравии, Пакистана, России, Ки-
тая и Египта. Наука стоит перед 
проблемой: как остановить 
этот поток подделок, который 
грозит нанести серьезный удар 
самой сути науки?   

Испытания модели SJ-100 с двигателями ПД-8 в большой 
дозвуковой трубе малых скоростей ЦАГИ.

До конца года 
в ЦАГИ будет 
завершен второй 
этап испытаний 
в объеме 24 тысяч 
полетных циклов

А К Ц Е Н Т

Энерговыделение мощной солнечной 
вспышки может составить 
160 млрд мегатонн 
в тротиловом эквиваленте
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Прямая речь

Кирилл, вы студент кафедры ракетных двигателей. Вроде бы дроны, а 
тем более пульты — не ваш профиль… Почему вы решили ими заняться?
Кирилл Прохоров | Понимаете, вся наша команда с этой же кафедры. 

Кстати, знаем мы друг друга давно. Я, Дима Тихонов и Дима Куралесин 

еще школьниками занимались в центре творчества у Алексея Николае-

вича Михайлова, делали авиамодели. Так вот у них импортные и пульты, 

и вся электроника. Когда объявили санкции, а мы уже были студентами, 

то решили попробовать сделать пульт с минимумом импорта. Так по-

явился наш проект.

Вся ваша команда не только учится, но еще и работает инженерами в АО 
«Конструкторского бюро химавтоматики». Когда находите время? Не ме-
шает учебе?
Кирилл Прохоров | Наоборот, помогает. В нашем случае теория и прак-

тика дополняют друг друга. Материал лучше усваивается. А время? Мы 

еще теперь и сами ведем кружки в центре Михайлова. Все можно 

успеть, жить интересно, если не тратить время на всякую ерунду.

СПРАВКА «РГ»

Солнечная вспышка — это взрывной процесс выделения энергии в атмо-

сфере Солнца. Они  охватывают все слои солнечной атмосферы: фото-

сферу и корону светила .  Энерговыделение мощной солнечной вспыш-

ки может достигать 6x1025 джоулей, что составляет около 1/6 энергии, 

выделяемой Солнцем за секунду, или 160 млрд мегатонн в тротиловом 

эквиваленте. Для сравнения, это составляет приблизительный объем 

мирового потребления электроэнергии за 1 миллион лет.

Современный прогноз солнечных вспышек даётся на основе анализа 

магнитных полей Солнца. Однако магнитная структура звезды настолько 

неустойчива, что прогнозировать вспышку даже за неделю не представ-

ляется в настоящее время возможным. NASA даёт прогноз на очень ко-

роткий срок, от 1 до 3 дней: в спокойные дни на Солнце вероятность 

сильной вспышки обычно указывается в диапазоне 1—5 %, а в активные 

периоды она возрастает до 30—40 %.

Плазменные облака, выбрасываемые во время вспышек, приводят к 

возникновению геомагнитных бурь, которые влияют на технику и биоло-

гические объекты.

Кстати

О знаменитых аэродинамических трубах ЦАГИ рассказы-

вают едва ли не легенды. Например, что в них можно смо-

делировать условия полета при скорости, в 25 раз превы-

шающей скорость звука.

Экспериментальная база ЦАГИ создавалась столетие. А 

первая труба была построена еще в 1923 году. Она дере-

вянная. В этой трубе проводят испытания моделей зданий 

и сооружений. Есть характеристики воздушного потока, 

которые непросто измерить числовыми значениями, как, 

например, скорость. Есть «художественные» вещи — чисто-

та, вязкость. Так вот, как говорят сотрудники, эта труба об-

ладает очень мягким, чистым потоком.

«Правда, что в какой-то трубе самолеты «продувались» 

даже вместе с летчиками?». Этот вопрос корреспондент 

«РГ» задал генеральному директору ЦАГИ, член-корре-

спонденту РАН Кириллу Сыпало.

«Да, такой уникальностью обладала труба Т-101, — расска-

зал ученый. — Есть уникальная фотография, когда самолет 

подвешивается в ней вместе с летчиком, а генеральные 

конструкторы находятся рядом и смотрят, как влияет по-

ток на их детище. Эта труба до сих пор остается самой 

большой дозвуковой в Европе».
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Роботы и те же люди

ТЕМА С членом Российской ассоциации искусственного интеллекта Романом Душкиным

Кто обгонит нейросеть?
Валерий Выжутович

П
о данным ВЦИОМ, 
почти треть  (32 
процента) росси-
ян не доверяют тех-
нологиям искус-
ственного интел-
лекта. Среди глав-
ных страхов, кото-
рые вызывает ИИ, — 

утечка собираемых им данных, 
использование его в корыст-
ных целях и риск принятия ре-
шений, за которые никто не от-
вечает. Зачем нам искусствен-
ный интеллект? Обсудим тему 
со старшим преподавателем 
Института интеллектуальных 
кибернетических систем Наци-
онального исследовательского 
ядерного университета МИФИ, 
членом Российской ассоциации 
искусственного интеллекта Ро-
маном Душкиным.

В области 
фундаментальных 
исследований мы на уровне

Насколько развитие искус-
ственного интеллекта в на-
шей стране соответствует 
глобальным трендам — и на 
уровне фундаментальных ис-
следований, и в практическом 
применении? Нет ли здесь от-
ставания?

РОМАН ДУШКИН: Начну с последне-
го вопроса. Отставание, несо-
мненно, имеется. Отставание 
скорее количественное, чем 
качественное. Искусственный 
интеллект — это все-таки наука. 
А до прикладного, инноваци-
онного внедрения разработок 
у нас руки доходят в последний 
момент. Это такая наша наци-
ональная черта: когда хочется 
что-то придумать, мозг рабо-
тает фантастически, а потом, 
когда придуманное надо вне-
дрять, нам это уже не слишком 
интересно. Хотя не могу ска-
зать, что на практике совсем 
уж ничего нет. Есть, конечно, 
У нас везде применяются тех-
нологии искусственного ин-
теллекта. Их уровень не выда-
ющийся, но для наших целей 
и задач достаточный. Тут надо 
заметить, что искусственный 
интеллект подвержен такой 
проблеме, как ИИ-национали-
зация. В последнее время не 
принято делиться достижени-
ями, всё замыкается в рамках 
национальных границ. Уче-
ные испытывают дефицит ин-
формации о новейших разра-
ботках. Поэтому сложно гово-
рить о нашем соответствии тем 
или иным трендам. Но в обла-
сти именно фундаментальных 
исследований мы вполне на 
уровне.

Технологии искусственного 
интеллекта, в отличие от 
ядерных, массово доступны

Как вы относитесь к утвер-
ждению Илона Маска, что ис-
кусственный интеллект мо-
жет разрушить человеческую 
цивилизацию?

Р О М А Н  Д У Ш К И Н : Ну, Илон Маск 
здесь не оригинален. Очень 
много и ученых, и философов, 
и писателей пытаются преду-
предить человечество, что за-
игрывание с подобного рода 
технологиями может не дове-
сти до добра. Но тут, знаете, 
что я скажу. Искусственный 
интеллект — он такая же наука, 
как и все остальные. И все при-
кладные решения, все инстру-
менты, которые эта наука по-
рождает, мы, люди, можем ис-
пользовать в своей практиче-
ской деятельности. Поэтому 
говорить, что искусственный 
интеллект поработит челове-
чество, разрушит мировую ци-
вилизацию — примерно то же 
самое, что подозревать в «пре-

ступных намерениях» атом-
ные, ядерные технологии. Та-
кой риск есть? Ну, конечно, 
есть. Но не технологии сами по 
себе несут экзистенциальную 
угрозу человечеству, о чем го-
ворит Илон Маск, а их при-
менение. Потому что техноло-
гии искусственного интеллек-
та, в отличие от ядерных тех-
нологий, массово доступны. 
Если, образно говоря, в гараже 
нельзя построить атомный ре-
актор и производить там ядер-
ную энергию, то системы ис-
кусственного интеллекта лю-
бой научившийся человек в 
общем-то может запустить на 
своем простеньком ноутбуке. 
И этим они опасны. Но когда 
Илон Маск говорит, что ис-
кусственный интеллект может 
разрушить человеческую ци-
вилизацию, здесь термин «ис-
кусственный интеллект» упо-
требляется в антропоморф-
ном смысле — будто это некое 
существо, обладающее искус-
ственным разумом. И вот оно, 
дескать, может злоумышлять 
против человечества и в ито-
ге его разрушить. Сразу вспо-
минается «Скайнет (Терми-
натор)», объявление ядерной 
войны и прочее. Гадать, что бу-
дет дальше, когда подобные ис-
кусственные интеллектуаль-
ные создания с автономной 
волей и автономным целепо-
лаганием появятся, — неблаго-
дарное дело. Сегодня и на гори-
зонте подобного не видно.

Нужен цифровой ликбез
По данным ВЦИОМ, уровень 
доверия россиян к искусствен-
ному интеллекту вырос на 
55 процентов. Это хороший 
показатель, и он мог бы быть 
выше, если бы граждане не 
испытывали предубежден-
ность в отношении искус-
ственного интеллекта. В чем 
истоки этой предубежден-
ности?

Р О М А Н  Д У Ш К И Н : Они в том, что 
многие не понимают термина 
«искусственный интеллект». 

Думают, что это некое зло-
умышляющее существо, кото-
рое завелось в компьютерном 
оборудовании или в компью-
терных сетях, Такого, конеч-
но же, нет. Нужен массовый 
цифровой ликбез, чтобы наши 
граждане понимали, что ис-
кусственный интеллект — это 
наука. Что прикладные техно-
логии искусственного интел-
лекта — это инструменты. И 
что никто против людей не зло-
умышляет. Люди, не понимаю-
щие, что такое искусственный 
интеллект, начинают фантази-
ровать. Вот, дескать, имеют-
ся искусственные нейронные 
сети. У них есть нейроны, они 
связаны как-то друг с другом, 
и т.д. Всё это идет от непонима-
ния. Когда рисуют нейронные 
сети, в которых нейроны свя-
заны друг с другом, — это всего 
лишь визуализация модели. 
Математическая модель вы-
глядит совершенно иначе. Там 
нет никаких нейронов, связан-
ных друг с другом. Все совре-
менные технологии искус-
ственного интеллекта основа-
ны на искусственных нейрон-
ных сетях, это с математиче-
ской точки зрения одна про-
стая операция линейной алге-
бры. И не надо ничего выдумы-
вать. Другое дело, что в рамках 
искусственного интеллекта 
существует огромное количе-
ство других технологий. И ис-
кусственные нейронные сети 
— это не единственная техноло-
гия, не единственный подход. 
Есть генетические алгорит-

мы. Есть многоагентные систе-
мы. И чего только нет. Поэтому 
именно массовый ликбез поз-
волит повысить уровень дове-
рия наших граждан к этим тех-
нологиям. Никто ведь сейчас 
не боится электричества. Оно 
повсюду, хотя это тоже опас-
ная технология.

ИИ ставит диагноз
Как показал опрос, 
большинство россиян под-
держивают не полную заме-
ну живых работников искус-
ственным интеллектом, 
а использование новых тех-
нологий для помощи людям. 
Например, отвечая на вопрос 
о допустимости использова-
ния ИИ в медицине, 74 процен-
та сочли, что использование 
допустимо при условии, что 
решение принимает врач. В 
случае со сферой образования 
ситуация несколько иная — 
только 62 процента опрошен-
ных допускают использование 
ИИ для помощи учителю. Вы 
разделяете такой подход к ис-
пользованию искусственного 
интеллекта?

Р О М А Н  Д У Ш К И Н :  Ну,  к о н еч н о . 
Именно такой подход прием-
лем, другого быть не может. У 
меня был хороший опыт реа-
лизации Системы поддержки 
принятия врачебных решений 
(СППВР). Хотя медицина не 
единственная область, где вне-
дряются системы поддержки 
принятия решений. Например, 
их активно внедряют наши си-
ловые ведомства. В МЧС я лич-

но внедрял несколько подоб-
ных систем. Они позволяют 
быстро принимать решения, 
когда времени на осмысле-
ние ситуации нет. Что касает-
ся медицины, у меня был слу-
чай, когда обследовался очень 
сложный ребенок неврологи-
ческий. Ему поставили диа-
гноз и начали лечить. Лечат, а 
ему все хуже и хуже. Моя си-
стема поставила другой диа-
гноз. И оказалось, что лечить 
надо по-другому. Врачи не учли 
некоторые очень специфиче-
ские факторы, а система их за-
метила и учла. Нельзя сказать, 
что здесь имела место врачеб-
ная ошибка. Врачи по прото-
колу всё делали правильно. Но 
потом, когда система дала свое 
заключение (это было второе 
мнение, альтернативное), со-
брали консилиум, на котором 
врачи, профессора-неврологи 
рассмотрели заключение си-
стемы и сказали: да, это пра-
вильно. И поменяли програм-
му лечения. И ребенку стало 
лучше.

Надо учиться вдвое 
быстрее

Почти половина опрошен-
ных опасается, что развитие 
искусственного интеллекта 
оставит людей без работы. 
Насколько обоснованны эти 
опасения?

РОМАН ДУШКИН: Да, в век неолита 
молоток оставлял людей без 
работы. Потом копье оставля-
ло людей без работы. Потом 
ирригационные каналы остав-
ляли людей без работы. Более 
того, трактор, когда была вол-
на механизации в конце XIX — 
начале XX века, оставлял лю-
дей без работы. Сегодня у каж-
дого человека есть прекрасная 
возможность учиться. Учиться 
использовать новые инстру-
менты для повышения своей 
собственной эффективности. 
Я люблю в этом контексте при-
водить слова Красной короле-
вы из Льюиса Кэрролла: «Сего-
дня нужно бежать изо всех 

сил, чтобы хотя бы оставать-
ся на месте. А для того, чтобы 
куда-то попасть, нужно бежать 
как минимум вдвое быстрее». 
Сегодня надо вдвое быстрее 
учиться, вдвое быстрее пости-
гать все новое.

Искусственные нейронные 
сети впитывают в себя 
все общественные 
предрассудки

Высказываются опасения, 
что искусственный интел-
лект может воспроизводить 
общественные предрассудки, 
усиливая дискриминацию, 
усугубляя предубеждения. Вы 
разделяете эти опасения? Не 
считаете ли их необоснован-
ными или, по крайней мере, 
преждевременными?

РОМАН ДУШКИН: Да, система ма-
шинного обучения,  искус-
ственные нейронные сети, они 
впитывают в себя все обще-
ственные предрассудки, дис-
криминацию, предубеждения. 
Система машинного обуче-
ния, искусственные нейрон-
ные сети — это гигантские меха-
низмы массовой переработки 
статистической информации. 
Там все основано на статисти-
ческом анализе больших дан-
ных. И если в этих статистиче-
ских данных заложена преду-
бежденность, то система ма-
шинного обучения ей обучится 
и будет применять. 

Наши дети живут в новой 
реальности

Чтобы общество понимало, 
что такое искусственный ин-
теллект, нужна специальная 
программа просвещения. Из 
чего, по вашему мнению, она 
должна состоять?

РОМАН ДУШКИН: Каждый гражда-
нин должен понимать, что та-
кое новые высокие технологии. 
В первую очередь цифровые, но 
и другие тоже. Биотехнологии, 
когнитивные технологии. Вы 

знаете, есть такая НБИК-кон-
вергенция (NBIC-конверген-
ция), которая грядет. Это на-
нотехнологии, биотехнологии, 
информационные технологии 
и когнитивные технологии. Всё 
это будет конвергировать друг 
в друга. И нужно знать основы 
всего этого. И учиться этому 
с детского сада. Почему с дет-
ского сада? Да просто потому, 
что наши дети уже окружены 
этими системами повсемест-
но. «Алиса», пылесосы, кото-
рые ползают сами… В скором 
времени машины беспилот-
ные будут ездить, дроны ле-
тать… Наши дети не знают, ка-
ково это жить, когда нет ин-
тернета. Когда любое устрой-
ство подключено к сети. Ты бе-
решь смартфон, и у тебя любой 
фильм, на «Ютубе», на «Руту-
бе», где угодно. Они не знают, 
как может быть по-другому. 
Они живут в новой реальности. 
Они живут в будущем. И, есте-
ственно, мы должны их гото-
вить к этому будущему.

Почему в мире уделяют все 
больше внимания регулирова-
нию искусственного интел-
лекта? Нужно ли так тща-
тельно его регулировать?

РОМАН ДУШКИН: Да не искусствен-
ный интеллект надо регули-
ровать, а применение искус-
ственного интеллекта. У нас в 
стране этим занимается Тех-
нический комитет по стандар-
тизации №164 при Росстандар-
те. Необходимо именно норма-
тивно-техническое регулиро-
вание применения и обеспе-
чение доверия к системам ис-
кусственного интеллекта. Да, 
у нас еще есть мягкое регули-
рование в виде кодекса этики 
разработчиков искусствен-
ного интеллекта. Это именно 
правила поведения разработ-
чиков для того, чтобы не го-
родить нормативные запре-
ты. Потому что нормативные 
запреты в этой области сего-
дня крайне вредны. Нам нужно 
заниматься лишь мягким регу-
лированием.

Технологическое развитие 
не нарушает права 
человека. Это делают люди

Как найти верный баланс 
между технологическим раз-
витием и защитой прав чело-
века? Какую роль здесь может 
сыграть государство? Нужны 
ли специальные органы, ко-
торые будут следить, чтобы 
этот баланс соблюдался?

РОМАН ДУШКИН: Государство зани-
мается защитой прав и свобод 
человека. Ограничивая их в том 
числе. Потому что не бывает прав 
без ограничений. Технологиче-
ское развитие — это один из ас-
пектов государства. У нас в Рос-
сии есть стратегия научно-техни-
ческого развития, единая науч-
но-техническая политика. Не су-
ществует такого дуализма, что 
есть государство с его защитой 
прав и свобод, а где-то особняком 
стоит технологическое развитие. 
Нет, технологическое развитие 
— оно внутри государства, вну-
три общества. Поэтому и госу-
дарство, и общество должны ис-
пользовать технологическое раз-

витие, научно-технический про-
гресс для того, чтобы улучшать 
себя и свои инструменты по за-
щите прав человека. Само по себе 
технологическое развитие не на-
рушает права человека. Это дела-
ют люди.

Возможно ли создание специ-
альных алгоритмов, которые 
удержат ИИ от причинения 
вреда человеку?

РОМАН ДУШКИН: Не удержат они от 
причинения вреда человеку ни-
какими алгоритмами. Если мы 
говорим про законы робототех-
ники Айзека Азимова, на кото-
рые очень любят ссылаться в 
этом контексте, то Азимов пока-
зывал, что, какие бы этические 
ограничения люди не ставили, 
найдутся ситуации, в которых 
оголтелое, бездумное примене-
ние этих ограничений, так назы-
ваемых законов, приведет к са-
мым плачевным последствиям. 
Я думаю, что скорее не отдель-
ное существо, а мы, люди, будем 
сливаться со своим порождени-
ем. Будем конвергировать био-
логическое и кибернетическое в 
единое такое киберфизическое, 
кибербиологическое тело пост-
человека, в новый разум. Скорее 
всего, в этом направлении пой-
дет мир и человеческая циви-
лизация. И здесь ученым, фило-
софам нужно думать, как обес-
печить безболезненный тран-
зит из состояния человечества 
в состояние постчеловечества. 
Чтобы не возникло новой расы 
— расы всемогущих суперменов, 
когда все человечество, по срав-
нению с одним постчеловеком, 
будет как маленький мельтеша-
щий муравейник бессмыслен-
ных людишек. Когда одно пост-
человеческое существо будет 
обладать разумом, превышаю-
щим разум всего человечества. 
Вот это существо, скорее всего, 
и может захватить мир. Правда, 
я не знаю, зачем ему это будет 
нужно.

Способен ли ИИ по-своему ис-
пытывать и выражать чув-
ства, которые испытывает 
и выражает человек? Любовь, 
страх, сострадание, обиду, 
злобу, радость.

РОМАН ДУШКИН: Все эти чувства, 
эмоции, естественно, тоже ал-
горитмизируются. Потому что, 
положа руку на сердце, все, 
что у нас и в голове находится, 
и внутри нашего организма, — 
это все алгоритмы, выполняе-
мые биологическими вычисли-
тельными системами. Если мы 
поднимемся на достаточно вы-
сокий уровень абстракции, мы 
найдем вычисления, которые 
производятся внутри нашего 
организма. И все наши чувства 
— любовь, страх, сострадание — 
это алгоритмы. Ну, конечно, это 
моя технократическая позиция. 
Кто-то с ней, может быть, не со-
гласен, но я вижу это так.

Чему людям стоит поучить-
ся у искусственного интел-
лекта?

РОМАН ДУШКИН: Это очень простой 
вопрос. Отвечу. Каждый человек 
должен научиться учиться. Это 
самый главный и самый необхо-
димый навык сегодняшний.  

Человеку не стоит опасаться техно-
логий искусственного интеллекта. 
Человек умнее.

А К Ц Е Н Т

Говорить, что искусственный интеллект 
разрушит мировую цивилизацию, — 
примерно то же самое, что подозревать 
в «преступных намерениях» ядерные 
технологии

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Роман Душкин (род. 29 августа 

1977 года в г. Красноармейске, 

Московская область) — специа-

лист по технологиям искусствен-

ного интеллекта, автор 20 книг по 

искусственному интеллекту, мате-

матике, квантовым вычислениям и 

функциональному программиро-

ванию, действующий системный 

архитектор в нескольких проектах 

по автоматизации дорожного дви-

жения и умных городов.
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Тренд на внедрение 
ИИ будет только уси-
ливаться, так как для 

бизнеса такая оптимизация 
производственных процессов 
приносит выгоды, считают ана-
литики. «Сегодня каждая вто-
рая опрошенная компания в 
России находится на этапе экс-
периментирования и эксплуа-
тации решений на базе ИИ. Из 
тех, кто уже начал внедрять ИИ 
в свои процессы, 68% отмеча-
ют, что он оказал влияние при-
близительно на 1—5% EBITDA 
компании», — заявил «РГ» парт-
нер «Яков и Партнеры» и соав-
тор отчета Александр Громов. 
По прогнозам экспертов, к 2028 
году реализованный эффект от 
внедрения подобных техноло-
гий составит 4,2—6,9 трлн руб-
лей. Это эквивалентно влиянию 
на ВВП до 4%. При этом 0,8—
1,3 трлн рублей будут зависеть 
именно от генеративного ИИ.

Однако есть и негативный 
эффект. Вместе с активным и 
довольно успешным использо-

ванием подобных технологий 
компании уже сталкиваются с 
проблемами из-за различных не-
дочетов. К примеру, в онлайн-ки-
нотеатре Okko уже нельзя пого-
ворить с оператором — досту-
пен только робот, который ино-
гда выдает неверные ответы. Та 
же ситуация в некоторых авиа-
компаниях, онлайн-магазинах, 
банках, где клиенту почти невоз-
можно прорваться к человеку-о-
ператору, а робот не понимает 
вопросы, дает не соответствую-
щие им ответы и не может разре-
шить порой простую ситуацию.

«В онлайн-кинотеатре Okko 
поддержка работает в чате и 
в «Телеграме», чтобы еще бы-
стрее и точнее отвечать на во-
просы пользователей», — по-
яснили «РГ» в пресс-службе 
компании. По словам предста-
вителя компании, в случае, если 
чат-бот не справится или не 
поймет запрос, он всегда «зо-
вет» реального человека, кото-
рый поможет пользователю ре-
шить его проблему.

«Генеративный ИИ сегодня 
предлагает организациям упро-
щение многих процессов, но 
он недоработан, он имеет кучу 
ошибок, поэтому организации 
должны подходить к внедрению 
очень осторожно, не отказы-
ваться от людей. Качество сер-
виса страдает — робот не всегда 
может ответить правильно на 
вопрос», — считает телеком-а-
налитик Эльдар Муртазин.

Одновременно с этим люди 
продолжают обучать роботов. 
Как итог, уже сейчас около 70% 
вопросов пользователей маши-
ны все же способны решить, а 
потому экономический эффект 
от внедрения ИИ перекрыва-
ет ошибки системы, добавил 
эксперт.

«Мы находимся в перелом-
ном моменте — чат-боты и го-
лосовые помощники постепен-
но переходят на LLM. Да, пока 
с ограничениями — из-за доста-
точно высоких требований по 
вычислительной мощности. 
Но уже видно, что они дают 
огромный прирост качества, 
делая технологию гораздо бо-
лее полезной и дружелюбной 
к пользователям», — уверен 
директор по аналитике АНО 
«Цифровая экономика» Карен 
Казарян.

Он также подчеркнул, что 
у ж е  с е го д н я  н а бл юда етс я 
большой прорыв во внедрении 
генеративного ИИ в компании: 
в частности, чат-боты и голосо-
вые помощники вышли на но-

вый уровень, а пользователи 
имеют бесплатный доступ ко 
многим решениям. Не менее 
важно, по словам Казаряна, и 
то, что есть российские проек-
ты в этой области. «Яндекс» и 
Сбер активно включились в это 
направление. И это очень важ-
но, поскольку российские гене-
ративные нейросети умеют хо-
рошо работать с русским язы-
ком, учитывают российские 
реалии и доступны российским 
пользователям», — отмечает 
эксперт.

Вероятно, темпы внедре-
ния ИИ могут быть снижены 
для того, чтобы устранить на-
копившиеся ошибки и дорабо-
тать программы. Тем временем 
общество также сможет лучше 
адаптироваться к современ-
ным технологиям.  

1

— Искусственный интеллект 
угрожает уровню зарплат 
реальных людей — подробнее 
читайте на сайте
rg.ru/art/2694175Генеративный ИИ сегодня упрощает процессы, но ошибается слишком часто.

А К Ц Е Н Т

Роботы решают около 70% вопросов 
пользователей
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ПРЕМЬЕРА Пермский балет станцевал по мотивам «Слова о полку Игореве»

На крыльях ветра
Анна Галайда

П
ермский балет выпустил 
премьеру «Ярославны» — 
трехактного спектакля по 

мотивам «Слова о полку Игоре-
ве». Постановка знаменует воз-
вращение на пост руководителя 
труппы Алексея Мирошничен-
ко, успешно возглавлявшего ее 
в 2009—2020 годах. Хореограф, 
имеющий в балетном мире ре-
путацию интеллектуала, в своей 
«инаугурационной» работе по-
ставил перед собой глобальные 
задачи.

«Ярославна» — одна из легенд 
позднесоветского балета. Парти-
тура была написана ленинград-
ским композитором Борисом Ти-
щенко, одним из лидеров отече-
ственной авангардной музыки. 
Он предложил необычный жанр, 
который можно назвать бале-
том-ораторией — хор в нем один 

из полноправных участников, 
носитель литературного «Слова 
о полку Игореве».

Петербуржец Мирошниченко 
настаивает на магистральности 
того пути, который в «Золушке», 
«Щелкунчике» и отчасти «Ша-
херезаде» наметил перед своим 
расставанием с Пермью — раз-
вернутого многоактного хорео-
графического высказывания, 
основанного на литературном 
или историческом сюжете. При 
этом выбирает сюжет с большим 
количеством персонажей и тре-
бующий мужского кордебалета, 
вечно простаивающего по срав-
нению с женским.

Мирошниченко сам перепи-
сал первоначальное либретто 
«Ярославны», максимально вне-
дрив в него стилистические эле-
менты «Слова о полку Игореве» 
и сохранив множество его пер-
сонажей. Кроме Игоря Свято-

славича и Ярославны, персона-
жами стали великий князь Свя-
тослав Всеволодович, Буй-Тур 
Всеволод, князь Смоленский Да-
вид Ростиславич, князь Треполь-
ский Мстислав Владимирович и 
дружины всех этих князей, стар-
ший сын Игоря Владимир и трое 
его младших детей, не говоря о 
хане Кончаке и крещеном полов-
це Овлуре.

Для хореографа важны и 
культурологические аспекты ве-
рований древних русичей — на 
сцене воспроизводятся и хри-
стианские, и языческие обряды, 
во снах и наяву являются духи 
предков, облачные девы, Смерть 
со свитой, ангелы, вороны. Со 
всем этим обозом и отправил-
ся в трехактный путь Мирошни-
ченко, заручившись поддержкой 
своих постоянных соавторов — 
художников Альоны Пикаловой 
(сценография), Татьяны Ногино-
вой (костюмы), Алексея Хороше-
ва (свет). Вместе они выстроили 
на сцене красивый древний рус-
ский мир — сначала умытый яс-
ным голубым светом, одетый в 
светлый лен, и вычерченные яс-
ной геометрией небо, пашни, 
дома; потом — в черноте внезап-
ного затмения, кровавых споло-
хах битв, серости плена и обуг-
ленности пережитой осады.

Миниатюрная сцена при этом 
вмещает до полусотни танцов-
щиков — хореограф не отказыва-

ет себе в удовольствии сталки-
вать княжеские дружины, пред-
ставлять встречу воинов с поту-
сторонними силами или почти 
спартаковский размах битвы 
русичей с половцами. Реминис-
ценции возникают — не только 
из «Спартака,» но и из «Легенды 
о любви» Григоровича, «Поло-
вецких плясок» Голейзовского и 
даже «Аполлона» Баланчина. Это 
естественный способ мышления 
Мирошниченко, придающий его 
работам многослойность.

Женский мир Древней Руси 
здесь естественен в своей бо-
соногости, острые, как копыт-
ца, пуанты — знак принадлежно-
сти иным мирам, будь то полов-
цы, черные вороны или русалки, 
перед битвой выбирающие себе 
в мужья спящих еще не вечным 
сном русских воинов. Безуслов-
ная, всепрощающая любовь 
Ярославны символизирует саму 
Русь.

Музыка ленинградского 
композитора и сегодня звучит 
если не авангардно, то вполне ак-
туально (дирижер-постановщик 
спектакля — Артем Абашев, еще 
один пермский «возвращенец»). 
Ритмы сложны переменчиво-
стью, джазовой спонтанностью, 
оркестровые краски впечатля-
ют богатством переплетений — 
группы то сливаются в мощном 
звучании, то словно соревнуют-
ся в тембровом разнообразии 

струнных, меди, дерева, солиру-
ющих то флейты, то скрипки, то 
кларнета.

Но здесь хореограф, вырвав-
ший партитуру почти из небы-
тия, выглядит ею оглушенным 
и ошарашенным. Кажется, ему 
милее раз за разом выстраивать 
клинья, четкие прямые и плав-
ные хороводы, чем отвечать на 
музыкальные выпады, искать 
хореографические эквивален-
ты динамическим перепадам, 
играть синкопами, выстраивать 
кантилену адажио. Но хореогра-
фическая лапидарность — не то 
достоинство, которое украшает 
трехактный балет.

К счастью, у Мирошниченко 
есть первоклассные исполните-
ли, наполняющие роли собствен-
ными образами: Альбина Рангу-
лова, которой достались партии 
Ярославны и Смерти, Полина 
Ланцева (Булдакова) — Ярослав-
на, Булган Рэнцэндорж — Смерть, 
Георгий Еналдиев — Игорь Свято-
славич, Тарас Товстюк — Кончак, 
Александр Таранов — Владимир. 
Возможно, в содружестве с ними 
хореографу удастся вернуть то 
состояние творческого взлета, 
которое сопровождало его пре-
мьеры «Вариаций на тему роко-
ко», «Шута», «Условно убитого» 
и «Оранго», «Жар-птицы», «Зо-
лушки» и «Щелкунчика».  

КНИГИ Выходит повесть Алексея Шорохова о спецоперации

Маргарита летит 
в Мариуполь
Максим Васюнов

Т
акая проза о спецопе-
рации должна была 
появиться. Не пафос-
ная, не восхваляющая 
себя, не написанная 
по мотивам телеви-
зионных шоу и сводок 
телеграм-каналов, а 
пропитанная кровью, 

обстрелянная «немыми» поль-
скими минометами, настоянная 
на травах донбасских степей, 
пропахнувшая госпитальными 
бинтами.

В повести Шорохова отсыл-
ки на этот роман есть, и даже це-
лые цитаты. И они здесь не режут 
слух, не выбиваются из контек-
ста, наоборот, кажется, это сно-
ва про них — про Пилата и Хри-
ста, а еще про «неуклюжую лю-
бовь мужчины и женщины и ве-
ликую любовь Сына Человече-
ского». Это «калибры» и спосо-
бы разведки новые, а люди и 

темы — старые. И драматические 
перекрестки, на которых наста-
ивается настоящая литература, 
все те же — смерть и любовь, хра-
брость и предательство. И если 
ты на этих перекрестках не бы-
вал, то вряд ли ты сумеешь не 
сфальшивить, выстукивая на 
клавиатуре те самые «нужные 
книги».

В случае с повестью Шоро-
хова не нужно гадать, кто там 
Мастер. Алексей пишет свой 
фронтовой дневник, пусть и в 
третьем лице, скрыв себя под 
именем Егора Акимова. И начи-
нает он с эпизода, который до 
боли узнаваем всеми, кто сле-
дил за буднями Шорохова на 
фронте — да хотя бы по публика-
циям «Российской газеты». Рай-
он Бахмута, дом, где бойцы отря-
да «Вихрь» занимают позиции, 
среди них замполит Шорохов, а 
в небе украинский штурмовик, 
американская корректируемая 
планируемая бомба, «после ко-
торой большой кирпичный дом 
сложился в пыль, в труху». Алек-
сея тогда вынесло взрывной 
волной, чудом остался жив, но 
впереди были месяцы госпита-
лей, в Ростове, под Москвой…

Написана повесть Шорохо-
вым в Бахмуте, вернувшись из 

госпиталя. Эта книга рождена в 
самом пекле войны, и если чи-
тать внимательно, то можно по-
чувствовать запах этого пекла. 
Особенно в первых главах, где 
галерея портретов реальных 
бойцов, с которыми Акимов-Шо-
рохов знакомится на «передке» 
и в госпитале. Не все их исто-
рии геройские, есть там место 
и своим иудам и фарисеям, но 
все же настоящих — больше. За-
помнился Командир Соболь, ко-
торый вывозил под обстрелами 
в эвакуационной «буханке» то-
варищей, понимая, что сам он 
смертельно ранен. При этом в 
момент, когда осколок разорвал 
его селезенку, он не сказал даже 
слова, не хотел отвлекать бой-
цов, что молились вслух. «Или 
это именно его молитва, выте-
кавшая из него, проступавшая 
красными густеющими полоса-
ми на камуфляже, и спасла всех 
этих наспех перебинтованных 
доходяг в салоне?»

Повесть не претендует на 
глубокий психологизм. «Еще не 
остыло, еще не отболело». Ва-
силь Быков своего «Сотникова» 
тоже не в 1942-м написал, а спу-
стя почти четверть века после 
Победы. И «Батальоны просят 
огня» Юрия Бондарева родились 
не во время сражений. И «А зори 
здесь тихие...» Бориса Васильева.

Шороховская «Бранная сла-
ва» — ближе к повести «Это 
мы, Господи», выстраданной 
Константином Воробьевым в 
разгар Великой Отечественной 
войны. Это художественный 
слепок «нутра» новой войны с 
нацизмом, и кажется — именно в 
таких слепках живет дух: «Яша, 
ехавший наполовину высунув-
шись из люка, посмотрел напра-
во и вздрогнул — около одного из 
последних домов села, на при-
горке, стоял старик. Длинная 
тень от него протянулась в сто-
рону дороги. Старик стоял не-
подвижно и отдавал честь про-
ходившей мимо колонне. «Это 
Донбасс!» — до мурашек по спи-
не осознал тогда для себя Яша. И 
не он один».

Война в «Бранной славе» 
переплетается с миром, с жиз-
нью в легкомысленной Москве, 
в которой со времен «Мастера 

и Маргариты» совершенно ни-
чего не изменилось: Акимов бе-
жит отсюда на Волгу, берет кру-
из и там, на теплоходе, встре-
чает свою Маргариту — теле-
визионного редактора из Ма-
риуполя, чьи родители погиб-
ли при штурме города. Дальше 
Бахмут, Угледар и Луганск риф-
муются с Костромой, Яро-
славлем, Мышкиным — это все 
одно пространство, один мир, а 
война рифмуется с нежностью.

Потому что именно она, па-
мять о ней, спасает в окопах.

А закончится повесть в Ма-
риуполе, здесь Мастер и Мар-
гарита образца 2023 года от 
Рождества Христова ищут на-
дежду на фоне восстающих из 
пепла кварталов, где «город из 
своего покореженного, опален-
ного нутра, из закопченных по-
ломанных ребер — выталкива-
ет наружу новую, неубиваемую 
жизнь!».

Наверное, не случайно «Бран-
ная слава» выходит отдельной 
книгой в 2024-м, в Год лейте-
нантской прозы, когда будут от-
мечаться вековые юбилеи писа-
телей-фронтовиков Бондарева, 
Богомолова, Быкова, Васильева, 
Астафьева, Окуджавы…

Самое время принять у них 
пост.  

Шорохов ушел добровольцем в зону 
СВО в январе 2023 года, до этого 
возил на фронт гуманитарку.

Алексей Мирошниченко переписал либретто «Ярославны», внедрив в него 
элементы «Слова о полку Игореве» и сохранив множество его персонажей.

А К Ц Е Н Т

Книга рождена в пекле войны, 
и если читать внимательно, то можно 
почувствовать запах этого пекла

А К Ц Е Н Т

Создатели выстроили на сцене 
красивый древний русский мир — 
сначала умытый ясным голубым светом, 
потом — в черноте внезапного затмения

КИНО 

В «Иллюзионе» 
фильм о Юрии 
Соломине

ЧИТАЯ 
ПО ГЛАЗАМ
Андрей Васянин

Этот фильм нужно было пока-
зывать именно сейчас, когда 
любимый всей страной артист 
болеет  — чтобы напомнить 
о нем, показать его бодрым 
и активным, способным на 
большие дела и высокое твор-
чество.

Картина «Его Величество Ак-
тер», на днях показанная в «Ил-
люзионе» в честь 35-летия из-
брания народного артиста Рос-
сии Юрия Соломина художе-
ственным руководителем Мало-
го театра, снималась несколько 
лет назад — в театре тогда закан-
чивалась реконструкция и худ-
рук был с головой включен в 
процесс.

— Мне хотелось показать, как 
раскрываются качества Соло-
мина в момент перемен, — гово-
рит автор фильма и руководи-
тель Киностудии Малого теат-
ра Денис Бродский. — Когда ему 
приходится параллельно с руко-
водящей работой, репетициями, 
спектаклями вникать в строи-
тельные проблемы. И мы с раз-
решения Юрия Мефодьевича 
снимали его «живой» камерой. 
Худрук выходит утром из подъ-
езда, надевает шляпу, садится в 
машину — и едет на работу. Вхо-
дит в театр.

Перед кинозрителем финал 
4-го действия из «Горя от ума». 
Соломин в роли Фамусова на 
трех метрах сцены устраивает 
огненный мини-спектакль с за-
вязкой, развязкой, кульмина-
цией. «В деревню... к тетке... в 
глушь... В Саратов!!!» — подска-
кивает на яростном выкрике — и 
валится в подставленное кресло 
обессилевший.

В кабинете худрука — ита-
льянский режиссер Стефано де 
Лука, рассказывает через пере-
водчика о задержке в построй-
ке декораций к его спектаклю 
«Слуга двух господ», Соломин 
весь внимание. Вот он в мастер-
ских театра, и все та же ярость: 
«К 1-му числу должно быть го-
тово!!! Можете, не можете — а 
сделаете!!!» На оператора, сни-
мающего все крупным планом, 
актер, снимавшийся и в тайге, и 
среди торосов, не обращает вни-
мания. И под конец сцены при-
печатывает нерадивых работни-
ков крепким словом.

— При Юрии Мефодьевиче в 
театре как-то все по справедли-
вости, — говорила пришедшая на 
встречу в «Иллюзион» народ-
ная артистка России Светлана 
Аманова. — Он старается каждо-
му актеру дать работу по его ам-
плуа. Сколько в театре людей со 
своими эмоциями, настроени-
ями, мнениями — но все мы зна-
ем, что с любым вопросом мож-
но прийти к худруку и он найдет 
выход.

— Человека можно опреде-
лить по глазам. По тому, как он 
движется, как думает, — уже с 
экрана говорит нам Соломин — 
«экшн» в фильме то и дело сме-
няется интервью в удобном кре-
сле. — Это уже чисто профессио-
нальные вещи, я научился им 
у своих учителей — Бабочкина, 
Полонской, Гладкова...

…Больше он в фильме Дениса 
Бродского голоса не повышает. 
Камера не спеша идет вслед за 
актером по театру, наблюдает, 
как он «прогоняет» сцены с дру-
зьями-партнершами Ириной 
Муравьевой и Людмилой Поля-
ковой, обнимает внучку-пиа-
нистку, скороговоркой благода-
рит за комплименты после спек-
такля. Гримируется к еще одно-
му спектаклю, «Филумена Мар-
турана», выслушивая от своей 
многолетней гримерши послед-
ние новости театра. Ласково 
треплет во дворе дачи своих со-
бак, подобранных на улице — по-
родистых он не держит.

— Мне не хотелось бы, чтоб 
обо мне говорили: вот, постарел 
Соломин. Я, наверное, все ж не 
столько постарел, сколько по-
умнел.

Последние новости о Соло-
мине: художественный руково-
дитель Малого театра готовится 
к выписке.  

Режиссер показал, как раскрывают-
ся качества Юрия Соломина 
в  разные моменты жизни.

ВОЕННАЯ МУЗЫКА
«Музыка удваивает, утраивает армию. С распущенны-
ми знаменами и громогласной музыкой взял я Изма-
ил». Эти слова А.В. Суворова, солдаты которого раз-
громили османские войска в Измаиле 11 (24) декабря 
1790 года после шестнадцатичасового сражения, от-
ражают важную роль военных оркестров в победах 
русского оружия. Они, как известно, существовали в 
нашем Отечестве еще со времен Ивана Грозного, кото-
рый специальным указом 1547 года учредил придвор-
ный военный духовой оркестр. Кажется, в одной из ко-
лонок упоминал слова Наполеона Бонапарта о том, что 
в России у него было два злейших врага — морозы и рус-
ская военная музыка.

Великие русские композиторы — М.И. Глинка, А.С. 
Даргомыжский, Н.А. Римский-Корсаков — определи-
ли новое качество национальной музыки для военных 
оркестров, которая становится неотъемлемой частью 
жизни страны. И трудно сегодня представить себе важ-
ные государственные события, которые проходили бы 
без того, чтобы военные оркестры исполняли люби-
мые народом сочинения, — будь то «Прощание славян-
ки» Василия Агапкина, «Священная война» Алексан-
дра Александрова или «День победы» Давида Тухмано-
ва. Выражая патриотический порыв народа, эта музы-
ка, как правило, проникновенно лирична.

Но нередко в 
образах, которые 
рождают патети-
ческие созвучия, 
извлекаемые воен-
ными музыкантами 
из сияющих золо-
тым и серебряным 
отливом духовых 
инструментов, из 
малых и больших 
барабанов, разли-
чаю финал «Трех се-
стер» А.П. Чехова. 
Вновь и вновь по-
вторяю слова Ольги, которая прислушивается к мело-
дии полкового оркестра, вместе со всеми отправляю-
щегося в Царство Польское: «Музыка играет так весе-
ло, бодро, и хочется жить! О боже мой! Пройдет время, 
и мы уйдем навеки, нас забудут, забудут наши лица, го-
лоса и сколько нас было, но страдания наши перейдут 
в радость для тех, кто будет жить после нас, счастье и 
мир настанут на земле, и помянут добрым словом, и 
благословят тех, кто живет теперь. О милые сестры, 
жизнь наша еще не кончена. Будем жить! Музыка игра-
ет так весело, так радостно, что кажется, еще немного, 
и мы узнаем, зачем мы живем, зачем страдаем… Если 
бы знать, если бы знать!..» И она еще раз повторит этот 
финальный вопрос: «Все равно! Все равно!» — «Если бы 
знать, если бы знать!..»

Между этими «Все равно!» и «Если бы знать!» — 
пространство бытия, в котором живет, страдает, му-
чается человек, совершая великие и подлые поступки, 
являя себя то венцом творения, то пресмыкающимся, 
которому нет названия.

«Три сестры» А.П. Чехова сегодня явно бы не вписа-
лись в тематику военно-патриотических пьес, хотя в 
адрес военных в ней звучат слова самого возвышенно-
го свойства. Должен исправить свое неточное цитиро-
вание текста, допущенное в 2013 году в «Российской 
газете». Чехов не называл военных интеллигентами, 
Маша определяет их куда более восторженно: «…В на-
шем городе самые порядочные, самые благородные и 
воспитанные люди — это военные». Ну куда, казалось, 
больше, даже если учитывать, что так говорит влюб-
ленная женщина! И тем не менее «Три сестры» ни-
кто не определял как военную драму. Можно, правда, 
вспомнить, что в художественном раздражении О.Э. 
Мандельштам назвал ее «железнодорожной пьесой». 
Мол, чего героини Чехова так маются, мечтая о поезд-
ке в Москву, — пошли бы на вокзал, купили билеты, 
сели в поезд, и их грезы стали бы реальностью. Но по 
разряду «производственных» — «железнодорожных» 
— пьес «Три сестры» тоже не проходят. Будь она напи-
сана сегодня, нашлись бы охотники обвинить автора 
в мелкотемье и потакании мещанским вкусам. Соб-
ственно говоря, чеховские пьесы подвергали подобной 
критике в первые послереволюционные десятилетия, 
противопоставляя им музыку великого переустрой-
ства страны, охваченную порывом индустриализации 
и коллективизации. Оставим все это на совести крити-
ков, среди которых был даже великий Маяковский. Эн-
тузиазм времени часто притупляет художественную 
интуицию в восприятии чужого искусства.

Человеческая 
жизнь даже в пери-
оды исторические, 
как сказали бы еще 
совсем недавно — 
судьбоносные, не 
укладывается в про-
крустово ложе при-
думанных града-
ций и ранжиров. В 
этом смысле необы-
чайно показатель-
ной была недавняя 
«Прямая линия» и 
пресс-конференция 
президента Российской Федерации В.В. Путина. Вопро-
сы, связанные со сроками завершения СВО, судьбами 
военнослужащих, жертвующих своими жизнями, их 
обустройством, перемежались самыми обыденными 
— о цене куриных яиц, качестве медицинского обслу-
живания, удорожании оплаты ЖКХ… И художествен-
ное творчество, отражающее современное российское 
житье-бытье, не может быть однородным, — ни темати-
чески, ни эстетически. Музыка военных оркестров не 
может исчерпывать потребности человека, где бы он 
ни жил — в Донецке или в Хабаровске. Художественная 
рефлексия всегда сложнее тематических разнарядок. 
Равно как и запросы публики.

Не надо сетовать на то, что сегодняшний реперту-
ар кинотеатров — это прежде всего семейные фильмы 
с ярко выраженным сказочным уклоном. «Чебураш-
ка» или «По щучьему велению» учат любить своих до-
машних, свою малую родину, — и это необычайно важ-
но в современном мире, в котором тепло и поддержка 
ближнего способны уберечь от превратностей судьбы. 
Любой фильм или спектакль создают не менее двух лет. 
И какие перемены произойдут за это время, как изме-
нится запрос времени, понять совсем непросто.

Сегодня тема СВО, человеческого самопожертвова-
ния во имя Отечества вызывает общественный запрос. 
Тем важнее качество произведений на эту тему.

В 2024 году мы будем отмечать столетние юбилеи 
писателей-фронтовиков, которые создали великую ли-
тературу о людях на войне. В. Астафьев, Б. Васильев, В. 
Быков, Ю. Бондарев, В. Богомолов, Б. Окуджава писали 
«на разрыв аорты». Иначе — невозможно.  

В России 
у Наполеона 
было два злейших 
врага — морозы 
и русская военная 
музыка

«Три сестры» 
Чехова сегодня 
явно бы не вписа-
лись в тематику 
военно-патриоти-
ческих пьес

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Справка «РГ»

Алексей Мирошниченко был 

главным балетмейстером, а затем 

худруком балетной труппы 

Пермского театра с 2009 по 

2020 годы. Его постановки не раз 

отмечены «Золотой маской», 

труппа под его руководством по-

лучила приз журнала Dance 

Europe как лучшая компания года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Перечень изменен
Организации и физические лица, 

включенные в Перечень на основании 
подпунктов 1— 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБАКУМОВ АРТЕМ ВАЛЕНТИ-

НОВИЧ, 15.07.1979 г.р., Г. ЛЮБЕРЦЫ 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

2. АБРАКОВ ДМИТРИЙ БАХТУЯРО-
ВИЧ*, 09.01.1979 г.р., Г. НОРИЛЬСК КРАС-
НОЯРСКОГО КРАЯ;

3. АВДОНИН МИХАИЛ РУСЛАНО-
ВИЧ*, 02.01.2005 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК;

4. АГАФОНОВ ГЕРМАН НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 23.07.1992 г.р., П. ЧАГАН, Г. СЕМИ-
ПАЛАТИНСК РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

5. АЙБАЗОВ АЗРЕТ ИЛИЯСОВИЧ*, 
15.10.1989 г.р., Г. ЧЕРКЕССК СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

6. АЛЕКСУТОЧКИН АЛЕКСАНДР ВИК-
ТОРОВИЧ, 24.11.1972 г.р., Г. САРАНСК, 
МОРДОВСКАЯ АССР;

7. АЛИЕВ АСКЕР МАГОМЕДХАБИБО-
ВИЧ, 09.08.1998 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8 .  АЛИЕВ ЯШАР МУСАЕВИЧ, 
29.04.1985 г.р., Г. ТУЛА;

9. АЛХАЗОВА ЗУЛЬФИЯ ФАНИЛЬЕВ-
НА*, 28.11.1989 г.р., Г. МОЖГА УДМУРТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

10. АНДРЕЕВ АНДРЕЙ ВИТАЛЬЕВИЧ*, 
23.11.1974 г.р., Г. КРАСНОДАР;

11. АРТАМОНОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 27.11.1985 г.р., Г. МАГНИТО-
ГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

12. АРТАМОНОВ НИКОЛАЙ ПАВЛО-
ВИЧ*, 17.01.1982 г.р., Г. МАГАДАН;

13. АФАНАСЬЕВА КРИСТИНА ВИКТО-
РОВНА*, 22.01.1996 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕС-
ПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

14. АХМЕДОВ АНВЕР НУРАЛИЕВИЧ*, 
25.12.1995 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

15 .  АХМЕДХАНОВА БУРЛИЯТ 
ШАРАПУТДИНОВНА*, 16.01.1995 г.р., Г. 
ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. БАРАХОЕВ ИСРАИЛ МАГОМЕД-ГИ-
РЕЕВИЧ*, 04.02.1970 г.р., С. САГОПШИ 
МАЛГОБЕКСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

17. БАЯЗИТОВ РУСЛАН МАРСОВИЧ, 
21.12.1970 г.р., ГОР. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИ-
КИ ТАТАРСТАН;

18. БЕЛОБОРОДОВ АЛЕКСЕЙ ВЛА-
ДИМИРОВИЧ*, 05.10.1988 г.р., Г. ТЫНДА 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. БЕЛЯЕВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 23.03.1974 г.р., САРАПУЛ УАССР;

20. БЕЛЯЕВ ЯКОВ КОНСТАНТИНО-
ВИЧ*, 11.09.2003 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК;

21. БИЛАЛОВ ИЛЬШАТ ГАЯЗОВИЧ*, 
24.02.1978 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 
ТАТАРСКОЙ АССР;

22. БИРЮКОВА АННА СЕРГЕЕВНА*, 
20.04.1991 г.р., Г. КРАСНОЯРСК-26 КРАС-
НОЯРСКОГО КРАЯ;

23. БОБОДЖАНОВ РАВШАН ШАВ-
КАТОВИЧ*, 24.04.1983 г.р., Г. ДУШАНБЕ 
ТАДЖИКСКАЯ ССР;

24. БОДРИКОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕ-
ЕВИЧ, 04.06.1987 г.р., ПОС. КОВЕРНИНО 
ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. БОЕВ СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ*, 
27.08.1989 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

26. БОЗОРОВ ХУШНУДБЕК ШАВКАТ 
УГЛИ*, 08.03.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА 
УЗБЕКИСТАН;

27. БОКИЗОДА МУСОИ ИСМОИЛБЕГ*, 
10.05.1999 г.р., С. ПАЛДОРАК СОГДИЙ-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

28. БОНДАРЕНКО АНТОН ВАСИ-
ЛЬЕВИЧ*, 11.01.1998 г.р., Г. ГОРЛОВКА 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

29. БОНДАРЕНКО ЕВГЕНИЙ ВЯЧЕ-
СЛАВОВИЧ*, 15.02.1988 г.р., Г. ХЫРОВ 
ЛЬВОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ 
ССР;

30. БОРИСОВ ЮРИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 05.05.1985 г.р., С. МИНСКОЕ 
КОСТРОМСКОГО РАЙОНА КОСТРОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

31. БОРОДИН ГЕРМАН ЭДУАРДОВИЧ, 
22.06.1970 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

32. БУИНОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 
21.02.1982 г.р., ГОР. УЛЬЯНОВСК;

33 .  БЫЧЕ ЮРИЙ ИВАНОВИЧ, 
04.12.1985 г.р., С. ГЛУБОКИЙ ПОТОК 
ТЯЧЕВСКОГО РАЙОНА ЗАКАРПАТСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

34. ВАВИЛОВА НИНА АЛЕКСЕЕВНА, 
05.01.1953 г.р., Г. КАЗАНЬ;

35. ВАХИДОВ РАМЗАН МОВЛАДИЕ-
ВИЧ*, 25.12.1998 г.р., С. ИЛАСХАН-ЮРТ 
ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

36. ВОЗНЮК ИВАН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 
23.11.1994 г.р., Г. ОХА САХАЛИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

37. ВОЛКОВ АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ*, 
29.04.1989 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

38. ВОРОЖЕЙКИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 16.07.1981 г.р., Г. АКСАЙ БУР-
МИНСКОГО РАЙОНА УРАЛЬСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

39. ВОРОНЧИХИН АЛЕКСАНДР АНА-
ТОЛЬЕВИЧ, 05.05.1965 г.р., Г. ЗЛАТОУСТ 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

40. ВОСТРЕЦОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 06.06.1984 г.р., П. ЯГАН-ДОКЬЯ 
МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА УДМУРТ-
СКОЙ АССР;

41. ГАВРИЛОВА МУХАББАТ НУРАД-
ДИНОВНА, 25.03.1974 г.р., С. КЕСТАНАЙ 
АМУДАРЬИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КА КАРАКАЛПАКИЯ;

42. ГАЙТУР АЛЕКСАНДР ФЕДОРО-
ВИЧ, 06.06.1962 г.р., ХУТОР ВОРОШИЛО-
ВО ЗВЕРИНОГОЛОВСКОГО РАЙОНА КУР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ГАЛИАХМЕТОВ АРТУР АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 01.05.2002 г.р., ГОРОД ЛЕНИНО-
ГОРСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

44. ГАПБОЕВ ТИМУР МУХАРБЕКОВИЧ, 
08.06.1990 г.р., РЕСПУБЛИКА СЕВЕРНАЯ 
ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

45. ГВОЗДИКОВ ИЛЬЯ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 25.08.2007 г.р., ГОРОД БУГУЛЬМА 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

46. ГОЛИК КРИСТИНА ВАЛЕНТИНОВ-
НА (ДАВИД КРИСТИНА ВАЛЕНТИНОВНА), 
09.04.1992 г.р., С. РУССКОЕ МУКАЧЕВ-
СКОГО РАЙОНА ЗАКАРПАТСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

47. ГОРПИНЧЕНКО КОНСТАНТИН 
АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 14.06.1994  г.р., 
Г. СЕВАСТОПОЛЬ, УКРАИНА;

48. ГРИГОРЬЕВ ВЯЧЕСЛАВ АЛЬБЕР-
ТОВИЧ, 22.06.1992 г.р., ПОС. ГРЕМЯЧИЙ 
РАДИЩЕВСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

49. ГРИШАЕВ АЛЕКСАНДР ВИКТО-
РОВИЧ, 16.05.1987 г.р., Г. СЕРПУХОВ, 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ;

50. ГРИШИН ВЛАДИМИР ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 09.04.1965 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;

51. ГРИШКО АЛЕКСАНДР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 25.07.1996 г.р., Г. САНКТ-ПЕ-
ТЕРБУРГ;

52. ДАВЫДЕНКО БОГДАН КОНСТАН-
ТИНОВИЧ*, 11.05.2006 г.р., Г. ВЛАДИВОС-
ТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

53. ДЕЛЬНОВ ИГОРЬ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 
28.07.1984 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

54. ДЕМИДОВА ЕКАТЕРИНА НИКО-
ЛАЕВНА, 07.12.1956 г.р., Г. ИЧНЯ ИЧНЯН-
СКОГО РАЙОНА ЧЕРНИГОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ УССР;

5 5 .  Д Е Н И С Ю К  Д М И Т Р И Й 
АНДРЕЕВИЧ, 29.06.1995 г.р., Г. НОВОСИ-
БИРСК;

56. ДЖУМАХАНОВА АЙХАНУМ ОЛХУ-
ЗУРОВНА*, 01.04.1982 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

57. ДЗЮБА ЛЕОНИД АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 30.06.2002 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

58. ДОРОДНЫЙ ВЛАДИСЛАВ ЛЕОНИ-
ДОВИЧ, 07.12.1961 г.р., Г. ДНЕПРОПЕТ-
РОВСК;

59. ДОЦЕНКО РАЯ НУГЗАРОВНА*, 
09.12.1991  г.р., Г.  ГУРДЖААНИ ГРУ-
ЗИНСКОЙ ССР;

60. ДРУЖИНИН КОНСТАНТИН ВЛА-
ДИМИРОВИЧ, 14.12.1976 г.р., Г. ЕЛЕЦ 
ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

61. ДЫЛДИНА АНАСТАСИЯ ДМИТРИ-
ЕВНА, 18.02.1999 г.р., Г. МОСКВА;

62. ДЮМИН ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ*, 
16.07.1991 г.р., С. ВЕРХНИЙ ЛЮБАЖ 
ФАТЕЖСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

63. ЕЛИЗАРОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 29.03.2002 г.р., Г. САМАРА;

64. ЕРМИЛОВА ВАЛЕНТИНА ВАЛЕ-
РЬЕВНА, 15.11.1970 г.р., Г. ШИМАНОВСК 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

65. ЕСИПЕНКО СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ*, 
03.10.1985 г.р., Г. СУМЫ СУМСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

66. ЕФАНОВ ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
21.07.1984 г.р., Г. КЕРЧЬ ОРДЖОНИКИД-
НЕНСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

67. ЖУКОВСКИЙ ПЕТР ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 20.04.1989 г.р., П. НОВОГУРОВСКИЙ 
АЛЕКСИНСКОГО РАЙОНА ТУЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

68. ЗАБОЛОТНИЙ ОЛЕГ СЕРГЕЕВИЧ*, 
27.07.1995 г.р., С. ЗЕЛЕНЫЙ ГАЙ ВЕЛИ-
КОБУРЛУКСКОГО РАЙОНА ХАРЬКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

69. ЗАКАЕВ САИД-МАГОМЕД ИБРА-
ГИМОВИЧ*, 21.08.1996 г.р., Г. МОЗДОК 
РСО — АЛАНИИ;

7 0 .  З А Х А Р Е В И Ч  Д М И Т Р И Й 
МИХАЙЛОВИЧ, 15.01.1995 г.р., ПОС. 
ОКТЯБРЬСКИЙ КРАСНОГВАРДЕЙСКОГО 
РАЙОНА КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИ-
НЫ;

71. ЗВЕРЕВ ДАНИЛ НИКОЛАЕВИЧ, 
03.10.2004 г.р., Г. ХАБАРОВСК ХАБА-
РОВСКОГО КРАЯ;

72. ЗОРЬКИН СЕРГЕЙ ИГОРЕВИЧ*, 
30.09.1982  г.р., Г.  КЫШТЫМ ЧЕЛЯ-
БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

73. ЗЫРЯНОВА НАТАЛЬЯ АНАТО-
ЛЬЕВНА*, 03.02.1966 г.р., Г. МАГНИТО-
ГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

74. ИБРАГИМОВ АБДУЛКАПУР ИБРА-
ГИМОВИЧ*, 01.07.1995 г.р., С. АТЛАНАУЛ 
БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

75. ИГНАТЕНКО ВЕРА ИЛЬИНИЧНА*, 
06.05.2005 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

76.  ИЗЗАТОВ СУХРОБ БАХТИ-
ЕР-УГЛИ* (ИЗЗАТОВ СУХРОБ БАХТИЁР 
УГЛИ), 23.06.1999 г.р., Г. КАТТАКУРГАН 
САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

77. ИСАЕВ ВИКТОР ПЕТРОВИЧ, 
11.01.1964 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКО-
ГО КРАЯ;

78. ИСАКОВ МУХАММЕД АБИДО-
ВИЧ*, 04.11.1994 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

79. ИСМАИЛОВ ОТАБЕК КАМАЛДИ-
НОВИЧ*, 12.02.1981 г.р., КАРА-СУУЙ-
СКИЙ РАЙОН;

80. КАЗАКОВА ТАТЬЯНА ВИКТОРОВ-
НА, 29.09.1973 г.р., Г. ДАЛЬНЕГОРСК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

81. КАНУННИКОВ АНДРЕЙ ИВАНО-
ВИЧ*, 17.03.1987 г.р., Г. КЕМЕРОВО;

82.  КАРАКАЙ САДИ ФАРИД*, 
01.10.1963 г.р. ;

83. КАСТОРНАЯ КРИСТИНА ЮРЬЕВ-
НА*, 17.05.1982 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

84. КИРИЛЛОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ, 
24.06.1980 г.р., Г. СЕВЕРОМОРСК МУР-
МАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

85. КОБЗЕВ ВАДИМ ДМИТРИЕВИЧ, 
09.03.1983 г.р., С. НОВО-ХАРИТОНОВО 
РАМЕНСКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

86. КОПЫЛЕЦ АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ, 10.07.1977 г.р., С. ПЕРЕКОП КРАС-
НОПЕРЕКОПСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ УССР;

87. КОСТОУСОВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
19.11.1995 г.р., П. ЗАВОДСКОЙ Г. НОВО-
ЧЕРКАССКА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

88. КОСТРИКОВА СВЕТЛАНА ЕВГЕ-
НЬЕВНА*, 07.04.1985 г.р., ПОС. СИНЕЗЁР-
КИ НАВЛИНСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

89. КОСТЮЧЕНКО АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 18.07.1999 г.р., Г. АРТЕМ ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

90. КРЮКОВ АЛЕКСЕЙ ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ*, 26.01.1975 г.р., ГОР. УСТЬ-КАТАВ 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

91. КУДАЕВ ХАЛИД КАЗБЕКОВИЧ, 
23.02.2005 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

92. КУДРЯШОВ ИВАН ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 
26.09.1996 г.р., Г. БОЛОГОЕ ТВЕРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

93. КУЗНЕЦОВА ГАЛИНА ГЕРМАНОВ-
НА, 10.02.1967 г.р., Г. ТЕМНИКОВ МОР-
ДОВСКАЯ  АССР;

94. КУЗНЕЦОВА ЛЮБОВЬ ГРИГО-
РЬЕВНА*, 09.03.1987 г.р., ГОР. МАГНИТО-
ГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

95. КУЛАЖЕНКОВ ДЕНИС ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ*, 24.05.2001 г.р., Г. СМОЛЕНСК;

96. КУЛЕШ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 30.09.1981 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

97. КУМУКОВА АЛИНА АЗРЕТАЛИ-
ЕВНА*, 08.02.2001 г.р., Г. КИСЛОВОДСК 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

98. КУНИЦЫН ИВАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 03.04.2001 г.р., ДУХОВЩИНСКИЙ 
РАЙОН СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

99. КУПРИЯНОВ МИХАИЛ АЛЕК-
СЕЕВИЧ*, 16.02.1994 г.р., Г. ШУЯ ИВА-
НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

100. КУРБАНОВ АБУСУПЬЯН ГАЗИМА-
ГОМЕДОВИЧ*, 29.06.1990 г.р., С. ХУТРАХ 
ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА ДАССР;

101. КУРИЛЕНКО СЕРГЕЙ ВАЛЕРИ-
ЕВИЧ, 18.07.1970 г.р., Г. КИЕВ УКРА-
ИНСКОЙ ССР;

102. КУТЛИМУРАТОВ ЖУМАБОЙ 
ОТКИРБЕК ОГЛИ, 27.05.2004 г.р., РЕС-
ПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

103. КУХАЛЬСКИЙ АЛЕКСЕЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 11.08.1981 г.р., Г. ТОМСК;

104. ЛАХОВ МУРАТ ИБРАГИМОВИЧ*, 
10.09.2002 г.р., АУЛ БЕСЛЕНЕЙ ХАБЕЗ-
СКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕС-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

1 0 5 .  Л Е В И Ч Е В  А Л Е К С А Н Д Р 
МИХАЙЛОВИЧ*, 27.03.2007 г.р., Г. КРАС-
НОЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

106. ЛЕКОМЦЕВ ПАВЕЛ АЛЕК-
СЕЕВИЧ*, 13.04.1990  г.р., П. КУШЬЯ 
ИГРИНСКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ 
АССР;

107. ЛИПЦЕР АЛЕКСЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
12.12.1986 г.р., Г. МОСКВА;

108. ЛОГИНОВ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 18.01.2005 г.р., Г. ДИМИТРОВ-
ГРАД УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

109. ЛОЗОВОЙ АРТЕМ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ* (ЛОЗОВОЙ АРТЁМ АЛЕКСЕЕВИЧ), 
04.05.1986 г.р., СТ. ПЕТРОВСКАЯ СЛА-
ВЯНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

110. ЛЫСИКОВ ЮРИЙ ВАЛЕРЬЯНО-
ВИЧ, 25.09.1962 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ 
КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

111. ЛЯХ МАРК СТЕПАНОВИЧ, 
08.03.1997 г.р., С. БЕЛОГЛИНКА СИМФЕ-
РОПОЛЬСКОГО РАЙОНА АВТОНОМНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

112. МАВЛОНОВ ФАРХАД ТАХИРЖА-
НОВИЧ*, 14.08.1981 г.р., С. ЮВАШ КАРА-
СУЙСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

113. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД МАГО-
МЕДРАСУЛОВИЧ*, 15.12.1983  г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН 
АССР;

114. МАГОМЕДОВ ХАДЖИМУРАД 
ШАМИЛИМАНОВИЧ*, 17.02.1999 г.р., 
С. ВИЦИЯТЛИ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

115. МАЗИЛКИН АРТЕМ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ, 12.11.1986 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

116. МАКАРОВ СТЕПАН РОМАНО-
ВИЧ, 06.10.2002 г.р., Г. ХАБАРОВСК ХАБА-
РОВСКОГО КРАЯ;

117. МАЛЕНКО МАКСИМ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 31.05.1998 г.р., Г. ЕРШОВ 
ЕРШОВСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

118. МАМЕДОВ САЛЕХ ЯСЕР ОГЛЫ  
(МАМЕДОВ САЛЕХ ЯСЕР-ОГЛЫ), 
19.06.1994 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ АВТО-
НОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ;

119. МАМЧУЕВ БИЯСЛАН МУХАТ-
ДИНОВИЧ*, 23.02.2003 г.р., С. УЧКЕКЕН 
МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА КАРАЧА-
ЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

120. МАНЯ ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ, 
02.10.1957 г.р., С. ГАЛАВАН ДРОКИЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВА;

121. МАРКИН СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 
01.06.1963 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ 
АССР;

122. МДЗЕЛУРИ ВАХТАНГ РЕЗОЕВИЧ, 
26.02.1987 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ;

123. МЕДВЕДЕВ СЕРГЕЙ ПАВЛОВИЧ*, 
03.07.1979 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

124. МЕРКУЛОВ ВЕЛИМОР ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ*, 11.06.1991 г.р., Г. ЗЛАТОУСТ ЧЕЛЯ-
БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

125. МЕХЕДОВА МАРИЯ КОНСТАН-
ТИНОВНА*, 23.08.1988 г.р., Г. КОРСАКОВ 
САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

126. МИСКИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 10.09.1990 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;

127. МОИСЕЕВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 10.05.1989 г.р., С. ШУРИНОВ-
КА БОГУЧАРСКОГО РАЙОНА ВОРОНЕЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

128. МОИСЕЕВ ИГОРЬ СЕРГЕЕВИЧ*, 
02.01.2004 г.р., Г. ГОРОДИЩЕ ПЕНЗЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

129. МОРОЗОВ МАКСИМ ВАЛЕ-
РИЕВИЧ, 09.11.1984  г.р.,  Г.  ИВА-
НО-ФРАНКОВСК УКРАИНСКОЙ ССР;

130. МОТРОНЕНКО ИВАН ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 07.01.1989 г.р., ПГТ. УГЛЕ-
ДАР УКРАИНСКОЙ ССР;

131. МОХОВ ДАНИЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 11.04.2004 г.р., СТ. ВОЖОЙ ЗАВЬЯ-
ЛОВСКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ РЕС-
ПУБЛИКИ;

132. МУРЗАБЕКОВ АРСЕН НАБИЕ-
ВИЧ*, 06.06.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

133. МУСАЕВ НУРБАЛА АБИДАЛИ-
БОВИЧ*, 18.11.1980 г.р., С. ЕРСИ ТАБА-
САРАНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

134. МУТАГИЕВ РАШИД ЭДУАРДО-
ВИЧ*, 18.10.1991 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ 
ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

135. МУХРИДИНОВ САЛМОН АНВА-
РОВИЧ*, 05.02.2004 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

136. МУЧКИН АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 30.10.1976 г.р., С. ВЯЗОВКА МАЙН-
СКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

137. МЯСНИКОВА МАРИЯ АЛЕКСАН-
ДРОВНА (ПОРТНЯГИНА МАРИЯ АЛЕК-
САНДРОВНА), 10.01.1994 г.р., С. ЧЕР-
НИГОВКА СВОБОДНЕНСКОГО РАЙОНА 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

138. НИКИТИН ДАНИЛ ПАВЛОВИЧ*, 
26.05.2006 г.р., Г. ПЕНЗА ПЕНЗЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

139. НИШОНОВ ФАРИДУН ШУХРА-
ТОВИЧ*, 29.08.1998 г.р., С. ЯНГИ-САРОЙ 
АШТСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНАБАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

140. НОВОГРЕНКО АЛЕКСАНДР 
АНДРЕЕВИЧ*, 14.12.1994 г.р., С. ВОСХОД 
КРАСНОГВАРДЕЙСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНА;

141. НОВОКШОНОВ АЛЕКСАНДР ВИК-
ТОРОВИЧ*, 16.05.1973 г.р., ПОС. ТОРФЯ-
НОЙ ОРИЧЕВСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

142. НОВОСЕЛОВ СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 10.03.1968 г.р., ГОР. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

143. ОВЧИННИКОВ ВЛАДИМИР ПЕТ-
РОВИЧ*, 01.05.1990  г.р., С. КИЗЬВА 
СИВИНСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

144. ОЖЕРЕЛЬЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 02.10.1992 г.р., Г. БИЙСКА 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

145. ОЛЬШЕВСКАЯ ЕКАТЕРИНА СЕР-
ГЕЕВНА, 31.08.1984 г.р., Г. БЛАГОВЕ-
ЩЕНСК;

146. ПАВЛОВ ЛЕОНИД КОНСТАНТИ-
НОВИЧ*, 23.08.1982 г.р., С. НОВО-СТЕ-
ПАНОВКА СВОБОДНЕНСКОГО РАЙОНА 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

147. ПЕТРОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 03.12.1980 г.р., Г. ИЖЕВСК;

148. ПИРНАЗАРОВ АБРОР АРАБО-
ВИЧ*, 27.06.1984 г.р., Д. НАЗАРТЕПА 
КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБ-
ЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

149. ПИРОВА ШАХНОЗА РАДЖАБА-
ЛИЕВНА*, 27.08.1991 г.р., КОМСОМОЛА-
БАДСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

150. ПИСКЕЕВА ПОЛИНА ФЕДОРОВ-
НА, 07.11.1986 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;

151. ПОБЕДИНСКИЙ МИРОСЛАВ 
ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 21.08.1991 г.р., Г. ВАЛ-
ДАЙ-3 ВАЛДАЙСКОГО РАЙОНА НОВГО-
РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

152. ПОГРЕБНЯК ЕГОР АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 06.05.1995 г.р., ГОР. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

153. ПОЗДНЯКОВ ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ*, 
10.02.1969 г.р., Г. ТАШКЕНТ, УЗБЕКИ-
СТАН;

1 5 4 .  П О Л В О Н О В  Р У З И Б О Й 
КАЛАНДАР УГЛИ*, 18.07.1998 г.р., РЕС-
ПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

155. ПОЛОВНИКОВ МАКСИМ ОЛЕГО-
ВИЧ*, 04.01.1992 г.р., Г. БАКУ РЕСПУБЛИ-
КИ АЗЕРБАЙДЖАН;

156. ПОМЫКИН АНТОН ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 22.06.1977 г.р., Г. НОВОРОССИЙСК 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

157. ПОРВАТКИН НИКОЛАЙ ПЕТРО-
ВИЧ*, 26.11.2004 г.р., Г. САМАРА САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

158. ПОЦЕЛОВ НИКИТА АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 10.10.2000 г.р., Г. СВЕТЛОГРАД 
ПЕТРОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

159. ПРОХОРЕНКО ДМИТРИЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 06.06.1997 г.р., С. ВЛАЗО-
ВИЧИ СУРАЖСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

160. ПУЗОВИК РОМАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 31.01.1984 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

161. РАМАЗАНОВ ИЛЬМИР АНВЕР-
ШЕВИЧ, 16.11.1989 г.р., С. БЕЛЫЙ КЛЮЧ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО РАЙОНА УЛЬЯ-
НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

162. РАМАЗАНОВ КЯМАЛ ХАЛИДО-
ВИЧ*, 12.11.1982 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

163. РЕМЕННЫХ ПЕТР НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 15.07.1975 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;

164. РИПАНОВ ЕГОР ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 15.02.1997 г.р., ГОР. УЛЬЯНОВСК;

165. РОМАНОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 15.10.1983 г.р., Г. НЕРЮНГРИ ЯКУТ-
СКОЙ АССР;

166. РОМАНОВА ЕЛЕНА ВАДИМОВНА, 
17.07.1984 г.р., С. ЛИНЕВО ОЗЕРО ХИЛОК-
СКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

167. РОСЛОВА МАРИНА ВАЛЕРЬЕВ-
НА, 09.12.1967 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

168. РУЗАЕВ ДЕНИС ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 
20.06.1982 г.р., Г. КЫЗЫЛ ТУВИНСКОЙ 
АССР;

169. САБЫНИН ПАВЕЛ МИХАЙЛО-
ВИЧ, 29.08.1982 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;

170. САДИВАНКИН АНТОН ИГОРЕ-
ВИЧ, 29.09.2003 г.р., Г. ДИМИТРОВГРАД 
УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

171. САЛЫКИН ВЛАДИСЛАВ ИГОРЕ-
ВИЧ*, 11.01.2006 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

172. САЛЬНИКОВ АЛЕКСАНДР ВИК-
ТОРОВИЧ, 17.04.1961 г.р., Г. МАГНИТО-
ГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

173. САЛЯМОВ АДЕЛЬ РАМИЛЕВИЧ*, 
06.08.2003 г.р., ГОРОД БУГУЛЬМА РЕС-
ПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

174. СЕМАК НИКИТА ВИКТОРО-
ВИЧ*, 13.12.1990 г.р., ГОР. ШЯУЛЯЙ 
ЛИТОВСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

175. СЕНЬ ЕЛЕНА НИКОЛАЕВНА*, 
15.10.1975 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

176. СЕРГУНИН ИГОРЬ СЕРГЕЕВИЧ, 
02.10.1978 г.р., Г. МОСКВА;

177. СИДОРОВИЧ ПЕТР ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 13.02.1977 г.р., Г. СМОЛЕНСК;

178. СМОРОДИНА ИННА АНАТОЛЬЕВ-
НА, 30.12.1983 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

179. СОТНИКОВ ВИКТОР ОЛЕГОВИЧ*, 
06.01.2000 г.р., Г. ПЕНЗА;

180. СПИРИДОНОВ АЛЕКСАНДР 
СЕМЕНОВИЧ*, 19.04.1989  г.р., ПОС. 
ПАЛЬНИКИ ЗАВЬЯЛОВСКОГО РАЙОНА 
УДМУРТСКОЙ АССР;

181. СПИЦОВ АРТЕМИЙ МАКСИМО-
ВИЧ*, 21.08.2007 г.р., Г. СЫКТЫВКАР 
РЕСПУБЛИКА КОМИ;

182. СТАРИКОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 10.01.1992 г.р., Г. БЛАГОВЕ-
ЩЕНСК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

183. СТЕПАНЕНКО ИРИНА СЕРГЕЕВ-
НА, 22.04.1972 г.р., Г. ГОРНЯК АЛТАЙСКО-
ГО КРАЯ;

184. СТРЕКАЛОВСКИЙ ЕГОР ПАВ-
ЛОВИЧ*, 18.03.2007 г.р., Г. СЫКТЫВКАР 
РЕСПУБЛИКА КОМИ;

185. ТЕРЕХОВ АРЛЕН АНДРЕЕВИЧ*, 
23.02.1971 г.р., ГОР. АКТАШ НАРПАЙСКО-
ГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗССР;

186. ТИХАЙ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
21.04.1987 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ;

187. ТКАЧЕНКО АЛИНА НИКОЛАЕВНА, 
13.09.1972 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

188. ТКАЧЕНКО ЮРИЙ ИГОРЕВИЧ*, 
31.08.1992 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ РЕС-
ПУБЛИКИ КРЫМ;

189. ТОКМАКОВ МАКСИМ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ*, 27.07.2007 г.р., Г. СЫКТЫВКАР 
РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

1 9 0 .  Т У Р Б И Н  А Р С Е Н И Й * , 
19.08.2008 г.р., ОБЪЕДИНЕННЫЕ АРАБ-
СКИЕ ЭМИРАТЫ;

191. ТУШОВ АЛЕКСЕЙ ЛЕОНИДО-
ВИЧ*, 01.01.1974 г.р., Г. КРАСНОЯРСК 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

1 9 2 .  Т Ю Л Ю Б А Е В  А Н АТ О Л И Й 
АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 19.04.2001  г.р., 
Г. МАРИУПОЛЬ УКРАИНЫ;

193. УЛПИДЖАНОВ ШАКИРЖОН 
ШАРАБУДИНОВИЧ*, 21.09.1994  г.р., 
Г. ОШ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

194. УМУРЗАКОВ МУХАММАДДИН 
УСЛАМЖОНОВИЧ*, 24.05.1987 г.р., РЕС-
ПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

195. УПАЕВ МАГОМЕД САДУЛАЕ-
ВИЧ*, 14.12.1990 г.р., С. ВАЛЕРИК АЧХОЙ
-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

196. УШАКОВ РУСЛАН ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ*, 16.08.1993 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРА-
ЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

197. ФАДИН АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 21.03.1987 г.р., ГОР. ДУБНО РОВЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

198. ФАЗЛЕТДИНОВ ИЛЬДУС РАРУ-
ФОВИЧ, 20.08.1970 г.р., С. МИНИШТЫ 
ДЮРТЮЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ БАШКОРТОСТАН;

199. ХАЛИКОВ РАДИК ФИЛУСОВИЧ*, 
01.07.1970 г.р., П. ДЖАЛАГАШ ДЖАЛА-
ГАШСКОГО РАЙОНА КЗЫЛ-ОРДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ КАЗАХСТАНА;

200. ХАМАТШИН МАКСИМ РИНА-
ТОВИЧ, 20.06.1996 г.р., Г. БИРЮСИНСК 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

201. ХАРЬКОВ ДАНИЛА ВАДИМОВИЧ, 
23.09.2003 г.р., ГОР. УЛЬЯНОВСК;

202. ХАСХАНОВ АСЛАНБЕК ЛЕМА-
ЕВИЧ*, 23.08.1974 г.р., С. УРУС-МАР-
ТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

203. ХЛЫБОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ*, 
13.07.1981 г.р., ГОРОД ИЖЕВСК;

204. ЦОНАЕВ ИСЛАМ СУЛТАНОВИЧ*, 
31.05.1971 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

205. ЦУРОЕВ ЗЕЛИМХАН МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 10.01.2000 г.р., СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

206. ЧУРАБОЕВ УМАР СОДИРО-
ВИЧ* (ДЖУРАБОЕВ УМАР СОДИРОВИЧ), 
02.11.1990 г.р., Г. ИСФАРА РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

207. ШАРИПОВ БАХРОМЖОН МАХ-
РАБОНОВИЧ* (ШАРИФОВ БАХРОМ-
ЧОН МАХРАБОНОВИЧ), 10.09.1982 г.р., 
С. ПЯНДЖ ПЯНДЖСКОГО РАЙОНА КУР-
ГАН-ТЮБЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИК-
СКОЙ ССР;

208. ШАРИФОВ ШАРИФ СЕРАЖУТ-
ДИНОВИЧ*, 06.07.1989 г.р., Г. МАХАЧКА-
ЛА ДАССР;

209. ШАТИЛОВ РУСЛАН МАРАТОВИЧ, 
06.01.2005 г.р., Г. ДИМИТРОВГРАД УЛЬЯ-
НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

210. ШЕВЕЛЕВ ВЛАДИСЛАВ ВАСИ-
ЛЬЕВИЧ*, 17.11.2001 г.р., Г. КАЛИНИН-
ГРАД;

211. ШОРАХМАТОВ АНВАРДЖОН 
ШАРОФОВИЧ*, 23.11.1996 г.р., ИСФА-
РИНСКИЙ РАЙОН ЛЕНИНАБАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

212. ШУРЫГИН АНДРЕЙ ПАВЛО-
ВИЧ, 17.02.1976 г.р., С. УСТЬ-КАРАБОЛКА 
КАСЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня на основании 
подпунктов 1— 3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 
№ 115-ФЗ «О противодействии 

легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУРАИМОВ ОДИЛБЕК МАМИР-

ЖОН УГЛИ 20.08.1999 г.р., С. МАНАК 
ХОДЖААБАДСКОГО РАЙОНА АНДИ-
ЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕ-
КИСТАН;

2. АБДУРАХМАНОВ РЕНАТ РАСИМО-
ВИЧ 09.04.1987 г.р., С. КУРУШ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

3. АКАМОВ ЭЛЬДАР НУХБЕКОВИЧ 
30.04.1991 г.р., С. ЭНДИРЕЙ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

4. АЛИОМАРОВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ 
05.06.1992 г.р., С. БОЛЬШАЯ ЗАДОЕВКА 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

5 .  АМЕДИЕВ АЗИЗ НАЗИМО-
ВИЧ 18.08.1991 г.р., Г. ГЕНИЧЕСК ХЕР-
СОНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

6. АРСНУКАЕВ РУСЛАН ВАХАЕВИЧ 
14.10.1976 г.р., С. КАТАР-ЮРТ АЧХОЙ
-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

7. БАЖЕНОВ КОНСТАНТИН СЕРГЕЕ-
ВИЧ 17.06.1987 г.р., С. КРЫМСКОЕ САК-
СКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ 
УССР;

8. БАХМОВ ДМИТРИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 
05.10.1973 г.р., Г. БЕРДСК НОВОСИБИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

9. БАЯНДУРЯН АРСЕН НИКОЛАЕВИЧ 
26.02.1990 г.р., Г. ПЯТИГОРСК СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

10. БЕК ИМ БОК 17.10.1957 г.р., 
Г. УГЛЕГОРСК САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

11. БЕСПАЛОВ БОРИС ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ 16.03.1993 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

12. БИЛАЛОВ ШАМИЛЬ АЙГУМОВИЧ 
15.06.1992 г.р., С. ЭНДИРЕЙ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН, РОССИЯ;

13. БОБРОВСКАЯ ЕЛЕНА ВЛАДИ-
МИРОВНА 07.06.1951 г.р., С. ТЕРНОВКА 
ДЖУЛИНСКОГО РАЙОНА ВИННИЦКОЙ 
ОБЛАСТИ;

14. БУКАРОВ РАГИМ ГАДЖИАХМЕ-
ДОВИЧ 26.12.1992 г.р., С. МАГАРАМКЕНТ 
МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. БУРЫЛОВ БОРИС ИВАНОВИЧ 
08.04.1941 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ КРЫМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

16. ВИНОГРАДОВ ДМИТРИЙ ЮРЬЕ-
ВИЧ 09.09.1963 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯ-
БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. ВОЛКОВ ВАДИМ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 09.05.1977 г.р., П. НИЗОВЬЕ ГУРЬЕВ-
СКОГО РАЙОНА КАЛИНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

18. ВОРОНОВСКИЙ МАКСИМ ГЕН-
НАДЬЕВИЧ 11.02.1995 г.р., Г. МАГНИТО-
ГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. ГАДЖИЕВ ГАДЖИ ИБРАГИМ-
КАЛИЛОВИЧ (ГАДЖИЕВ ГАДЖИ ИБРА-
ГИМОВИЧ) 02.01.1996 г.р., С. МАЧАДА 
ШАМИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

20. ГАМЗАТОВ МАХАЧ БАТЫРБЕКО-
ВИЧ 25.12.1981 г.р., РЕСПУБЛИКА ДАГЕ-
СТАН;

21. ГАФАРОВ ДЖЕМИЛЬ АБДУЛЛА-
ЕВИЧ 31.05.1962 г.р., СТ. ГОРЧАКОВО 
Г. МАРГИЛАН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗССР;

22. ГУКЕТЛОВ ТЕНГИЗ ИСУФОВИЧ 
07.03.1983 г.р., Г. БАКСАН КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

23. ДАНИЯЛОВ АЛИХАН РАМАЗАНО-
ВИЧ 13.06.1998 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

24 .  ДЕЦИК ПЕТР  ЛЕОНОВИЧ 
28.09.1999 г.р., Г. СТАРОДУБ БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

25. ДРОНЖИК ВАДИМ ВЛАДИСЛА-
ВОВИЧ 19.03.1996 г.р., Г. СТАРИЦА ТВЕР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

26. ЖУМАГАЗИЕВ ДАМИР МАКСИ-
МОВИЧ 21.10.1989 г.р., Г. МАРКС МАРК-
СОВСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

27. ЗАКИРОВ МИХАИЛ ГАФУРО-
ВИЧ 25.01.1991 г.р., Г. КЕМЕРОВО КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. ИНЬКОВА АНАСТАСИЯ СЕРГЕЕВНА 
20.05.2004 г.р., П. ДЕМЬЯНОВО ПОДОСИ-
НОВСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

29. КАЛЯМИН МИХАИЛ НИКОЛАЕВИЧ 
22.11.1956 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

30. КАРАДЖЕВ УРУСРАН МАГОМЕДО-
ВИЧ 02.10.1985 г.р., С. ПЕТРОПАВЛОВКА 
БАЛАХТИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

31. КАРТОЕВ ИДРИС АЛИХАНОВИЧ 
08.01.1976 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

32. КАШАПОВ ГАБДУЛХАЙ АХАТОВИЧ 
27.10.1955 г.р., Д. ВЕРХНИЕ ЯКИ МАМА-
ДЫШСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;

33. КЛИМЕНКО АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕ-
ВИЧ 05.11.1982 г.р., Г. МИЛЛЕРОВО 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. КОКОУЛИН ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 14.06.1989 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;

35. КОЛЬЦОВ ПРОХОР ГЕННАДЬЕВИЧ 
12.03.1999 г.р., Г. ПЕРМЬ;

36. КРИВОВА НАТАЛЬЯ АЛЕКСАН-
ДРОВНА 11.10.1988 г.р., Г.  ТАТАРСК 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. КУДРЯШОВА ЛЮБОВЬ АЛЕКСАН-
ДРОВНА 14.02.1965 г.р., С. СЕВЕРНОЕ 
КУРТАМЫШСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

38. КУЗМИЧЕВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 10.06.1987 г.р., Г. ЛЕНИНСК-КУЗ-
НЕЦКИЙ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

39. КУЗНЕЦОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 28.06.2002 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ 
ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

40. КУРБОНОВ АБДУЛЛА УРАЛОВИЧ 
01.12.1989 г.р., НИШАНСКОГО РАЙОНА 
КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБ-
ЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

41. ЛАТЫПОВ РИШАТ ФЛЮРО-
ВИЧ 14.06.1984 г.р., С. БИШКАЗИ ЧИШ-
МИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШ-
КОРТОСТАН;

42. ЛЕКОМЦЕВ АНТОН ГРИГОРЬЕВИЧ 
14.11.1987 г.р., ГОР. ПЕРМЬ;

43. ЛИТВЯКОВ ВИКТОР ВИКТОРО-
ВИЧ 13.09.1984 г.р., ПГТ. КОММУНАР 
ШИРИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКО-
ГО КРАЯ;

44. ЛЮБЧЕНКОВ ПЕТР ПАВЛОВИЧ 
14.03.1975 г.р., Г. КРАСНОДАР;

45. МАГОМЕДОВ АБДУЛЛА БАГАУТ-
ДИНОВИЧ 22.09.1984 г.р., С. КРАСНОАР-
МЕЙСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4 6 .  М А Г О М Е Д О В  ГА Д Ж И М У -
РАД ШАМСУДИНОВИЧ 24.07.1979 г.р., 
С. ИГАЛИ ГУМБЕТОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

47. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД АБДУЛА-
ЕВИЧ 13.10.1975 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

48. МАГОМЕДОВ РАШИД МАГОМЕДО-
ВИЧ 01.07.1989 г.р., С. АНДИ БОТЛИХСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

49. МАГОМЕДОВА МЕСЕДО МУР-
ТАЗАЛИЕВНА (МАГОМЕДОВА МЕСЕДА 
МУТАЗАЛИЕВНА) 19.11.1968 г.р., ГОРОД 
БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

50. МАКУХИН ПАВЕЛ ВИКТОРОВИЧ 
24.07.2003 г.р., Г. ИРКУТСК ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

51. МИНСАФИН ВАЛЕРИЙ ИГОРЕВИЧ 
07.10.1971 г.р., Г. КУРГАН;

52. МОНИС СВЕТЛАНА ЯКОВЛЕВНА 
15.07.1977 г.р., Г. ЛЕСОЗАВОДСК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

5 3 .  Н Е В Я Р О В И Ч  В Л А Д И М И Р 
МИХАЙЛОВИЧ 23.02.1976 г.р., Г. СИМФЕ-
РОПОЛЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

54. ПЕТРУК ВИКТОРИЯ ВИКТОРОВ-
НА 19.05.1989 г.р., Г. ЧИТА ЧИТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

55. РЕЗВЫХ МАКСИМ ГЕННАДЬЕВИЧ 
26.06.1977 г.р., Г. ДРЕЗДЕН ГЕРМАНИИ;

56. САДИКОВ ГАЙРАТ МАВЛЯНОВИЧ 
16.03.1987 г.р., ПОС. ДЕХКАНАБАТ ГУЛИ-
СТАНСКОГО РАЙОНА СЫРДАРЬИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

57. САИДОВА САЦИТА ХУСАИНОВНА 
24.05.1983 г.р., С. СОГУНТЫ НОЖАЙ-ЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

58. САРБАШЕВ МУРАТ МУРАДИНО-
ВИЧ 20.03.1988 г.р., С. ГУНДЕЛЕН БАК-
САНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

59. СЕРГЕЕВ ВЛАДИСЛАВ ДМИТРИЕ-
ВИЧ 19.02.1992 г.р., Г. САМАРА;

60. СЕФЕРБЕКОВ САЛМАН ИСАБЕКО-
ВИЧ 14.11.1985 г.р., С. СОВЕТСКОЕ МАГА-
РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

61. СМЕЛОВ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 
16.11.1974 г.р., Г. КОНДОПОГА КАРЕЛЬ-
СКАЯ АССР;

62. СУЛТАНОВ АДАМ АХМЕДОВИЧ 
09.11.1998 г.р., С. НОВОЧУРТАХ НОВО-
ЛАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

63. СУРОВЕНКО ДМИТРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ 13.08.1978 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК;

64. СЫРЕСИНА ЕКАТЕРИНА ЮРЬЕВНА 
31.01.1968 г.р., ПГТ. ГРАМОТЕИНО КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

65. ТРИФОНОВ НИКИТА АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 04.12.2000 г.р., Г. ТУЛА;

66. ХАБИРОВ ИГОРЬ ФАТЫХОВИЧ 
22.03.1983 г.р., Г. УХТА РЕСПУБЛИКИ 
КОМИ;

67. ХАДЖИЕВ ЭЛЬДАР БУЗЖИГИТО-
ВИЧ 08.02.1989 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ ЭЛЬ-
БРУССКОГО РАЙОНА КБАССР;

68. ХАИТОВ АХМЕД САЛИМЗЯНОВИЧ 
04.09.1976 г.р., Г. ЗАРАФШАН БУХАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

6 9 .  Х А Й Р И Д И Н О В  А Б У Б А К Р 
28.09.1992 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

70. ХАКИМОВА РАХИЛ МАГОМЕДОВ-
НА 28.06.1983 г.р., С. МААЛИ ГЕРГЕБИЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7 1 .  Х А М И Д О В  РА Х И М Д ЖО Н 
БОЗОРБОЕВИЧ 13.01.1990 г.р., Г. ОРДЖО-
НИКИДЗЕАБАД ТАДЖИКСКОЙ ССР;

72. ХАМХОЕВ ИЛЕЗ ТАГИРОВИЧ 
18.12.1991 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

73. ХОЛМУРЗАЕВ САЙДУЛЛО ФАЙ-
ЗУЛЛОЕВИЧ 21.09.1995 г.р., РЕСПУБЛИ-
КА ТАДЖИКИСТАН;

74. ЧЕРНОГОЛОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 03.08.1978 г.р., Г. ВЕРХНЯЯ ТУРА 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

75. ШАЙХУТДИНОВ АЛЕКСАНДР 
СЕРГЕЕВИЧ 08.12.1987 г.р., Г. САРАТОВ;

76. ШАМСУДИНОВ САИД ДЖАЛАЛ-
ДИНОВИЧ 22.11.1977 г.р., С. АДИЛЬОТАР 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

77. ШАРЕЕВ РУСЛАН РУСТАМОВИЧ 
09.09.1979 г.р., Г. ОТРАДНЫЙ КУЙБЫ-
ШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

78. ШАРКОВ АРТЕМ ЮРЬЕВИЧ 
31.05.2001 г.р., Г. ЖЕЛЕЗНОГОРСК КУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

79. ШЕСТОПАЛОВ ИВАН АНДРЕЕВИЧ 
27.01.2003 г.р., ГОР. БЛАГОВЕЩЕНСК 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

80. ШИНКАРЕНКО ЕСЕНИЯ ВАЛЕ-
РЬЕВНА 03.01.1994 г.р., ПГТ. РЫКОВО 
ГЕНИЧЕСКОГО РАЙОНА ХЕРСОНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

81. ШУМИЛКИН АЛЕКСАНДР ЕВГЕ-
НЬЕВИЧ 23.11.1970 г.р., С.  ПЕРВО-
МАЙСКИЙ ПЕРЕЛЮБСКОГО РАЙОНА 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

82. ЭЛЬМУРЗАЕВ ЭЛА САИДОВИЧ 
30.10.2000 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК;

83. ЯСКИН ИГОРЬ ВАЛЕРЬЕВИЧ 
17.06.1962 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
№ 45

г. Москва 12 декабря 2023 г.

О внесении изменений 
в постановление Пленума Верховного 

Суда Российской Федерации 
от 14 июня 2018 года № 17 

«О некоторых вопросах, связанных 
с применением конфискации 

имущества в уголовном 
судопроизводстве» 

В связи с изменением законо-
дательства, а также возникающи-
ми в судебной практике вопроса-
ми Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, руководству-
ясь статьей 126 Конституции Рос-
сийской Федерации, статьями 2 
и 5 Федерального конституционно-
го закона от  5  февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Рос-
сийской Федерации», постановляет 
внести в постановление Пленума 
Верховного Суда Российской Феде-
рации от 14 июня 2018 года № 17 
«О некоторых вопросах, связанных 
с применением конфискации иму-
щества в уголовном судопроиз-
водстве» следующие изменения:

1) пункт 2 изложить в следую-
щей редакции:

«2. Деньги, ценности и иное 
имущество, а также доходы от него 
подлежат конфискации на основа-
нии пунктов «а» и «б» части 1 ста-
тьи 1041 УК  РФ, если они получе-
ны в результате совершения толь-
ко тех преступлений, которые ука-
заны в данных нормах, или явились 
предметом незаконного перемеще-
ния через таможенную границу либо 
через Государственную границу Рос-
сийской Федерации, ответствен-
ность за которое установлена ста-
тьями 2001, 2002, 2261 и 2291 УК РФ. 
Кроме того, согласно пункту «в» 
части 1 статьи 1041 УК РФ подле-
жат конфискации деньги, ценности 
и иное имущество, используемые 
для финансирования терроризма, 
экстремистской деятельности, орга-
низованной группы, незаконного 
вооруженного формирования, пре-
ступного сообщества (преступной 
организации) либо предназначен-
ные для этих целей.

Принадлежащие обвиняемо-
му орудия, оборудование или иные 
средства совершения преступле-
ния (пункт «г» части 1 статьи 1041 
УК  РФ) подлежат конфискации 
судом (при отсутствии оснований 
для их передачи в соответствую-
щие учреждения или уничтожения) 
по делам о преступлениях, перечень 
которых законом не ограничен.

По смыслу пункта «б» части 1 ста-
тьи 1041 УК РФ к имуществу, в кото-
рое было частично или полностью 
превращено или преобразовано 
имущество, полученное в результа-
те совершения преступления, могут 
быть отнесены, например, новые 
объекты собственности, возникшие 
в результате реконструкции недви-
жимого имущества, приобретенного 
преступным путем.

Доходами от  денег ,  ценно-
стей и иного имущества, указан-
ных в пунктах «а» и «б» части 1 ста-
тьи 1041 УК РФ, могут быть призна-
ны, в частности, суммы, полученные 
в кредитных организациях в виде 
процентов по счетам за  исполь-
зование таких денежных средств, 
арендная или иная плата, получен-
ная за передачу имущества в воз-
мездное пользование другим лицам, 
плата за оказание услуг с использо-
ванием такого имущества.»;

2) пункт 3 изложить в следую-
щей редакции:

« 3 .  И с х о д я  и з  п о л о ж е н и й 
пункта 8 части 1 статьи 73, части 3 
статьи 115 и пункта 101 части 1 ста-
тьи 299 Уголовно-процессуально-
го кодекса Российской Федера-
ции (далее — УПК РФ) к оруди-
ям, оборудованию или иным сред-
ствам совершения преступления 
следует относить предметы, кото-
рые использовались либо были 
предназначены для использования 
при совершении преступного дея-
ния или для достижения преступ-
ного результата (например, авто-
мобиль, оборудованный специ-
альным хранилищем для сокрытия 
товаров при незаконном переме-
щении их через таможенную гра-
ницу или Государственную грани-
цу Российской Федерации; эхолоты 
и навигаторы при незаконной добы-
че (вылове) водных биологических 
ресурсов; копировальные аппараты 
и иная оргтехника, использованные 
для изготовления поддельных доку-
ментов).

Оборудованием или иными сред-
ствами совершения преступления 
могут быть признаны также раз-
личные электронные устройства: 
персональные компьютеры (вклю-
чая ноутбуки и планшеты), мобиль-
ные телефоны, смартфоны и другие 
устройства, в том числе позволяю-
щие подключиться к сети «Интер-
нет», с использованием которых 
обвиняемый подыскал соучастни-
ков преступления, вступил с ними 
в сговор и обсуждал детали пре-
ступления; приобретал или сбывал 
оружие, взрывчатые вещества, нар-
котические средства; распростра-
нял порнографические или иные 
запрещенные материалы; совершал 
развратные действия; осуществлял 
обман потерпевшего в целях хище-
ния принадлежащего ему имуще-
ства и т.д.»;

3) дополнить пунктами 31—33 
следующего содержания:

«31. В силу положений пунктов 
«г» и «д» части 1 статьи 1041 УК РФ 
орудия, оборудование или иные 
средства совершения преступле-
ния, транспортное средство, кото-
рое было использовано обвиняе-
мым при совершении преступления, 
предусмотренного статьей 2641, 
2642 или 2643 УК РФ, подлежат кон-
фискации при условии, что они при-
надлежат обвиняемому. 

Для целей главы 151 Уголовно-
го кодекса Российской Федерации 
принадлежащим обвиняемому сле-
дует считать имущество, находя-
щееся в его собственности, а также 
в общей собственности обвиняемо-
го и других лиц, в том числе в сов-
местной собственности супругов.

32. По смыслу пункта 8 части 1 
статьи 73 УПК РФ факт принадлеж-

ности обвиняемому орудий, обору-
дования или иных средств совер-
шения преступления, транспорт-
ного средства, использованного 
обвиняемым при совершении пре-
ступления, предусмотренного ста-
тьей 2641, 2642 или 2643 УК РФ, 
относится к предмету доказыва-
ния по уголовному делу и должен 
быть установлен судом на основе 
исследованных в судебном засе-
дании доказательств (показаний 
свидетелей, документов, подтвер-
ждающих приобретение имуще-
ства, и др.). При этом следует учи-
тывать, что исходя из положений 
пункта 1 статьи 223 Гражданско-
го кодекса Российской Федера-
ции право собственности на транс-
портное средство возникает у лица, 
являющегося приобретателем, 
с момента передачи ему такого сред-
ства, а не с момента государствен-
ной регистрации уполномоченным 
органом, если иное не предусмотре-
но законом или договором. 

В тех случаях, когда, например, 
по делу о преступлении, предусмот-
ренном статьей 2641, 2642 или 2643 
УК РФ, представленные обвиняе-
мым сведения об отчуждении транс-
портного средства, использованного 
при совершении такого преступле-
ния, опровергаются исследованны-
ми материалами дела (протокола-
ми осмотра и выемки транспортного 
средства по месту его хранения обви-
няемым, показаниями свидетелей 
или документами, указывающими 
на отсутствие факта передачи денеж-
ных средств обвиняемому и (или) 
передачи самого транспортного 
средства другому участнику догово-
ра, и т.п.) и судом будет установлено, 
что транспортное средство продол-
жает принадлежать обвиняемому, 
оно также подлежит конфискации.

33. Судам следует иметь в виду, 
что исходя из требований ста-
тей 1041 и 1042 УК РФ конфискация 
имущества, в том числе транспорт-
ного средства согласно пункту «д» 
части 1 статьи 1041 УК РФ, подле-
жит обязательному применению 
при наличии оснований и соблюде-
нии условий, предусмотренных нор-
мами главы 151 Уголовного кодекса 
Российской Федерации.»; 

4) пункт 7 изложить в следую-
щей редакции:

«7. Исходя из части 3 статьи 1041 
УК РФ для решения вопроса о кон-
фискации имущества, переданно-
го обвиняемым другому лицу (орга-
низации), суду требуется на основе 
исследования доказательств устано-
вить, что лицо, у которого находит-
ся имущество, указанное в пунктах 
«а» и «б» части 1 статьи 1041 УК РФ, 
знало или должно было знать, 
что имущество получено в результа-
те преступных действий.»;

5) пункт 8 изложить в следую-
щей редакции:

«8. В случае, когда в ходе предва-
рительного расследования не были 
приняты меры по обеспечению 
возможной конфискации имуще-
ства, судья при подготовке уголов-
ного дела к судебному заседанию 
вправе в соответствии с пунктом 5 
части 1 статьи 228 и частью 2 ста-
тьи 230 УПК РФ по ходатайству 
потерпевшего, гражданского истца, 
их представителей или прокуро-
ра вынести постановление о нало-
жении ареста на имущество. Судья 
принимает решение на основании 
имеющихся в материалах уголов-
ного дела или дополнительно пред-
ставленных сведений о наличии 
имущества, подлежащего конфи-
скации, на которое может быть 
наложен арест. Подобное хода-
тайство может быть заявлено и раз-
решено судом также в ходе судебно-
го разбирательства.

С учетом установленной зако-
ном обязанности суда в итоговом 
решении по такому делу разрешить 
вопрос о конфискации имущества 
судья (суд) как при подготовке уго-
ловного дела к судебному заседа-
нию, так и в ходе него вправе в целях 
обеспечения надлежащих условий 
судебного разбирательства выне-
сти постановление (определение) 
о наложении ареста на имущество 
и по собственной инициативе.»;

6) пункт 9 изложить в следую-
щей редакции:

«9. Если осуществить конфи-
скацию определенного предмета, 
входящего в имущество, указан-
ное в статье 1041 УК РФ, в том числе 
транспортного средства, не пред-
ставляется возможным в связи 
с его использованием, продажей 
или по каким-либо иным причинам 
(например, ввиду дарения, утраты, 
уничтожения), то суд в обвинитель-
ном приговоре при отсутствии либо 
недостаточности денежных средств, 
которые могут быть конфискованы 
в размере стоимости данного пред-
мета (часть 1 статьи 1042 УК РФ), 
в соответствии с требованиями 
части 2 статьи 1042 УК РФ прини-
мает решение о конфискации дру-
гого имущества, соразмерного его 
стоимости, которая подтверждает-
ся имеющимися доказательства-
ми (например, показаниями допро-
шенных лиц, договором купли-про-
дажи, актом оценки имущества). 
При отсутствии таких доказательств 
либо в случае возникновения у суда 
сомнений в обоснованности полу-
ченных сведений суд привлекает 
специалиста или назначает судеб-
ную экспертизу.

Принятые судом в иных видах 
судопроизводства в отношении 
предмета, подлежащего конфи-
скации по уголовному делу, обес-
печительные меры (например, 
наложение ареста на имущество 
должника по гражданскому делу), 
как и наличие обременения (напри-
мер, в виде залога), не относятся 
к числу причин, исключающих кон-
фискацию данного предмета.»;

7) в пункте 10 после слов «о воз-
мещении вреда» дополнить словами 
«(имущественного вреда, компенса-
ции морального вреда)»;

8) пункт 11 изложить в следую-
щей редакции:

«11. В описательно-мотивиро-
вочной части обвинительного при-
говора (постановления, опреде-
ления о прекращении уголовного 
дела по нереабилитирующим осно-
ваниям), постановленного в общем 
порядке и предусматривающего кон-
фискацию имущества, следует при-
водить доказательства того, что иму-
щество, подлежащее конфискации, 
получено в результате совершения 
преступления или является дохода-
ми от этого имущества либо исполь-
зовалось или предназначалось 
для использования в качестве ору-
дия, оборудования или иного сред-
ства совершения преступления либо 
для финансирования терроризма, 
экстремистской деятельности (экс-
тремизма), организованной груп-
пы, незаконного вооруженного фор-
мирования, преступного сообщества 
(преступной организации), а также 
обоснование решения о конфиска-
ции имущества (пункты 41 и 5 ста-
тьи 307 УПК РФ).

По делу о преступлении, преду-
смотренном статьей 2641, 2642 
или 2643 УК РФ, в приговоре долж-
ны быть приведены доказательства 
того, что транспортное средство, 
подлежащее конфискации, принад-
лежит обвиняемому и было исполь-
зовано им при совершении преступ-
ления.»;

9) в пункте 12 после слов «в при-
говоре» дополнить словами «(поста-
новлении, определении о прекраще-
нии уголовного дела по нереабили-
тирующим основаниям)»;

10) пункт 13 изложить в следую-
щей редакции:

«13. Разъяснить судам, что при пре-
кращении уголовного дела (уголовно-
го преследования) по основаниям, 
не влекущим права на реабилитацию, 
конфискация имущества применя-
ется в порядке разрешения вопро-
сов о вещественных доказательствах 
(пункты 1, 41 части 3 статьи 81 УПК 
РФ). С учетом этого в постановлении, 
определении о прекращении уголов-
ного дела (уголовного преследова-
ния) суд принимает решение о конфи-
скации только тех предметов, кото-
рые признаны вещественными дока-
зательствами и приобщены к делу 
(часть 2 статьи 81 УПК РФ).

Судам следует иметь в виду, 
что прекращение уголовного дела 
(уголовного преследования) по нере-
абилитирующим основаниям допус-
кается лишь при условии разъясне-
ния обвиняемому (подсудимому) 
правовых последствий принятого 
решения, включая возможную кон-
фискацию имущества, и при отсут-
ствии его возражений против такого 
прекращения. Если уголовное дело 
подлежит прекращению на осно-
вании пункта 4 части 1 статьи 24 
и пункта 1 части 1 статьи 254 УПК РФ 
в связи со смертью обвиняемого 
(подсудимого), то суд разъясняет 
указанные последствия его близким 
родственникам.

В  случаях ,  когда  обвиняе-
мый (подсудимый) или близкие 
родственники умершего обвиняе-
мого (подсудимого) возражают про-
тив прекращения уголовного дела, 
производство по делу продолжается 
в обычном порядке.»;

11) дополнить пунктом 131 сле-
дующего содержания:

«131. Наложение в ходе досу-
дебного производства по делу аре-
ста на имущество для обеспече-
ния гражданского иска или испол-
нения наказания в виде штрафа, 
а не в целях обеспечения возможной 
его конфискации не препятствует 
суду при наличии оснований, преду-
смотренных статьями 1041 и 1042 
УК РФ, вынести решение о конфи-
скации такого имущества, в том 
числе транспортного средства.»;

12) пункт 15 дополнить абзацем 
вторым следующего содержания:

«В случае отмены судебного 
решения в части вопросов о веще-
ственных доказательствах и об ином 
имуществе, подлежащем конфи-
скации (пункты 101—12 части 1 ста-
тьи 299 УПК РФ), с передачей уго-
ловного дела в этой части на новое 
судебное разбирательство данные 
вопросы подлежат разрешению 
в порядке, предусмотренном статьей  
399 УПК РФ.»; 

13) дополнить пунктом 151 сле-
дующего содержания:

«151. С учетом того, что невыпол-
нение органом, осуществляющим 
предварительное расследование, 
требований уголовно-процессуаль-
ного закона о принятии мер по обес-
печению возможной конфискации 
имущества, в том числе по обнаруже-
нию, изъятию или аресту и приобще-
нию к делу в качестве вещественных 
доказательств имущества, подлежа-
щего конфискации, либо мер по уста-
новлению принадлежности орудия, 
оборудования или иного средства 
совершения преступления, а также 
транспортного средства, использо-
ванного обвиняемым при соверше-
нии преступления, предусмотренно-
го статьей 2641, 2642 или 2643 УК РФ, 
может повлечь сокрытие и (или) 
утрату такого имущества, нарушение 
разумных сроков судопроизводства, 
суды вправе реагировать на подоб-
ные факты частным постановлением 
(определением).».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В.М. Лебедев
 Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В.В. Момотов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший вратарь КХЛ — о сборной, жизни в СКА и задачах на сезон

Серебряков высшей пробы
Илья Соболев, 
Санкт-Петербург — Москва

О
дним из героев недавнего 
международного Кубка 
Первого канала, завер-

шившегося победой команды 
«Россия 25», стал ее голкипер 
Никита Серебряков. Не случай-
но именно его признали луч-
шим вратарем турнира.

Напомним, нынешний регу-
лярный чемпионат Континен-
тальной хоккейной лиги Сере-
бряков начал во владивосток-
ском «Адмирале», в составе ко-
торого был признан лучшим 
вратарем сезона 2022/23. Одна-
ко в октябре Никита перешел в 
питерский СКА. Смена клуба 
далась голкиперу нелегко. Лишь 
спустя несколько не самых удач-

ных матчей Серебряков набрал 
форму и начал показывать уро-
вень, который от него ждали.

Корреспондент «РГ» побе-
седовал с вратарем по заверше-
нии Кубка Первого канала.

Никита, как оцените итоги 
Кубка Первого канала с точ-
ки зрения игры сборной, сво-
ей игры?

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ: Выиграли до-
машний турнир, взяли реванш 
за прошлый год. Это самое 
важное.

Вы рассказывали, что у вас 
спор с супругой. Мол, купите 
собаку, когда проведете «су-
хой» матч. В сборной этого 
сделать не получилось. Зна-
чит, пока без собаки?

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ: Да, к сожале-
нию (улыбается). Видимо, вре-
мя еще не настало.

Тренер Роман Ротенберг в 
сборной и в СКА — один и тот 
же человек? Или на Кубке Пер-
вого канала он раскрылся как-
то по-новому?

Н И К И ТА  С Е Р Е Б Р Я К О В :  Нет. Моти-
вировал как и всегда. Для него 
самая важная игра — это сле-

дующая. В сборной было то же 
самое.

Получилась длительная, эмо-
циональная пауза: сначала 
Матч звезд КХЛ, потом Ку-
бок Первого канала. Трудно 
переключаться после такого 
на рутину регулярного чемпи-
оната?

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ: В принципе, 
я настраиваюсь одинаково от 
игры к игре. И не важно, за сбор-
ную нужно провести матч, или 
за клуб. Сейчас я набрал оборо-
ты, провел три игры. Продолжу 
в СКА в том же духе.

Перед уходом «регулярки» 
КХЛ на перерыв СКА на-
брал мощный ход. Нет опа-
сений, что эта пауза может 
немного сбить темп?

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ: Не должно та-
кого произойти. Многие ребя-
та из СКА играли здесь за сбор-
ную. Кто-то целенаправлен-
но готовился к возобновлению 
чемпионата, проводил хоро-
ший цикл. Уверен, у нас все еще 
впереди.

Как проходит ваша адапта-
ция в Петербурге? Ваш од-
ноклубник Арсений Грицюк 
после Омска вот жаловался 
на дожди…

Н И К И ТА  С Е Р Е Б Р Я К О В :  Все отлич-
но,  полностью обжились в 
Санкт-Петербурге, можно ска-
зать, стали своими.

В музеи, театры ходите?
НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ: Обязательно. 
Вот сейчас на «Щелкунчика» 
планируем сходить, купили уже 
билеты.

А что скажете про адапта-
цию в команде? Вы ведь не сра-
зу заиграли в СКА на своем вы-
соком уровне…

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ: Наверное, клю-
чевым моментом адаптации 
был поиск разговора, диалога с 
нашими защитниками. Погово-
рили немного о зонах в оборо-
не, я рассказал, что от них тре-
бую. Они рассказали, чего ждут 
от меня. И все наладилось.

Наш легендарный вратарь 
Николай Хабибуллин говорил 
мне, что смена клуба чревата 
для вратарей сменой систе-
мы игры, из-за чего в голове у 
игрока может образоваться 
каша…

Н И К И ТА  С Е Р Е Б Р Я К О В :  У меня та-
кой проблемы не возникало. 
Со мной в СКА из «Адмирала» 
перешел мой тренер Юрий Вик-
торович Ключников. Так что мы 
работаем в прежнем режиме. Го-
товимся, как и раньше.

КХЛ вас официально назвала 
лучшим вратарем прошлого 
сезона. Не давит такое при-
знание?

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ: Не давит, нао-
борот, это очень приятно. Но, 
конечно, стараюсь не обращать 
внимания, еще больше рабо-
тать. Надеюсь, получится вы-
играть приз лучшему вратарю 
второй раз.

Это главная ваша личная 
цель на сезон?

НИКИТА СЕРЕБРЯКОВ: Самое глав-
ное — выиграть Кубок Гагарина. 
Остальное — вторично.  

ФУТБОЛ «Флуминенсе» из Рио-де-Жанейро стал первым 
финалистом клубного чемпионата мира

Бразильцы торопятся

Артур Нанян

Б
разильский «Флу-
миненсе» стал пер-
в ы м  ф и н а л и с т о м 
клубного чемпиона-
та мира, проходяще-
го в эти дни в городе 
Джидда (Саудовская 
Аравия). В 1/2 фи-
н а л а  к о м а н д а  и з 

Рио-де-Жанейро обыграла еги-
петский «Аль-Ахли» со сче-
том 2:0 благодаря голам Джо-
на Ариаса с пенальти и Джона 
Кеннеди.

«Флуминенсе», за который 
выступает знаменитый в про-
шлом защитник мадридского 
«Реала» Марсело, впервые в 
истории примет участие в ре-
шающей встрече клубного ЧМ. 
В случае победы в финале, за-
планированном на 22 декабря, 
«бордово-зеленые» завоюют 
шестой трофей в истории.

— Все мы прекрасно пони-
маем, какая задача стоит перед 
нами. Мы в шаге от историче-
ского достижения. С другой 
стороны, выход в финал уже 
можно считать отличным ре-

зультатом. У нас есть несколь-
ко дней, чтобы подготовиться к 
ключевой схватке. Посмотрим, 
что из этого выйдет, — подчерк-
нул главный тренер «Флуми-
ненсе» Фернандо Диниз.

В решающей встрече клуб-
ного ЧМ бразильский клуб сы-
грает с триумфатором пары 
«Урава» (Япония) — «Ман-
честер Сити» (Англия). Ре-
зультат этого матча стал изве-
стен после подписания номе-
ра «РГ» в печать. А чуть ранее 
ФИФА объявила об изменении 
формата турнира с 2025 года. 
Так, предполагается, что со-
ревнование пройдет летом и в 
нем будут участвовать 32 ко-
манды. Европа будет представ-

лена четырьмя клубами, ото-
бранными по пути чемпионов 
(победа в Лиге чемпионов) — 
английскими «Челси» с «Ман-
честер Сити», испанским «Ре-
алом» и тем, кто завоюет тро-
фей в этом сезоне. Еще восемь 
коллективов попадут в тур-
нир согласно рейтингу. Так-
же за кубок точно поборются: 
египетский «Аль-Ахли», «Ви-
дад» (Марокко), «Аль-Хиляль» 
(Саудовская Аравия), «Ура-
ва Ред Даймондс» (Япония), 
«Монтеррей» (Мексика), «Си-
этл Саундерс» (США), «Леон» 
(Мексика), «Окленд Сити» 
(Новая Зеландия), а также бра-
зильские «Палмейрас», «Фла-
менго», «Флуминенсе».  

В полуфинале клубного чемпионата мира «Флуминенсе» со счетом 2:0 одолел египетский «Аль-Ахли».

Лидеры сборной России в Нижнем Новгороде подтвердили уровень мастерства.

Никита Серебряков получил восторженные отзывы по поводу своей надежной игры в Кубке Первого канала.

А К Ц Е Н Т

В решающем матче турнира 
22 декабря «Флуминенсе» сыграет 
с победителем пары «Урава» (Япония) — 
«Манчестер Сити» (Англия)

ЕДИНОБОРСТВА В Нижнем Новгороде 
прошел Кубок России по дзюдо

Волжский татами
Павел Зарудный

В 
Нижнем Новгороде прошли поединки  
Кубка России по дзюдо. Первое место 
в общекомандном зачете заняли пред-

ставители Урала.
— Кубок России не зря называют малым 

чемпионатом страны. Он дает возможность 
проявить себя спортсменам, которые не 
смогли реализоваться на других турнирах 
сезона, а благодаря успеху на Кубке у них 
появляется шанс вновь попасть в «фокус 
зрения» наставников сборной, — проком-
ментировал итоги финального турнира ка-
лендаря 2023 года глава тренерского штаба 
российской команды Виталий Макаров.

Кубок России уже во второй раз прово-
дился в рамках серии турниров Russian Judo 
Tour, организованной Федерацией дзюдо 
России (ФДР) для поддержки наших атлетов 
и популяризации профессионального спор-
та в стране. Призовая тройка командного 
зачета нынешних соревнований на берегах 
Волги выглядит так: Урал, Москва, Север-
ный Кавказ.

Представители уральского региона — 
«завсегдатаи» пьедесталов состязаний рос-
сийского и международного уровня, и это 
неудивительно — в регионе сильная школа 
дзюдо, развитию которой активно способ-
ствуют меры из соглашения о взаимодей-
ствии и сотрудничестве между правитель-
ством Челябинской области и ФДР, подпи-
санного в январе.

«Южноуральские дзюдоисты завершили 
официальный соревновательный 2023 год 
победами на Кубке России. Спортсмены из 
Челябинской области завоевали три награ-
ды. На высшую ступень пьедестала поднял-
ся Саид Садрудинов, пройдя весь турнир 
без поражений, а Дина Гизатулина и Вик-
тория Лихачева стали серебряными призе-
рами. Воспитанники южноуральского дзю-
до в течение всего года показывают высо-
кие результаты. Появляются новые звезды, 
продолжают радовать успехами наши титу-
лованные атлеты. Все это возможно благо-
даря заложенным в Челябинской области 
традициям дзюдо, работе высококлассного 
тренерского состава и, конечно, большому 
усердию и самоотдаче самих спортсменов. 
Поздравляю спортсменов и их тренеров с 
заслуженными наградами и желаю новых 
побед в Новом году!» — так отреагировал 
на итоги турнира в Нижнем Новгороде гу-
бернатор Челябинской области Алексей 
Текслер.

Выступление на Кубке призера чемпи-
оната России Саида Садрудинова было по-
истине запоминающимся. В финале веса 
до 100 кг он уверенно обыграл, поймав 
на крепкое удержание, другого уральско-
го дзюдоиста Николая Коваленко. По мне-
нию специалистов и болельщиков, борьба в 
категориях до 100 кг и свыше 100 кг стала 

украшением турнира, а скорости в поедин-
ках тяжей временами превосходили даже 
темп легковесов.

«В основном на пьедестале мы увидели 
атлетов, уже известных нам по юниорской 
и молодежной командам: Саида Садрудино-
ва, Александра Шалимова, Адама Сангари-
ева, — рассказал наставник сборной Камил 
Магомедов. — Мы много работали с ними на 
сборах, и я уверен, что на следующих состя-
заниях они продолжат улучшать результа-
ты. Если говорить о сюрпризах, то удивили 
в Нижнем «темные лошадки»: Даниял Ма-
гомедов, Гаджидавуд Гасанов, Озман Аджа-
мов, сумевшие неожиданно для многих за-
воевать награды Кубка России».

«Турнир в Нижнем Новгороде прошел на 
высшем уровне, — считает и тренер женской 
сборной России Андзор Гаунов. — Большое 
спасибо за прекрасную организацию спе-
циалистам ФДР и принимающей стороне. В 
Нижнем Новгороде проявили себя с новой 

стороны те, кто выигрывал чемпионаты и 
первенства страны в прошлые годы, но по-
том по каким-то причинам «выпал из обой-
мы». Например, Оксана Агазаде, Мария 
Грызлова и Александра Балабанова. Ну а ли-
деры команды Лилия Нугаева, Ольга Мухи-
на, Мария Иванова и Альфия Дашкина зако-
номерно подтвердили свой уровень».

Самарские дзюдоистки Иванова и Даш-
кина в этом году несколько раз составляли 
финальную пару и в Нижнем снова разы-
грали золото. В упорном поединке чемпион-
ка России Иванова жестким удушающим за-
ставила коллегу по команде просить поща-
ды. Острая конкуренция не мешает дзюдо-
исткам сохранять за пределами татами теп-
лые дружеские отношения, свидетельством 
чему стали совместные фото после фина-
ла, на пьедестале и на автограф-сессии ме-
далистов, которую посетили десятки юных 
болельщиков. Нижегородский регион ждал 
большого старта по дзюдо порядка 30 лет. 
Высокий уровень, на котором был проведен 
Кубок страны, говорит о серьезности наме-
рений по развитию этого вида спорта в об-
ласти. Еще одним подтверждением основа-
тельности местных организаторов являет-
ся тот факт, что в следующем году в област-
ном Дивееве в полную силу заработает дет-
ско-юношеская Академия дзюдо, которая 
станет центром обучения для поклонников 
«гибкого пути».  

ПЛАВАНИЕ На «Кубке Сальникова» 
побеждали с рекордами

Искупались в славе
Анна Козина

Г
лавный приз международного турнира 
«Кубок Владимира Сальникова» — ав-
торские статуэтки серебряных акул — 

получили россияне Арина Суркова и Кли-
мент Колесников, а также белорус Илья Ши-
манович.

Шиманович стал лидером в борьбе за 
Гран-при соревнований, закрывших зим-
ний сезон на короткой воде для наших плов-
цов в Санкт-Петербурге, после победы на 
100 м брассом, где установил рекорд тур-
нира — 55,63 секунды. Климент Колесников 
на 100 м на спине также установил рекорд 
Кубка — 48,63. Рейтинг составляется по та-
блице очков World Aquatics. И оба спорт-
смена набрали по 981 баллу.

А вот Арина Суркова все-таки обошла 
Евгению Чикунову. На 200 м брассом Женя 
финишировала за 2.16,89. Арина на 50 м 
баттерфляем — за 24,75. Получилось 950 оч-
ков против 955.

Но, конечно, Суркова рассчитывала на 
более высокий результат. На чемпионате 
России в конце ноября она вплотную при-
близилась к мировому рекорду. Но даже 
нынешнее время Арины лучше, чем у по-
бедительницы чемпионата Европы в Ру-
мынии (25,10. — Прим. «РГ»), куда росси-
яне и белорусы не были допущены. И это 
не единственный случай, когда участни-
ки «Кубка Сальникова» заочно обгоняли 
своих европейских конкурентов.

— Проплыла не так быстро, как хоте-
лось бы, но собралась, и удалось побить 
рекорд соревнований, — отметила Сур-

кова. — Знаю, что мои секунды выше, чем 
на чемпионате Европы. С одной стороны, 
обидно. С другой — нет. Результат есть. Со-
ревнования у нас есть свои. Все хорошо. В 
целом неплохой у меня получился год. На 
длинной воде на 50 м брассом установила 
рекорд России. Прогресс есть. Работаем 
дальше.

Всего же за три дня соревнований рекор-
ды «Кубка Владимира Сальникова» были 
переписаны на 10 дистанциях из 40. Сбор-
ная России, составленная из юниоров, на 
дистанции 4 x 50 м комплексным плавани-
ем установила новый мировой юношеский 
рекорд. А Мирон Лифинцев обновил юно-
шеский рекорд Европы на 50 м на спине — 
22,75. Между прочим, он побил предыду-
щее достижение лидера сборной Климента 
Колесникова (22,77).  

Первая тройка общеко-
мандного зачета Кубка 
России: Урал, Москва 
и Северный Кавказ

А К Ц Е Н Т

Ключевым моментом адаптации в СКА 
был диалог с защитниками. 
Поговорили с ними, и все наладилось

Кстати

Рекордсмены мира Климент Колесников и Ев-

гения Чикунова признаны Всероссийской фе-

дерацией плавания (ВФП) лучшими россий-

скими пловцами 2023 года. Церемония награ-

ждения победителей прошла в Санкт-Петер-

бурге после «Кубка Сальникова».

Напомним, что двукратный призер Олимпий-

ских игр Колесников установил мировой ре-

корд на дистанции 50 метров на спине, а чем-

пионка Европы на короткой воде Чикунова — 

на 200 м брассом. Оба рекорда ратифициро-

ваны Международной федерацией плавания 

(World Aquatics).
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Аппетиты «Жироны»

Невероятно, но факт: к концу декабря в чемпионате Испании лидируют 

не «Реал» с «Барселоной» или «Атлетико», а скромная «Жирона». После 

17 туров «красно-белые» набрали 44 очка. В последнем матче на данный 

момент команда разгромила дома «Алавес» со счетом 3:0.

В чем феномен «Жироны»? Этим вопросом вот уже несколько месяцев 

задаются практически все эксперты и журналисты. Для клуба в городке 

с населением около 100 тысяч человек нынешний сезон — лишь четвер-

тый в высшем дивизионе. Совсем недавно, в 1999 году, команда высту-

пала в региональной пятой лиге против местных каталонских коллекти-

вов. На эти матчи ходили от силы 200 человек. После почти 50 лет отсут-

ствия «Жирона» вернулась во вторую лигу, а в 2017 году «жиронцы» 

впервые вышли в Примеру.

Неожиданный взлет произошел после того, как в 2021 году команду воз-

главил бывший футболист «Райо Вальекано» Мичел. В прошлом сезоне 

подопечные Мичела едва не пробились в Лигу конференций, однако в 

концовке их обогнали конкуренты. Летом крупных трансферов совер-

шено не было, лимит расходов «Жироны» составляет 52 миллиона 

евро — это 14-е место в Примере. Трансферная стоимость всех игроков 

«красно-белых» составляет 167 миллионов евро, в то время как все фут-

болисты «Барселоны» и мадридского «Реала» вместе стоят около двух 

миллиардов евро.

Что интересно — у «Жироны» нет даже клубной базы. Дело в том, что ее 

до сих пор не построили, поскольку земля, на которой планируются ра-

боты, считается сельскохозяйственной территорией особого значения. 

Ассоциация фермеров недовольна тем, что там будет тренировочная 

база. В связи с этим они обратились в специальную комиссию, заседа-

ние которой назначено на конец года. А пока «Жирона» вынуждена 

арендовать поле в гольф-центре.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО Как прошел фестиваль анимации и литературы «Пушкин и...» в Михайловском

Кино по сценарию Пушкина
Стефания Данилова

Ч
то делает Пушкин в лесах? Куда приводят краденые лап-
ти? Сколько раз нужно повторить ноту, чтобы ее запо-
мнить? Ответы на эти и другие вопросы искали на II фе-
стивале анимации и литературы «Пушкин и...», кото-
рый прошел в Пушкинском музее-заповеднике «Ми-
хайловское».
Директор заповедника Георгий Василевич открыл про-
грамму словами: «В детстве я мечтал смотреть мульт-
фильмы бесконечно. Когда я был маленький, мечтал 

смотреть мультфильмы, и чтобы это время никогда не заканчива-
лось. Всмотритесь в слово «анимация»: «анима» — это душа!» Его 
стихи о конкурсных фильмах украсили фирменный буклет фести-
валя: благословение Пушкина налицо. Оксана Филиппова, глава 
администрации Пушкинских Гор, пожелала гостям культурного 
взаимообогащения и сотворчества. А создатель «Пушкин и...», пре-
дельно лаконичная Анна Моденова, выпустила к высоким сводам 
центра воздушные шары с напутствием «Полетели!». Зрителей по-
радовали спецпоказом к юбилею фильма «Щелкунчик».

Программный директор фестиваля Светлана Хохрякова созда-
ла ряд встреч с мэтрами анимации и литературы. Интерес подрас-
тающих поколений к миру анимации превысил ожидания. На во-
прос, как уместить крупную повесть в сжатый объем мультфиль-
ма, заслуженная артистка РФ Мария Муат ответила: «Минута для 
нас — большой метраж. За это время мы можем показать больше, 
чем в игровом кино». Кира Грозная продемонстрировала кинема-
тографичность романа «Озябнуть в Зимбабве» посвященными ему 
стихотворениями. Председатель комиссии сценарного отделения 
СПбГИКиТ Валерий Попов презентовал новый роман «Выдумщик» 
— о благосклонности судьбы к сочинителям собственной жизни. А 
выставка Пьера Матисса, внука прославленного Анри Матисса, 
«Страсть к эмоциям» задала тон фестиваля.

Двух композиторов Гладковых в программе часто путали. Ген-
надию Игоревичу — автору музыки к «Бременским музыкантам» 
был посвящен ретроспективный показ. Григорий Васильевич, его 
родственник не по крови, но по духу, известный по мультфиль-
му «Пластилиновая ворона», щедро делился опытом. В работе с 
детьми и он, и Константин Арбенин заворожили галдящих детей, 
предлагая им петь и играть вместе. А в ретроспективе «Кукольный 
дом Нины Виноградовой» можно было увидеть  нестареющую клас-
сику: «Бедную Лизу», «Севильского цирюльника», «Капитанскую 
дочку» и другие при участии режиссеров Натальи Дабижи, Идеи Га-
раниной и Екатерины Михайловой.

Конкурсный показ включал 30 картин от 2 до 21 минуты. На 
кону — статуэтка и признание. Прийтись людям по сердцу — это ли 
не триумф мультфильма? Несмотря на эстетическую разрознен-
ность работ, проглядывались ярко выраженные тенденции.

Во-первых, это возвращение к корням, в «лубок»: лапти, колод-
цы, избы и петухи. Это «Белая ива» Артема Москалева, где атмо-
сфера превалирует над незатейливым сюжетом. В «Компромиссе» 
Анны Исаковой сын мечтает жениться, но, узнав, что для этого нуж-
но еще и что-то делать, бросается в море. Неудавшегося утопленни-
ка спасает красавица-русалка с полным сундуком сокровищ.

Во-вторых, приметна ностальгическая школьная эстетика. В 
«Моем Пушкине» Юрия Томилова урок о биографии Пушкина 
становится веселыми каракулями в школьной тетради. Благода-
ря эффекту «двадцать пятого кадра» и легкой психоделии в кар-
тине «Урочный час» Николая Белова дети учат алфавит, цифры и 
ноты. Кудрявый седой поэт-учитель — как постаревший Пушкин, а 
его друг-попугай — олицетворение пословицы «Повторение — мать 
учения». В «Книге рецептов» Алексея Алексеева учителя объединя-
ются для починки машины времени. Фильм объясняет, почему все 
уроки могут пригодиться в жизни.

В-третьих, поиск своего. Места, пути, голоса. Режиссеры исполь-
зовали подход «Вредных советов» Григория Остера, решая эту за-
дачу. В «Беспокойной ночи Винни» Варвары Казаковой зайчик, му-
чаясь бессонницей, ходит по друзьям, но не тут-то было. Белочка по 
ночам грызет орехи, от медвежьего храпа трясется все, а филин со-
ветует Винни пойти спать домой. Инфантильный зайчик сам до это-
го додуматься не способен. В «Чудесных лапоточках» Александра 
Смирнова мужик ворует у деда лапти-самоходы и, не умея управ-
лять ими, сносит собой всё и получает травмы. Любого, кто отбира-
ет у него берестяной трофей, постигает та же участь. О том, что чу-
жие хитрости не помогают, а скорее, наоборот. А в «Воробье Чирке» 
Петра Закревского главный герой нагло устраивается в скворечни-
ке, за что прилетевшие скворцы выставляют его на мороз.

В-четертых, это отказ от жизни, осознанный дауншифтинг. 
«Остаемся зимовать» Александры Гарайс по стихам Иосифа 
Бродского «Я не то чтоб схожу с ума...» — о людях с головами птиц, 
снующих по зимнему городу. Им не видать юга. У них есть кры-
лья, но они их не используют. В «Курьере» Екатерины Горностае-
вой офисный сотрудник едет в поезде, чтобы доставить посылку. На 
остановке он заворожен чьим-то цветущим домом. Поезд трогает-
ся. Но курьер все же успевает вскочить на подножку вагона и воз-
вращается в свой сепийный мир, так и не узнав других красок.

И, в-пятых, Пушкин! Он сбегает гулять с Гоголем, пока его па-
мятник одет в леса («Пушкин в лесах» Софии Диас), отыгрывает сю-
жеты своих будущих произведений («Пушкин и... Михайловское» 
Екатерины Гаврюшкиной) и борется с Дантесом-змеем («Мой Пуш-
кин» Юрия Томилова). А в «Дубровском за кадром» Даниила Штей-
на бурная фантазия мальчика сажает Пушкина в самолет.

Писатель Евгений Попов высказался так: «Перефразируя това-
рища Ленина: из всех искусств будет важнейшим не просто кино, а 
анимационное кино. В нем я ищу новое, а не то, что вижу или знаю». 
После двух дней оживленных дискуссий жюри в лице Марии Муат, 
Евгения Попова, Лианы Макарян, Григория Гладкова и Марии Яку-
шиной вынесло единогласный вердикт: обладателем гран-при II фе-
стиваля «Пушкин и...» стал фильм «Ваша дама. Часть 1» Валентина 
Ольшванга по мотивам «Пиковой дамы».

Совершенно незаслуженно был обойден судейским вниманием 
фильм «Расцветшая зима» Александра Бруньковского по новелле 
Тонино Гуэрры.

«Я благодарю эти чудесные белые снега. Всем сердцем верю, что 
в 2024 г. мы создадим новую анимационную сказку», — закрыла це-
ремонию Анна Моденова.

 Фестиваль «Пушкин и...» показал, что современная анимация — 
это пристальный взгляд как в прошлое с восхищением, так и в буду-
щее с интересом. Как молодое деревцо на новом памятнике музей-
щикам Пушкиногорья: оно растет и вглубь, и ввысь.  

В Михайловском зимует вдохновенье.
По-пушкински размашисто, курчаво.
Здесь цепь событий ослабляет звенья,
и что-то начинается сначала.
Учёного кота праправнук серый
Валяется в каптёрке комендантши,
Ест колбасу и в небо смотрит с верой
В мороз и солнце, как там было дальше?
Еловое безмолвие, белея,
Хранит в себе чертоги очертаний,
И Анна Керн по липовой аллее
Задумчиво бредет, стихи читая.
Не остаётся слов для дел сердечных,
И дела нет до слов смешных и куцых.
И чудится, что свет Лександр Сергеич
Уехал прочь, но обещал вернуться.
09.12.2023

Сказки Михайловского.

Открытие II фестиваля «Пушкин и...».

Памятник музейщикам Пушкиногорья. Два Попова.
Обладатель гран-при фестиваля Валентин Ольшванг и его 
«Ваша дама».

Прогулки по пушкинским местам. Пушкин отдыхает.
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ПРИЗАМИ БЫЛИ ОТМЕЧЕНЫ

«За лучшую режиссуру» — «Мой Пушкин» Юрия Томилова;

«За тонкое чувство абсурдности жизни» — «Омичка» Елизаветы Сквор-

цовой (по заголовкам СМИ);

«За художественное создание образа времени» — «Капустное чудо» 

Инны Евланниковой (по рассказам Людмилы Улицкой из сборника «Дет-

ство сорок девять»);

«За лучшее художественное решение» — «Светлые души» Анастасии Жа-

кулиной (по одноименному рассказу Василия Шукшина);

«За лучшую адаптацию литературного произведения» — «Хармс» Светла-

ны Андриановой;

«За лучшего персонажа» — «Книга рецептов» Алексея Алексеева. 
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